
Сети 
набираются 
опта
«Магнит»  
хочет стать крупным 
дистрибутором

Российские  продовольственные 
ритейлеры начинают активно ос-
ваивать нестандартный для се-
бя сегмент оптовых продаж. Вто-
рой по величине игрок «Магнит» 
собирается получить за счет них 
дополнительные 150 млрд руб. 
выручки в год, сходный проект 
реализует и «Лента». Производи-
тели продуктов опасаются, что 
захват крупной розницей опта 
может лишить их самого рента-
бельного канала продаж.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась 

подготовленная для поставщиков 
презентация «Магнита» «Оптовые 
продажи. Стратегия развития 2017–
2020». Из нее следует, что ритейлер 
собирается создать дистрибутора 
с отделениями в разных регионах 
России. Его активная клиентская ба-
за составит 13,7 тыс. организаций 
из числа несетевой розницы, реги-
онального ритейла, рынков и ярма-
рок. Получение презентации под-
твердил один из поставщиков сети, 
другой слышал о таких планах. Гла-
ва совета директоров «Магнита» Ха-
чатур Помбухчан заявил, что компа-
ния еще только «прорабатывает кон-
цепцию» развития оптовых продаж, 
отказавшись комментировать пре-
зентацию.

Согласно «дорожной карте» раз-
вития оптовых продаж, с начала 
2017 года «Магнит» изучал рынок, а 
до третьего квартала формировал ас-
сортиментный портфель (целевыми 
товарными группами ритейлер на-
звал табак, алкоголь, кондитерские 
изделия, безалкогольные и слабоал-
когольные напитки, кофе и чай, ба-
калею, молочную продукцию, ово-
щи и фрукты, рыбу и мясо). До чет-
вертого квартала «Магнит» будет за-
ниматься развитием региональных 
групп торговых представителей. В 
будущем компания собирается запу-
стить также IT-платформу, b2b-пор-
тал и другие сервисы для дилеров и 
поставщиков.

Предпосылками расширения ра-
боты в оптовом звене «Магнит» на-
зывает развитие федеральных роз-
ничных сетей при сокращении доли 
рынка несетевой розницы, сниже-
ние оборотов дистрибуторов, а также 
ограничения в развитии самого «Маг-
нита», в том числе со стороны Феде-
ральной антимонопольной службы.

потребительский 
рынок — с12

Ракеты средней и меньшей важности
Вне повестки встречи Владимира Путина и Дональда  Трампа  
могут оказаться острейшие взаимные обвинения в военной сфере

В Гамбурге сегодня со-
стоится первая встре-
ча президентов РФ и США 
Владимира Путина и До-
нальда Трампа. Диплома-
тические источники ”Ъ“ 
в Москве и Вашингтоне го-
ворят, что повестка пере-
говоров не согласована. 
Ожидается, что  основное 
внимание  президенты 
уделят Сирии и  Украине. 
При этом за последние 
годы в отношениях РФ 
и США накопился столь 
внушительный список вза-
имных претензий в  целом 
ряде ключевых областей, 
что даже при самом бла-
гоприятном сценарии на 
урегулирование  спорных 
вопросов уйдут годы. ”Ъ“ 
решил  инвентаризировать 
взаимные упреки в одной 
из сфер, требующей сроч-
ного внимания глав госу-
дарств — области разо-
ружения, контроля над 
вооружениями и нера-
спространения оружия 
массового уничтожения.

Пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков расска-
зал журналистам, что Влади-
мир Путин в беседе с Дональ-
дом Трампом может затро-
нуть ситуацию в Сирии, где 
сейчас при посредничестве 
Москвы создаются зоны де-
эскалации. Кроме того, рос-
сийский президент, по сло-
вам его пресс-секретаря, мо-
жет воспользоваться возмож-
ностью, «чтобы повторить 
позицию России о безаль-
тернативности минских до-
говоренностей (по Донбас-

су.— 
”
Ъ“) и необходимости 

принятия мер для прекра-
щения провокаций со сторо-
ны вооруженных сил Украи-
ны». Как ожидается, коснет-
ся Владимир Путин и вопро-
са об арестованной властя-
ми США российской дипсоб-
ственности. При этом Дмит-
рий Песков заранее дал по-
нять, что прорывных догово-

ренностей ожидать не стоит: 
самое главное — это сам факт 
встречи и «первого знакомст-
ва двух президентов».

Эту мысль подтвердил и 
госсекретарь США Рекс Тил-
лерсон. «Самая важная часть 
этой встречи — хороший об-
мен (мнениями.— 

”
Ъ“) меж-

ду президентом Трампом и 
президентом Путиным по по-

воду того, как они оба рассма-
тривают природу отношений 
между нашими странами»,— 
заявил он перед вылетом в 
Германию. И подтвердил, 
что глава Белого дома наме-
рен обсудить на встрече с Вла-
димиром Путиным тему Си-
рии. Помимо этого, как рас-
сказала газета The New York 
Times, Дональд Трамп может 

поднять вопрос о предполага-
емом вмешательстве России в 
американские выборы.

Между тем остается не-
ясным, будет ли одна из сто-
рон затрагивать вопрос о пер-
спективах Договора о ликви-
дации ракет средней и мень-
шей дальности (РСМД) — од-
ного из ключевых двусторон-
них соглашений. В конце ию-

ня стало известно, что груп-
па влиятельных американ-
ских конгрессменов более не 
считает необходимым при-
держиваться этого договора, 
мотивируя свою позицию 
тем, что Россия его наруша-
ет (см. 

”
Ъ“ от 26 июня). Ранее 

о том, что Вашингтон рассма-
тривает возможность пере-
смотра договора о РСМД, со-
общил глава Тихоокеанского 
командования вооруженных 
сил США адмирал Гарри Гар-
рис (см. 

”
Ъ“ от 29 апреля).

Российские власти, в свою 
очередь, утверждают, что со-
глашение не соблюдает аме-
риканская сторона. При этом 
эксперты и в Москве, и в Ва-
шингтоне предупреждают: 
разрыв договора о РСМД ока-
жет крайне негативное влия-
ние на всю архитектуру дву-
сторонних и многосторон-
них договоров в области без-
опасности.

Вместе с тем, как следует 
из обнародованного недав-
но доклада Госдепартамента 
США («О соблюдении между-
народных соглашений в об-
ласти контроля над вооруже-
ниями, нераспространения и 
разоружения») и ответа на не-
го МИД РФ, перекрестные об-
винения в нарушении согла-
шений — это лишь часть вну-
шительного списка взаим-
ных претензий, накопивших-
ся у Вашингтона и Москвы в 
этих областях за последние 
годы. 

”
Ъ“ решил инвентари-

зировать взаимные упреки.

мировая  
политика — с7

По бюджетной модели
Российский автопром поддержали силовики

Как стало известно ”Ъ“, самыми попу-
лярными машинами, приобретавши-
мися в рамках электронных госзакупок 
в 2016 году, стали модели локальной 
сборки Lada Granta, Chevrolet Niva, УАЗ 
«Патриот», Volkswagen Polo и Lada Niva. 
Большую часть автомобилей приобрета-
ют силовые ведомства: почти четверть 
госзакупок пришлась на структуры МВД. 
Госструктуры, потратившие  в  прошлом 
году на обновление автопарка около 
4,5 млрд руб., выбирают в основном не-
дорогие модели с высоким уровнем ло-
кализации производства в РФ и пред-
сказуемой стоимостью обслуживания, 
отмечают эксперты.

В 2016 году самой популярной маши-
ной, закупаемой государственными и муни-
ципальными организациями на электрон-
ных торгах, стала Lada Granta, рассказали 

”
Ъ“ представители электронной площадки 

«РТС-тендер». Речь идет о статистике по от-
крыто указанным закупкам машин по 44-
ФЗ на всех пяти площадках (кроме «РТС-тен-
дера» это также «Сбербанк-АСТ», ЕЭТП, ЭТС 
и Агентство по госзаказу Республики Татар-
стан). На Granta пришлось 24% от общего чи-
сла закупленных машин — 2,9 тыс. автомо-
билей по средней цене 477,6 тыс. руб. Вторая 
по популярности — Chevrolet Niva (1,1 тыс. 

машин по средней цене 607,4 тыс. руб.). Сле-
дом идут УАЗ «Патриот» и Volkswagen Polo по 
средней цене 905,7 тыс. и 734,5 тыс. руб. со-
ответственно. Всего был куплен 951 «Патри-
от», из них 383 — для МВД, Polo закупили в 
объеме 915 штук, из них 730 машин — для 
МВД. На пятом месте — Lada Niva (более 700 
машин по 514,2 тыс. руб.).

МВД стало крупнейшим госзаказчиком 
машин по 44-ФЗ, говорят в «РТС-тендере». Все-
го за 2016 год государственными и муници-
пальными заказчиками было размещено бо-
лее 4 тыс. извещений на закупку машин, об-
щая сумма затрат на обновление парка соста-
вила около 4,5 млрд руб., следует из статисти-
ки ЭТП. Пять первых по популярности моде-
лей собираются в России, на них пришлось 
55% всех госзакупок автомобилей, отметил 
гендиректор «РТС-тендера» Владимир Лишен-
ков. Схожая ситуация и на рынке в целом: по 
данным Ассоциации европейского бизнеса, 
топ-10 лидирующих по продажам в РФ моде-
лей обычно российской сборки. Но при этом 
в топ-5 рейтинга госзакупщиков не вошел ли-
дер рынка Hyundai Solaris (90,4 тыс. машин в 
2016 году). Lada Granta в прошлом году была 
второй по популярности (87,7 тыс. штук, на 
госзакупки пришлось 3,3% этого объема).

промышленность — с11

«Надо всегда  
следовать правилу:  
сказал, что выполнишь,— 
выполни»
Гендиректор Уралвагонзавода  
Александр Потапов о состоянии,  
проблемах и будущем корпорации

В конце 2016 года Владимир Путин ре-
шил передать НПК «Уралвагонзавод» 
(УВЗ) в ведение «Ростеха», а уже в мар-
те госкорпорация назначила нового ген-
директора — заместителя министра про-
мышленности и торговли Александра 
Потапова. В своем первом интервью он 
рассказал ”Ъ“ о том, в каком виде ему 
достался УВЗ, что он намерен изменить 
для продвижения гражданской продук-
ции, а что — для военной.

— Как впечатление от первых месяцев 
пребывания в новой должности?
— Разное. В силу предыдущей работы я до-
статочно много занимался вопросами, свя-
занными с оборонкой, и поэтому именно 
эта тематика мне хорошо известна. Что ка-
сается гражданской составляющей, то здесь, 

скажем так, это для меня не новое, но очень 
важное направление. Рынок и внутри Рос-
сии, и за ее пределами сложный и неодноз-
начный, поэтому здесь надо очень внима-
тельно, вдумчиво разбираться.
— С кадрами как дела обстоят?
— Я достаточно быстро расстался с частью 
заместителей: к ним были вопросы, на ко-
торые не было дано внятных ответов. С та-
кими замами продолжать работать я просто 
не намерен, поэтому и попросил их освобо-
дить занимаемые места. Новую команду уже 
частично набрал, но этот процесс не реша-
ется за сегодня-завтра. При этом в корпора-
ции есть профессиональные люди, которых 
я знаю и к которым я отношусь с большим 
уважением: их надо сохранить.

первые лица —`с4

Пятница  7 июля 2017  №121 (6115 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | Чтобы вернуть школы государству,  
их передают из муниципального подчинения  
в региональное —5

новости | Лидера организации инвалидов войны 
в Афганистане Андрея Чепурного  
отстраняют от должности его соратники —5

мировая политика | Генсек Лиги  
арабских государств Ахмед Абу аль-Гейт  
об отношении к политике Москвы в регионе —7

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

спорт | Гарри Каспаров 
возвращается  
в большой спорт —15

09  «Пятерочка» автоматом 
Ритейлер поручил роботам 
подбор персонала

09  Государство    
не справилось с «Лидером» 
В проект атомного ледокола 
позвали частный капитал

10  Нефть восстановилась  
в рублях 
Сырьевой и валютный рынки 
поддержали бюджет

12  Индейка     
под госконтролем 
«Евродон» согласовал с ВЭБом 
условия реструктуризации долга

деловые  
новости

От Российского 
фонда  
помощи —8 

Подписной  
индекс 50060

В Кремле дали понять, что главным итогом встречи Владимира Путина и Дональда Трампа, скорее всего, 
станет сам факт «первого знакомства двух президентов»  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Администрация Дональда Трам-
па пока не спешит ограничивать 
импорт в США новыми торговы-
ми барьерами, однако усиле-
ние такого протекционизма да-
же на уровне риторики беспокоит 
лидеров «двадцатки» из-за воз-
можных ответных действий дру-
гих стран. Тема может стать од-
ной из основных в экономической 
повестке стартовавшего сегодня 
саммита стран G20 в Гамбурге, 
тем более что накануне Евросоюз 
и Япония объявили о достижении 
принципиальной договоренности 
по новому соглашению о беспош-
линной торговле.

Свобода торговли может стать од-
ной из основных тем на встрече глав 
стран «большой двадцатки» (G20), 
которая пройдет 7–8 июля в немец-
ком Гамбурге. Накануне в Междуна-
родном валютном фонде предупре-
дили участников о необходимости 
избегать «близоруких» мер по защи-
те национальных рынков. «Попыт-
ки придерживаться условий торгов-
ли, которые ведут к игре с нулевой 

суммой, окажут негативное влияние 
на все страны»,— говорится в обзо-
ре фонда, подготовленном к самми-
ту «двадцатки». Сейчас улучшенные 
мировые прогнозы роста не учиты-
вают возможного обострения про-
текционизма в торговле, предупре-
ждают в МВФ.

По итогам последнего саммита 
G20 стороны по традиции пообеща-
ли «избегать протекционизма в лю-
бой форме в торговых и капиталь-
ных потоках» — однако на прошед-
шей в мае встрече «семерки» форму-
лировка была изменена на обеща-
ние «придерживаться свободной и 
взаимовыгодной торговли». Теперь 
особые опасения вызывает возмож-
ное применение Министерством 
торговли США новых ограничений 
на рынке стали со ссылкой на тре-
бования национальной безопасно-
сти (такие меры, к которым относят-
ся также санкции и эмбарго, невоз-
можно обжаловать в суде ВТО). Ра-
нее в администрации США указы-
вали на высокий дефицит торгов-
ли не только с КНР (защитные меры 

уже действуют в отношении китай-
ской стали — США обвиняют влас-
ти страны в субсидировании про-
изводства), но также с Германией и 
Японией.

Между тем накануне встречи Ев-
росоюз и Япония принципиально 
договорились об условиях соглаше-
ния о зоне свободной торговли но-
вого типа. Оно предполагает, как и в 
случае ЗСТ с Канадой, не только от-
мену пошлин, но и расширение до-
ступа на рынок услуг, а также облег-
чение регуляторных требований к 
взаимным поставкам. «Мы согласо-
вали в целом будущее соглашение 
об экономическом партнерстве, оно 
глубже договоренностей о свобод-
ной торговле»,— заявил по итогам 
11-часовых переговоров глава Ев-
рокомиссии Жан-Клод Юнкер. В не-
мецком экономическом ведомстве 
заявили, что это должно стать сиг-
налом в сторону «поддержки откры-
тых рынков и борьбы с протекцио-
низмом для стран G20». 

Переговоры велись с 2013 года, 
но были ускорены на фоне выхода 

США из Транстихоокеанского парт-
нерства, соглашение о котором уже 
было ратифицировано японской 
стороной (переговоры именно с 
этой страной были одними из на-
иболее трудоемких). По оценке Ев-
рокомиссии, соглашение позволит 
нарастить суммарный ВВП Евросо-
юза на 0,8% (при этом для ЕС Япо-
ния лишь седьмой по величине экс-
портный рынок, для Японии ЕС — 
третий). Как ожидается, с учетом до-
работки соглашения и его ратифи-
кации национальными парламен-
тами документ вступит в силу в на-
чале 2019 года. Переговорщики по-
ка не говорят о том, будут ли предус-
мотрены так называемые инвести-
ционные суды, позволяющие кор-
порациям судиться с правительст-
вами в случае нарушений торгово-
го режима (эта мера замедлила про-
цесс подписания соглашения с Ка-
надой). Основными бенефициара-
ми соглашения с японской сторо-
ны станут автопроизводители, с ев-
ропейской — фармкомпании и аг-
росектор. 

В Peterson Institute for Inter nati-
onal Economics предупреждают, что 
введение США обусловленных во-
просами «национальной безопасно-
сти» торговых ограничений на рын-
ке стали может спровоцировать ка-
скад аналогичных мер других госу-
дарств. По данным Центра экономи-
ческих исследований (CEPR), постав-
ки металлов и изделий из них уже 
лидируют по числу новых ограниче-
ний, введенных крупнейшими стра-
нами (на втором месте — автопром, 
на третьем — молочные продукты, 
либерализация же касается в основ-
ном различных видов электрони-
ки и оборудования). С начала года 
введено почти 300 новых ограниче-
ний в торговле (349 за весь прошлый 
год), мер же, способствующих либе-
рализации, чуть более сотни (135 в 
2016-м). Пока большинство новых 
ограничений направлены против 
Китая, лидерами же по числу но-
вых барьеров стали Россия, Индия и 
США (ввели в 2016 году 40, 38 и 34 
меры соответственно).

Татьяна Едовина 

Торговля по нулям
Страны «двадцатки» поборются с защитой рынков друг от друга

Неожиданный подскок инфляции до 4,4% 
в июне, вызванный резким подорожани-
ем овощей и фруктов, заставил ЦБ за-
думаться о рисках ускорения роста цен. 
Увеличилась и вероятность паузы в цикле 
снижения ключевой ставки, которую ре-
гулятор может взять в июле. В пользу та-
кого развития событий свидетельствует 
возможный всплеск инфляционных ожи-
даний в июле, вызванный увеличением 
регулируемых тарифов и ослаблением 
курса рубля. Впрочем, базовая инфляция 
продолжает снижаться, а непродоволь-
ственные товары в июне дешевели, под-
тверждая отсутствие угрозы для инфля-
ционной цели в 4%.

Июньская сводка Росстата о динамике по-
требительских цен оказалась «шоком и не-
приятным сюрпризом», заявил вчера глава 

департамента денежно-кредитной полити-
ки ЦБ Игорь Дмитриев. Инфляция за июнь 
ускорилась до 0,6%, увеличив годовой пока-
затель до 4,4% с 4,1% в мае 2017 года. На фоне 
исчерпания эффекта хорошего урожая 2016 
года и укрепления курса рубля основным 
источником ускорения роста потребитель-
ских цен оказался сезонный всплеск стои-
мости овощей и фруктов на 8,3% за месяц, 
что увеличило продовольственную инфля-
цию до 4,8% с 3,9% в мае в годовом выраже-
нии. «Мы ожидали роста в годовом выраже-
нии инфляции за счет плодоовощей, он про-
сто произошел сейчас чуть быстрее, чем мы 
ожидали. Поэтому сейчас мы всю траекто-
рию пересмотрим, прогноз посчитаем»,— 
заявил господин Дмитриев, добавив, что ре-
гулятор в ближайшие дни оценит риск уско-
рения инфляции.

Представитель ЦБ не стал оценивать ве-
роятность паузы в цикле снижения ключе-
вой ставки, которую совет директоров бан-
ка может взять на ближайшем заседании 28 
июля. Аналитики инвестбанков, в свою оче-
редь, сходятся во мнении, что, вероятнее все-
го, ЦБ понизит ставку еще на 25 процентных 
пунктов. Несмотря на сезонный всплеск цен в 
июне, базовая инфляция (не включает сезон-
ных колебаний и административного роста 
цен) второй месяц оставалась ниже цели ЦБ в 
4% на конец 2017 года, замедлившись до 3,5% 
с 3,7% в мае. Более того, непродовольствен-
ная инфляция снизилась в июне до 4% с 4,4% в 
мае, а по оценке Дмитрия Полевого из банка 
ING, с исключением табака и бензина непро-
довольственные товары подешевели за июнь 
на 0,03% «впервые в истории России». «Однако 
непосредственная реакция (ЦБ.— 

”
Ъ“) будет 

преимущественно зависеть от того, в какой 
степени рост цен на продовольствие и недав-
нее ослабление рубля транслируется в инфля-
ционные ожидания домохозяйств»,— уточня-
ет господин Полевой.

Несмотря на новое ускорение инфляции в 
первую неделю июля из-за увеличения регу-
лируемых тарифов, в целом за месяц, по мне-
нию Игоря Дмитриева, она может даже замед-
литься до 4,3% в силу исчерпания эффекта по-
дорожания овощей и фруктов. Всплеск плодо-
овощной инфляции, вероятно, уже заверша-
ется, судя по последним недельным данным, 
которые не вошли в расчет июньской оценки 
индекса потребительских цен, сказал агент-
ству Reuters Станислав Мурашов из Райффай-
зенбанка. Аналитики пересмотра годовой це-
ли ЦБ в 4% не ожидают.

Алексей Шаповалов

Овощи шокировали инфляцию
Ее всплеск в июне может заставить ЦБ взять паузу в снижении ключевой ставки

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 11,32

процента составила средневзвешенная ставка по рублевым ипотечным жилищным кре-
дитам (ИЖК), предоставленным в мае этого года, сообщил вчера ЦБ. Таким образом, ставка продолжила 
свое снижение — достигнув при этом минимального значения за всю историю наблюдения. До этого пя-
тилетний минимум в 11,45% был достигнут в апреле. С начала года банки выдали 338,6 тыс. ипотечных 
жилищных кредитов на сумму 615,3 млрд руб., из них в мае — 78,6 тыс. кредитов на 144,5 млрд руб. На 
фоне снижения процентных ставок годовые темпы прироста количества и объема ИЖК в рублях, предо-
ставленных за месяц, были максимальными в 2017 году и составили 27,6% и 39,2% соответственно.

РЫНКИ

«Брексит»  
и выборы в США  
снизили роль евро

Роль евро в мировой экономике 
в 2016 году в целом ослабла под 
влиянием геополитических и других 
неэкономических рисков — выборов 
в странах ЕС, нестабильности после 
«Брексита» и прихода к власти новой 
администрации в США, а также 
из-за продолжающегося влияния 
на финансовые рынки европейской 
программы выкупа активов, говорит-
ся в отчете ЕЦБ.

Сильнее всего евро сдал 
позиции в структуре выпуска между-
народных облигаций, выпущенных 
в иностранной валюте (минус 
4,4% — до 20,4% в общемировой 
структуре). Возросшая стоимость 
«синтетических» долларовых заим-
ствований привела к сокращению 
использования евро как валюты 
фондирования при заимствовании 
долларов США на международном 
долговом рынке — несмотря на 
рекордно низкие процентные ставки 
в еврозоне. Кроме того, сокраще-

нию доли евро способствовал рост 
эмиссии долговых обязательств в 
иностранной валюте развивающими-
ся странами после начала мирового 
финансового кризиса. В 2016 году 
сократилась доля номинированных 
в евро непогашенных обязательств 
по долговым ценным бумагам 
(–0,4%, до 22%) и непогашенных 
международных займов (–0,2%, 
до 21,3%), как и объем вывоза 
евробанкнот за пределы еврозоны. 
Иностранные инвесторы избави-
лись от евробондов на €192 млрд 
из-за низких, а в некоторых случаях 
негативных ставок.

После шести лет падения доля 
европейской валюты незначительно 
увеличилась в структуре междуна-
родных валютных резервов (на 0,3% 
в годовом выражении, до 19,7%), 
хотя и остается почти на 2% ниже 
докризисного уровня (с учетом 
колебаний курса). По мнению ЕЦБ, 
это может косвенно свидетельст-
вовать об устойчивости евро как 
средства сбережения к шокам на 
финансовых рынках. Доля доллара 
США в валютных резервах в 2016 
году сократилась на 1 процентный 
пункт (п. п.) до 64%, что на 5% мень-
ше, чем в 2008 году. Отметим, что в 
структуре золотовалютных резервов 
РФ на евро в 2016 году приходилось 
32,2%, на доллар — 40,4%. После 
трехлетнего падения евро улучшил 
показатели в международных плате-
жах — доля использования валюты 
выросла на 2% в годовом выраже-
нии и достигла 31,3%, доля доллара 
сократилась на 1 п. п. до 42,1%.

Таким образом, несмотря на 
негативную статистику, евро остается 
второй по значимости валютой в 
международной валютной системе, 
хотя и значительно уступая доллару 
США по основным показателям, 
отмечают в ЕЦБ. 

Надежда Краснушкина

ДОЛЛАР И ЕВРО В МЕЖДУНАРОДНОЙ
ВАЛЮТНОЙ СИСТЕМЕ 
(%, НА КОНЕЦ 2016 ГОДА)

ИСТОЧНИКИ: ЕЦБ, ЦБ РФ.
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По новым поправкам в Трудовой кодекс, 
которые разработал Минтруд, работода-
телей могут обязать прописывать в дого-
воре с сезонным работником условия его 
переезда к месту работы. По мнению Мин-
труда, это позволит лучше защитить пра-
ва россиян, уезжающих на работу в отда-
ленную местность. Эксперты, напротив, 
считают уже существующие механизмы 
регулирования этого вопроса достаточно 
эффективными. 

Работодателей могут обязать оплачивать 
проезд до места работы сезонным работни-
кам — Минтруд разместил посвященные 
этому поправки в Трудовой кодекс на пор-
тале regulation.gov.ru. По 293-й статье ТК, се-
зонные работники — это те, кто привлека-
ется для работ длительностью не более по-
лугода из-за климатических или иных при-
родных условий. Список работ, которые от-
носятся к сезонным, определен еще поста-
новлением НКТ СССР от 11 октября 1932 го-
да и различными отраслевыми соглашени-
ями работодателей и профсоюзов. В него 
входят сельхозработы, лесозаготовка, ирри-
гация, добыча полезных ископаемых и ре-
монт. По оценкам доцента Института демо-
графии Высшей школы экономики Никиты 
Мкртчяна, число таких работников в РФ не 
превышает 100–200 тыс. человек, и, по дан-
ным Росстата, за последние семь лет оно не 
изменилось. «В любом регионе сезонные ра-
ботники едут из малых городов в крупные, а 
из Центрально-Черноземного и Поволжско-
го регионов — еще и в северные районы»,— 
говорит он. 

По словам заместителя главы Минтруда 
Любови Ельцовой, поправки смогут создать 
механизм обеспечения прав сезонных работ-
ников при их переезде к месту работ. Зако-

нопроект предполагает, что теперь работода-
тель будет обязан включать в трудовой дого-
вор с сезонным работником описание усло-
вий его переезда к месту работы и обратно 
по истечении срока договора. При этом рабо-
тодатель будет обязан возместить работнику 
расходы, связанные с переездом и возвраще-
нием к месту проживания, если такое усло-
вие будет прописано в договоре. «Конкрет-
ные размеры возмещения расходов, связан-

ных с переездом к месту выполнения сезон-
ных работ и возвращением к месту прожива-
ния работника, определяются коллективным 
договором, или локальным нормативным ак-
том, или трудовым договором, если иное не 
установлено Трудовым кодексом или иными 
нормативными актами»,— отметила госпо-
жа Ельцова. 

Если работодатель хочет оплатить сезонно-
му работнику переезд к месту работы, то он и 
сейчас может это сделать, говорит Сергей Ка-
заков, старший юрист юридической компа-
нии Sameta. «На мой взгляд, вводя более чет-
кие требования о договоре сезонных работ-
ников, Минтруд надеется, что они с большей 
вероятностью получат от работодателя допол-
нительные средства на переезд — что в свою 
очередь приведет к росту налогооблагаемой 
базы»,— отмечает он. У бизнеса сейчас нет 
лишних средств, и все дополнительные рас-
ходы на переезд так или иначе будут заклады-
ваться в совокупный размер зарплаты работ-
ника, говорит Борис Любошиц, члена генсо-
вета «Деловой России». 

Ранее Минтруд уже предлагал механизм 
оплаты переезда для работников в рамках 
программы по стимулированию трудовой 
мобильности — она предусматривает субси-
дии до 225 тыс. руб. работодателям на покры-
тие транспортных расходов сотрудников. Со-
гласно недавно подготовленному МВД про-
екту новой концепции миграционной поли-
тики на 2018–2020 годы, для переезжающих 
на Дальний Восток субсидия может вырасти 
до 1 млн руб. 

Анастасия Мануйлова

Трудовой путь обретет четкость
Минтруд предлагает уточнить условия переезда сезонных работников
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Включение оплаты проезда в до-
говоры с сезонными работниками 
должно, по мнению Минтруда, по-
высить их доход, но может вызвать 
и снижение расценок на сами работы 
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Сергей Аксенов 
бесконечно меняет кадры
Глава Крыма устроил очередную  
массовую перестановку

Сергей Аксенов уволил минис-
тров энергетики и ЖКХ, а также 
анонсировал отставки минист-
ра курортов и вице-премьера, 
которые требуют согласования 
с Госсоветом Крыма. Заявле-
ние об отставке написал глава 
Ялты Андрей Ростенко, а руко-
водитель Судака Владимир Се-
ров переходит на работу в пра-
вительство. За три года работы 
Сергей Аксенов уволил семь 
вице-премьеров и 27 минис-
тров, а Керчью за три года ру-
ководит уже шестой мэр. Экс-
перт отметил, что глава Крыма 
проводит кадровые переста-
новки гораздо чаще, чем дру-
гие губернаторы, «причем он 
меняет руководителей одних и 
тех же министерств и городов».

Сергей Аксенов уволил трех ми-
нистров, вице-премьера и главу ад-
министрации Ялты. Своих должно-
стей лишились министр топлива и 
энергетики Крыма Светлана Боро-
дулина и министр ЖКХ Сергей Кар-
пов. Место первой займет ее заме-
ститель Вадим Белик, а второго — 
замглавы администрации Судака 
Марина Горбатюк. В пятницу на сес-
сии Госсовета Крыма господин Ак-
сенов предложит согласовать от-
ставку министра курортов и туриз-
ма Сергея Стрельбицкого и назна-
чение на его должность Вадима Вол-
ченко (руководитель регионально-
го подразделения МИА «Россия се-
годня»). Также парламент рассмо-
трит вопрос об отставке вице-пре-
мьера Бориса Зимина, который воз-
главит ГУП РК «Черноморнефтегаз». 
На его место будет назначен глава 
администрации Судака Владимир 
Серов. Кроме того, господин Аксе-
нов «поручил» главе Ялты Андрею 
Ростенко «написать заявление об 
увольнении по собственному жела-
нию». «В работе коллег были и до-
стижения, и ошибки. Обновление 
кадров — естественный и необхо-
димый процесс, направленный на 
повышение эффективности влас-
ти»,— пояснил глава Крыма.

Андрей Ростенко сказал 
”
Ъ“, что 

уже написал заявление об отстав-
ке. Свое увольнение он объяснил 
необходимостью «обновить кровь» 
и тем, что «большинство острых си-
туаций в Ялте уже решено». Госпо-
дин Ростенко не исключил, что мо-
жет продолжить работу на госслуж-
бе, но пока попросил у Сергея Аксе-
нова «паузу».

Глава комитета Госсовета Кры-
ма по санаторно-курортному ком-
плексу Алексей Черняк сообщил 

”
Ъ“, что нельзя сказать, что минист-

ра курортов Сергея Стрельбицкого 
увольняют в разгар курортного се-
зона, потому что «Крым — кругло-
годичный курорт». Он считает, что 
к работе министра «были вопро-

сы», связанные с недостаточной 
подготовкой пляжей, а также по эф-
фективности «продвижения Кры-
ма» в РФ и за ее пределами. Вице-
премьер Крыма Дмитрий Полон-
ский заявил 

”
Ъ“, что кадровые ре-

шения должны сделать работу влас-
ти более эффективной и «обид быть 
не должно». Зампред руководителя 
экспертно-консультативного сове-
та при главе Крыма Александр Фор-
манчук сказал 

”
Ъ“, что кадровые 

перестановки — это «стиль руко-
водства Сергея Аксенова», который 
«всегда занят поиском команды, ко-
торая его бы удовлетворяла». Крым-
ский юрист и общественник Алек-
сандр Талипов сообщил 

”
Ъ“, что от-

ставки главы администрации Ялты 
и министра ЖКХ были «продикто-
ваны из администрации президен-
та», куда на них массово жалова-
лись крымчане. Он также считает, 
что вскоре в отставку уйдет и глава 
администрации Симферополя Ген-
надий Бахарев.

Политолог Дмитрий Омельчук 
считает, что Сергей Аксенов про-
должает поиск «более управляе-

мой модели». Он отметил, что ча-
стая смена министров и чиновни-
ков в Крыму свойственна господи-
ну Аксенову. Руководитель филиа-
ла Фонда развития гражданского 
общества (ФоРГО) Наталья Киселе-
ва сказала 

”
Ъ“, что Сергей Аксенов 

производит кадровые изменения 
гораздо чаще, чем главы других ре-
гионов РФ. «Причем он меняет ру-
ководителей одних и тех же мини-
стерств и городов, а ситуация не ме-
няется. Значит, проблема не только 
в некачественных кадрах, а и в не-
правильных критериях их подбо-
ра»,— считает она.

За три года Сергей Аксенов уво-
лил семь вице-премьеров и 27 ми-
нистров. Он трижды сменил ми-
нистров здравоохранения, тран-
спорта, экономического развития, 
сельского хозяйства и ЖКХ, уволил 
двух министров финансов и курор-
тов и туризма. После назначения в 
Совмин Владимира Серова в Кры-
му не осталось ни одного мэра из 
тех, что работали весной 2014 года. 
В некоторых городах главы меня-
лись несколько раз, а Керчью при 
Сергее Аксенове руководит уже ше-
стой мэр.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Ученым напомнили 
о государственных интересах
Депутаты оставили правительству право согласовывать 
кандидатов в главы Академии

Вчера комитет Госдумы по обра-
зованию и науке обсудил пе-
ред вторым чтением законопро-
ект о новой процедуре выборов 
президента РАН. Больше все-
го споров вызвало положение 
о «согласовании» кандидатов 
с правительством РФ и ограни-
чение числа возможных пре-
тендентов до трех. Парламен-
тарии вспоминали и советский 
опыт, и недавнюю реформу 
РАН, но в итоге решили оставить 
«правительственный фильтр». 
Оказавшись в меньшинстве, де-
путат от КПРФ, нобелевский 
лауреат Жорес Алферов пре-
дупредил коллег, что члены пра-
вительства «в этих вопросах не 
имеют нужной квалификации».

Первое чтение законопроекта о 
выборах главы РАН прошло 23 июня. 
Тогда КПРФ и «Справедливая Россия» 
проголосовали против принятия до-
кумента, призвав «выгнать чиновни-
ков из храма науки». Напомним, про-
ект подготовила группа депутатов 
«Единой России» после того, как вес-
ной все три кандидата в президенты 
академии неожиданно взяли само-
отвод (подробнее о причинах этого 
поступка см. 

”
Ъ“ от 21 марта). Основ-

ным нововведением законопроекта 
стало правительственное «согласова-
ние» всех выдвинутых отделениями 
РАН кандидатов, причем после него 
должно было остаться максимум три 
претендента.

На вчерашнем заседании члены 
комитета рассматривали поступив-
шие ко второму чтению поправки. 
Депутаты от КПРФ Жорес Алферов 
и Олег Смолин предложили полно-
стью исключить пункт о согласова-
нии кандидатов в правительстве. «Я 
считаю, что мы должны принимать 

во внимание мнение руководства 
страны, но в какой форме — это дру-
гой вопрос,— сказал господин Алфе-
ров.— Пусть придет Дмитрий Анато-
льевич (Медведев.— 

”
Ъ“) на общее со-

брание, выскажет свою позицию, и, 
безусловно, члены академии примут 
это во внимание». Он поделился вос-
поминаниями, как руководство СС-
СР взаимодействовало с академика-
ми по поводу выборов руководства: 
«Когда мы выбирали Келдыша в 1961 
году, то на президиум пришел Косы-
гин, просто молча посидел. А в следу-
ющий раз на собрание приехал Сус-
лов — второй человек в государстве 
— и сказал: 

”
Нам кажется, что хоро-

шая кандидатура — Анатолий Петро-
вич Александров. Но это наше мне-
ние, а вам решать, мы не собираемся 
никак вмешиваться“. Мы послушали 
рекомендацию Суслова и выбрали 
Анатолия Петровича, и это был вы-
дающийся президент». Господин Ал-
феров вновь заверил, что мнение ру-
ководства страны будет учтено акаде-
миками, но «вносить такое формаль-
ное требование — я против».

— Академия все-таки является го-
сударственным учреждением,— на-
помнил коллеге автор законопроек-
та Вячеслав Никонов.— А раз так…

— То просто назначать надо? — 
перебил его господин Алферов.

— А раз так, то несправедливо ли-
шать правительство права высказать 
свое мнение и отклонить неподхо-
дящие кандидатуры. Это чисто фор-
мально даже не соответствует зако-
нодательству РФ,— сказал господин 
Никонов.— И та форма, в которой су-
ществует Академия наук,— это был 
выбор руководства Академии наук…

— Ничего подобного,— возму-
щенно перебил его Жорес Алфе-
ров.— Закон вносился по настоя-

нию премьера Медведева, и, к сожа-
лению, президент академии Фортов 
не дал мощного отпора. Но это не бы-
ло выбором академии.

— Я знаю, что закон не был выбо-
ром,— согласился Вячеслав Нико-
нов.— Но организационно-правовая 
форма РАН была выбором академии. 
Если бы она стала общественной ор-
ганизацией или НКО — это другой 
вопрос. Но раз это государственная 
организация, то правительство, без-
условно, имеет право согласовывать 
ее руководителя.

В итоге за поправку господина 
Алферова голосовал он один, еще 
двое парламентариев воздержа-
лись, остальные были против. «Мы 
не противоборствующие силы, мы 
заодно,— попытался утешить его за-
мглавы Минобрнауки Павел Зенько-
вич.— Перед нами стоят общие зада-
чи, общество ждет от вас вклада в эко-
номику, общее развитие страны. По-
этому важно правительству чувство-
вать, понимать человека, который 
стоит во главе РАН». «Я как раз беспо-
коюсь о развитии науки и техноло-
гий в стране»,— парировал господин 
Алферов. «Не думаю, что правитель-
ство думает о том, как бы сделать ху-
же»,— не выдержал Вячеслав Нико-
нов. «Нет, просто оно в этих вопросах 
часто не имеет нужной квалифика-
ции»,— отрезал нобелевский лауреат.

Представитель правительства, не 
представившись, пересказал коми-
тету позицию кабинета: «Правитель-
ство настаивает на том, чтобы оста-
вить в законе согласование канди-
датов. Но необходимо исключить ог-
раничение их числа, а также допол-
нить пунктом, что если согласован 
лишь один кандидат, то выборы счи-
таются недействительными».

Александр Черных

Ушел в отставку ядерный генерал
Владимир Путин уволил  
начальника 12-го ГУМО Юрия Сыча

Как стало известно ”Ъ“, пре-
зидент Владимир Путин сво-
им указом освободил от зани-
маемой должности начальника 
12-го главного управления Ми-
нобороны (ГУМО) генерал-лей-
тенанта Юрия Сыча. Отставка 
состоялась по просьбе гене-
рала, сославшегося на про-
блемы со здоровьем. Времен-
но исполняющим обязанности 
главы ГУМО назначен замести-
тель господина Сыча — гене-
рал-майор Игорь Колесников. 
По данным ”Ъ“, он может стать 
начальником главка на постоян-
ной основе. 12-й главк отвечает 
в Минобороны за хранение, об-
служивание и подготовку к бое-
вому применению всех ядерных 
боеприпасов.

Об освобождении Юрия Сыча от 
должности начальника 12-го главка 
с последующим увольнением с воен-
ной службы 

”
Ъ“ сообщил источник, 

близкий к руководству Миноборо-
ны РФ. По его словам, некоторое вре-
мя назад генерал написал рапорт с 
формулировкой «по состоянию здо-
ровья», а 5 июля Владимир Путин за-
крытым указом его просьбу удовлет-
ворил. В разговоре с 

”
Ъ“ генерал Сыч 

подтвердил, что он покинет пост по 
состоянию здоровья, однако заве-
рил: «Несколько месяцев еще отра-
ботаю». Он подчеркнул, что говорить 
о своем преемнике не намерен, так 
как этот вопрос «находится не в его 
компетенции».

Юрий Сыч был переведен на ра-
боту в ГУМО в декабре 2010 года, до 

этого он возглавлял Управление го-
сударственного надзора за ядерной 
и радиационной безопасностью Ми-
нобороны. За несколько месяцев до 
назначения Юрия Сыча главк ока-
зался в центре скандала: президент 
Дмитрий Медведев освободил от 
должности командира в/ч 39995 (Ир-
кутская область) Виктора Гайдукова 
(см. 

”
Ъ“ от 29 сентября 2010 года). Ге-

нерал-майор Гайдуков стал первым 
из российских военных и госслу-
жащих, кто был уволен главой госу-
дарства за недостоверные сведения 
в декларации о доходах. Впоследст-
вии в отношении него было возбу-
ждено уголовное дело по ч. 4 ст. 290 
(получение взятки в крупном разме-
ре) и ч. 1 ст. 285 (злоупотребление 
должностными полномочиями) 
УК РФ. Следствие установило, что в 
2006–2010 годах на территории вве-
ренной ему войсковой части воен-
ные объекты строились в том числе 
и компанией, учрежденной его су-
пругой,— ее фирме досталось более 
20 млн руб., перечисленных по кон-
трактам. Ряд СМИ связывали отстав-
ку тогдашнего главы 12-го ГУМО Вла-
димира Верховцева именно с этим 
инцидентом. Впрочем, после уволь-
нения он нашел себе работу в атом-
ной отрасли, а генерала Гайдукова 
оправдал суд присяжных (см. 

”
Ъ“ от 

29 августа 2012 года).
По словам военных источников 

”
Ъ“, в глазах руководства Минобо-

роны генерал Сыч зарекомендовал 
себя руководителем, сумевшим на-
ладить «бесперебойную работу» 12-
го ГУМО: за время его работы на ар-

сеналах не было зафиксировано 
ни одного серьезного ЧП (на 1 мар-
та 2017 года у России было развер-
нуто 1765 одних только стратеги-
ческих ядерных зарядов, количест-
во же тактических и общее число 
складированных спецбоеприпасов 
не разглашается). Главк считается 
одним из самых важных в структу-
ре Минобороны: он включает в се-
бя центральные и войсковые базы 
хранения ядерных боеприпасов, на-
учно-исследовательский институт, 
межвидовой учебный центр, испы-
тательный полигон на Новой Земле, 
а также службу специального контр-
оля (осуществляет постоянный мо-
ниторинг испытаний ядерного ору-
жия на иностранных полигонах). Го-
сподин Сыч привлекался и к пере-
говорам: в тесной связке с МИД РФ 
он участвовал в дискуссиях по во-
просам обеспечения ядерной и ра-
диационной безопасности, а также 
нераспространению ядерного ору-
жия. В феврале 2016 года Владимир 
Путин присвоил ему звание гене-
рал-лейтенанта.

По словам собеседников 
”

Ъ“, 
приказом министра врио началь-
ника главка назначен заместитель 
господина Сыча — генерал-май-
ор Игорь Колесников. По данным 

”
Ъ“, ему будет установлен испыта-

тельный срок в несколько месяцев 
и если он его пройдет, то представ-
ление о его назначении начальни-
ком 12-го ГУМО будет направлено 
на подпись президенту.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Постоянные кадровые 
перестановки стали сти-
лем руководства Сергея 
Аксенова ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Единству нации подобрали 
концепцию без закона
Совет по межнациональным отношениям отметил 
объединяющую роль российской нации

Президиум Совета по межнаци-
ональным отношениям вчера на 
заседании под руководством 
заместителя главы админис-
трации президента (АП) Маго-
медсалама Магомедова принял 
за основу «концепцию право-
вого акта, регулирующего от-
ношения в сфере укрепления 
единства многонационально-
го народа РФ». В ней даны оп-
ределения российской нации, 
прописаны полномочия органов 
власти разных уровней в сфе-
ре межнацотношений. В кон-
цепции сказано об «объединя-
ющей роли русского народа как 
основы русской государствен-
ности», против которой высту-
пил только член президиума со-
вета Максим Шевченко. Текст 
документа предполагается пе-
редать президенту Владимиру 
Путину в августе.

Члены президиума совета по по-
ручению президента первоначаль-
но готовили концепцию проекта за-
кона «Об основах госнацполитики и 
укреплении единства многонацио-
нального народа РФ (российской на-
ции)». «Укрепление единства нации» 
требует пояснения, что такое «рос-
сийская нация» и каким образом «ее 
можно укрепить», отмечал член Об-
щественной палаты Иосиф Дискин 
(см. 

”
Ъ“ от 9 июня).

На вчерашнее заседание был вы-
несен документ в новом виде — в ви-
де «концепции правового акта, ре-
гулирующего отношения в сфере 
укрепления единства многонацио-
нального народа РФ (российской на-
ции)». Глава комитета Совета федера-
ции по федеративным отношениям 
Дмитрий Азаров вчера напомнил, 
что «президент поручил президиу-
му совета подготовить предложения 
по разработке законодательного ак-
та». «Название законопроекту выбе-
рут депутаты Госдумы, юристы, экс-

перты, которые будут его готовить, а 
мы разработали концепцию право-
вого акта»,— сказал 

”
Ъ“ глава рабо-

чей группы по подготовке концеп-
ции академик Валерий Тишков.

Проект концепции, как заявил 
глава президиума совета, замести-
тель главы АП Магомедсалам Маго-
медов, «направлен на закрепление 
в законодательстве основ госнацпо-
литики как политического механиз-
ма реализации двуединой задачи — 
укрепления единства многонацио-
нального народа РФ при сохранении 
и развитии этнокультурного и языко-
вого разнообразия». «Российская на-
ция» определена как совокупность 
разных народов России, «суверенное 
сообщество», скрепленное истори-
ей, культурой, языком, гражданской 
ответственностью и патриотизмом. 
Гражданской идентичностью авто-
ры концепции предлагают считать 
«осознание принадлежности к рос-
сийской нации». Национальную по-
литику предлагается строить на ос-
нове уважения «национального дос-
тоинства граждан», поддержки куль-
туры и языков народов, «в том числе 
государственного языка РФ». 

В документе прописаны полно-
мочия федерального центра, реги-
онов и местного самоуправления в 
сфере нацполитики, их обязанность 
взаимодействовать с институтами 
гражданского общества, в том числе 
религиозными организациями и 
СМИ. Кроме того, 11-я статья концеп-
ции определяет проведение этноло-
гической экспертизы проектов осво-
ения и использования ресурсов на 
территории коренных малочислен-
ных народов, а также предполагает 
«возможные компенсации в случае 
нанесенного ущерба среде и услови-
ям проживания этнических общно-
стей». Как пояснил господин Тиш-
ков, «это касается представителей 
всех национальностей, включая са-
мую большую в России — русскую». 

В концепции отмечена «объединя-
ющая роль русского народа, его куль-
туры и языка как исторической осно-
вы российской государственности», 
их определяющая роль в укреплении 
единства российской нации. Против 
внесения в документ такой формули-
ровки выступил на президиуме Мак-
сим Шевченко, посчитав это некор-
ректным в многонациональном госу-
дарстве. «По этому вопросу достигну-
то абсолютное согласие, мы придер-
живаемся срединной позиции. В до-
кументе позиция, которая устраива-
ет субъекты РФ, юристов, ученых»,— 
ответил ему Валерий Тишков. Экс-
министр по делам национальностей 
Вячеслав Михайлов напомнил, что в 
стратегии госнацполитики (принята в 
2012 году, действует до 2025 года) «так-
же упоминается объединяющая роль 
русского народа, который назван опо-
рой российского государства».

«Мы сегодня принимаем концеп-
цию за основу, а когда в Госдуме пой-
дет работа над законопроектом, бу-
дут выверяться все определения и 
слова,— завершил дискуссию Маго-
медсалам Магомедов.— Предлагаю 
ознакомить с проектом научный экс-
пертный совет РАН, чтобы он одо-
брил все основные понятия, а к 29 
июля ознакомить с документом всех 
членов президентского совета».

На 29 июля назначено заседание 
Совета по межнациональным вопро-
сам под председательством Владими-
ра Путина. Обсуждаться на нем будут 
три вопроса: специфика реализации 
госнацполитики региональными и 
муниципальными властями; исполь-
зование органами власти опыта гра-
жданского общества; стратегия нац-
политики регионов и муниципалите-
тов, а также обеспеченность их кадра-
ми. Обсуждение одобренной прези-
диумом концепции в повестке не сто-
ит, представить документ Владимиру 
Путину предполагается в августе.

Наталья Городецкая

Кандидатов от оппозиции тормозит 
муниципальный фильтр
Глава Екатеринбурга Евгений Ройзман, выдвинутый в губернаторы 
Свердловской области от «Яблока», сообщил, что для преодоления му-
ниципального фильтра собрал 45 подписей муниципалов. Всего ему 
надо собрать 126 подписей до 26 июля. Сейчас на выборы выдвинуты 
десять кандидатов. «Если исходить из тех данных, что у меня имеются, 
то Евгений Ройзман лукавит, у него на руках не больше 20 подписей»,— 
говорит куратор проекта «Губернатор Свердловской области» Платон 
Маматов. Согласно его исследованию (было опрошено более 150 му-
ниципальных депутатов), шансы на сбор необходимого количества 
подписей имеют шесть кандидатов, в том числе от «Единой России», 
КПРФ и «Справедливой России»: Евгений Куйвашев, Александр Пар-
фенов, Дмитрий Ионин.

Вчера же коммунисты сообщили, что сенатор, кандидат от КПРФ 
в главы Бурятии Вячеслав Мархаев собрал подписи для преодоления 
муниципального фильтра (около 300 подписей при минимуме в 226). 
Сложность заключается в том, что у господина Мархаева в несколь-
ких районах оказались «сдвоенные подписи»: их собрали не только 
коммунисты, но и штаб губернатора. За это кандидат может быть снят 
с выборов. «В июне были ожидания того, что выборы в Бурятии будут 
конкурентными — и кандидат от оппозиции был наиболее активен. 
К июлю ожидания самого прецедента конкурентности выборов сни-
зились во всех регионах»,— говорит политолог Михаил Виноградов. 
Если не зарегистрировать кандидата из-за сдвоенных подписей, бу-
дет риск скандала, но «пока федеральная власть не демонстрирова-
ла, что видит проблему в случае подобного скандала», говорит он.  
Яна Нохрина, Екатеринбург; Екатерина Еременко, Иркутск

КОНТЕКСТ
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— Заказов хватает?
— По отношению к предыдущему 
году в процентном соотношении 
объем консолидированной выруч-
ки в среднем вырос на 39–41%. Это 
данные по первому полугодию 2016 
года и аналогичному периоду за 
2017-й. По гражданской продукции 
рост составил порядка 70%, по госо-
боронзаказу — чуть больше, но ВТС 
на прежнем уровне.
— А объем производства в фи-
нансовом выражении?
— Первое полугодие — это порядка 
66 млрд руб. Могу сказать, что план 
производства вагоностроительной 
продукции выполняется, сегодня 
уже подтверждено производство бо-
лее 6 тыс. вагонов.
— Какие-то ориентиры на 2017-й 
год ставите?
— По выручке мы поставили план 
порядка 140–145 млрд руб., что не-
сколько меньше того, что планиро-
валось изначально.
— Соотношение гражданской и 
военной продукции как распре-
деляется?
— На гражданское производство 
приходится где-то 30% от общего объ-
ема, а остальное — ГОЗ и ВТС. В по-
слании президента четко было ска-
зано, что к 2030 году соотношение 
выпускаемой продукции на пред-
приятиях ОПК должно составлять 
50% на 50%. Стратегия «Ростеха» пред-
полагает доведение доли граждан-
ской продукции до 50% к 2025 году. 
Здесь, правда, стоит учитывать, что, 
когда эта стратегия принималась, 
УВЗ еще не входил в состав госкорпо-
рации. Но так или иначе мы должны 
существенно нарастить объемы про-
изводства и поставок гражданской 
продукции. Это задача серьезная: 
если ты стартуешь с соотношения 
30% на 70%, а темпы роста выпуска 
спецпродукции будут выше темпов 
роста выпуска гражданской, то доля 
гражданской продукции у нас будет 
уменьшаться. Более того, ведь соот-
ношение 30/70 — это средняя пози-
ция по предприятиям корпорации. 
У нас есть, например, специализиро-
ванный завод, который выпускает 
пушки: и вот сейчас мы пока думаем, 
что же именно он будет выпускать в 
гражданской составляющей.

На Петербургском экономиче-
ском форуме мы подписали пакет 
договорных документов с одним из 
ведущих мировых производителей 
автоматизированных мусоросорти-
ровочных комплексов и оборудова-
ния для утилизации твердых ком-
мунальных отходов о локализации 
производства на одном из предпри-
ятий УВЗ. Проектом предусматрива-
ется проведение НИОКР, направ-
ленных на адаптацию и разработку 
конструкторской и технологиче-
ской документации с дальнейшей 
локализацией производства обору-
дования в России до уровня 75–80% 
к 2020 году. При этом первый ком-
плекс должен быть реализован до 
конца 2018 года. Этот сегмент даст 
возможность нашим предприятиям 
увеличивать гражданскую составля-
ющую. Мы ищем разные направле-
ния. Одно из направлений по гра-
жданской продукции, которое раз-
вивалось не так динамично, как бы 
хотелось,— это трамвайное произ-
водство. Трамваи у нас сегодня хо-
дят старые, многие требуют замены. 
Но чтобы обеспечить замену, нужно 
финансирование, необходимо 
иметь соответствующую ремонт-
ную базу и мощности, которые бы 
позволили провести задуманное.

— Но ведь муниципалитеты не то 
чтобы жаждут закупать новые 
трамваи, есть проблема платеже-
способного спроса.
— Они жаждут, только у них ресурс-
ное обеспечение недостаточное… 
Поэтому мы начали проводить пе-
реговоры с крупными банками, ко-
торые могут помочь развить это на-
правление через свои лизинговые 
компании: надеюсь, что в ближай-
шее время мы сделаем с нашими ре-
гиональными структурами один-
два таких проекта. Это может стать 
хорошим направлением для нас.
— Ближайшее время — это 2018 
год?
— Планируем 2017-й. Мы хотим сде-
лать пробный шаг: у нас есть нара-
ботки со «Сбербанк Лизингом», хо-
чется посмотреть, как эта схема зара-
ботает. Также не надо забывать, что 
очень серьезную поддержку нам да-
ет государство, субсидируя дополни-
тельные расходы, которые мы не-

сем. Мы будем обращаться в Мин-
промторг и в другие министерства с 
просьбой оказать нам помощь и со-
действие в этих вопросах: они могут 
нам помочь небольшими деньгами, 
но общий эффект будет весомым.
— Чиновники правительства не-
однократно говорили о тяжелой 
финансовой ситуации на пред-
приятии. Насколько все плохо? И 
как из этой ситуации планируете 
выходить?
— Если бы мы стартовали с нуля, то 
была бы одна история, а мы старту-
ем… я не хочу сказать со дна океана, 
это уж совсем было бы печально,— 
но точно мы находимся под водой. 
Видимо, надо сначала всплыть, за-
фиксироваться, а дальше уже под-
ниматься в небеса. (Смеется.)

Но если серьезно, то ситуация ре-
ально непростая. Предприятие не-
сет большое количество обяза-
тельств, в том числе и перед коммер-
ческими банками: фактически вся 
рентабельность, которая у нас имеет-
ся, идет на обслуживание кредитно-
го портфеля. Не решив этот вопрос 
— какими бы мы ни обладали супер-
возможностями,— искать выход из 
ситуации будем долго. Поэтому было 
принято решение о начале перегово-
ров с крупными банками (Сбербанк, 
ВТБ.— 

”
Ъ“) на предмет снижения су-

ществующей процентной ставки. И 
нам это удается: Сбербанк пошел 
нам навстречу. У нас был облигаци-
онный заем, мы погасили обязатель-
ства и понизили нагрузку на пред-
приятие с 13% до 9,75%. Я встречался 
с руководителями двух крупнейших 
банков, понимая, что от них поддер-
жка будет, если мы будем вести пра-
вильную финансово-экономиче-
скую политику в корпорации. Даль-
ше мы планируем все-таки растя-
нуть сроки погашения этих креди-
тов. Один банк под госгарантию вы-
ставил УВЗ ставку по кредиту в 24%. Я 
когда об этом узнал, то просто дара 
речи лишился. С президентом этого 
банка я встречаться отказался, пере-
кредитовались в другом месте.
— Это был частный банк?
— Он самый. Мы хотим работать с 
нормальными крупными уполно-
моченными банками, с узким кру-
гом. Если мы перекредитуем весь 
портфель, то снизим нагрузку по-
рядка на 5–6 млрд руб. в год. Впо-
следствии рассмотрим выход из не-
профильных проектов и ненужных 
активов, которые существуют.

— Разделения на военную и гра-
жданскую составляющие произ-
водства не будет?
— Есть определенные технологиче-
ские переделы, которые существу-
ют у нас на заводе,— и как его бу-
дешь резать? По живому, что ли? Вот 
цех УВЗ, где ведется раскройка ме-
талла: он работает как в интересах 
бронетанковой техники, так и же-
лезнодорожной продукции. Как-то 
взять и разделить в принципе не-
возможно.
— Как происходит интеграция 
УВЗ в «Ростех»?
— Есть два направления. Первое но-
сит юридический характер: в следу-
ющем году завершатся корпоратив-
ные процедуры в соответствии с ука-
зом президента. Вместе с тем имеет-
ся достаточно большой комплект 

нормативных документов, которые 
наработаны сегодня в «Ростехе», и 
мы, не дожидаясь этого вхождения, 
начинаем реализовывать механиз-
мы единого казначейства, единые 
подходы по аудиту и многое другое.
— Принятую ранее стратегию 
УВЗ будете пересматривать?
— Понимаете, брать и разом все ме-
нять — это не совсем правильно. 
Стратегия была одобрена советом 
директоров, где были очень профес-
сиональные и компетентные люди. 
Другое дело, что она принималась 
еще до решения о вхождении нас в 
структуру госкорпорации «Ростех». 
И мы сейчас этим занимаемся: до 
конца года планируем завершить 
эту работу, и после того как мы ее 
представим и совет директоров ее 
утвердит, я думаю, мы ее озвучим. 
Те амбициозные планы, которые 
были, конечно, хороши, но надо 
всегда следовать правилу: сказал, 
что выполнишь,— выполни.

— То есть разрушать до основа-
ния и создавать что-то новое не 
будете?
— Разрушать не надо, надо сози-
дать: мы же не в Каменном веке жи-
вем. Программа будет дорабаты-
ваться, пока могу точно сказать: на-
правления по гражданской темати-
ке мы точно будем расширять.
— В том числе и по спектру выпу-
скаемой продукции?
— Да. Например, на сегодняшний 
день, если касаться вагонной тема-
тики, у нас массовое производство 
инновационного вагона налажено, 
но при этом рынок имеет свойство 
насыщения. Что делать? Недавно 

мы отдали первую партию окатыше-
возов «Евразу» — 21 единицу. То есть 
речь идет о спецвагонах — это и зер-
новозы, и другой подвижной со-
став. Диверсификация для нас важ-
на. Направление, которое также 
требует развития,— реализация 
жизненного цикла изделия. На до-
рогах более миллиона единиц под-
вижного состава, а по линии запча-
стей загрузка на 30%. Отсюда возни-
кает вопрос: а куда идут и откуда по-
являются остальные 70%?
— Из распиленных вагонов, надо 
полагать…
— И не только, кстати. Наша задача 
сегодня — четко сформировать ры-
нок запчастей, создавать качествен-
ную продукцию. Потому что та или 
иная запчасть — это не только без-
опасность на дороге, но и сохране-
ние человеческой жизни.
— Прежде всего по инновацион-
ным вагонам?
— Почему? Вагонов-то большое ко-
личество выпущено.
— «Алтайвагон» вы будете поку-
пать?
— Мы всегда открыты к диалогу. Кол-
леги предлагают рассмотреть такую 
возможность. Но инициатива не то 
чтобы от нас исходит. Я считаю, что 
это предприятие обладает хороши-
ми компетенциями в литье. Его про-
дукция востребована на рынке, но 
пользуются они, как и многие дру-
гие, нашими лицензиями. В послед-
нее время появилось очень много те-
лежек-клонов, за которые мы несем 
персональную ответственность. По-
следнего очень бы не хотелось. Мы 
проводим ревизию всех лицензий и 
лицензионных обязательств по тем 
предприятиям, которые пользуются 
нашими разрешениями.
— По всем отраслям или только 
по железной дороге?
— По всем, это же системный под-
ход. Нужно провести ревизию и по-
смотреть: кому-то переподтвердить 
лицензию, кому-то не подтвер-
ждать, если идут нарушения лицен-
зионных требований. А как иначе? 
Только так.

— Как с «УВЗ-Логистик» (УВЗЛ) де-
ла обстоят?
— Мы в середине июня по согласо-
ванию с «Ростехом» поменяли там 
руководство. Сегодня перед компа-
нией стоит несколько задач, требу-
ющих достаточно оперативного ре-
шения: улучшить финансово-эконо-
мическое положение, увеличить до-
ходную часть, уменьшить расход-
ную часть — я убежден, что сегодня 
сделать это вполне реально. При 
этом понятно, что сегодня УВЗЛ 
должна генерировать прибыль. Но 
это бизнес, который я называю са-
мостоятельным. Для нас же важно, 
чтобы все инвестиции, вложения, 
которые мы туда произвели, верну-
лись — и чем быстрее, тем лучше. 
Поэтому перед новым руководст-
вом компании поставлена задача 
максимально быстро подготовить 
несколько сценариев развития, ко-
торые в том числе предполагают по-
гашение прямых денежных обяза-
тельств, которые были внесены, а 
также тех поручительств, которые 
были даны за УВЗЛ. Чтобы было по-
нятно: в цифрах это порядка 30 мл-
рд руб. «живых» денег и порядка 
88 млрд руб. поручительств. Выход 
из этой конструкции с точки зрения 
обязательств УВЗ может серьезно 
улучшить его финансово-экономи-
ческое положение.
— Будете ли вы ее продавать?
— Это же механизм, можно действо-
вать по-разному в том, что касается 
погашения обязательств перед УВЗ с 
точки зрения дальнейшей судьбы 
УВЗЛ. По крайней мере, я могу на-
считать сразу три варианта разви-
тия. Но пока говорить о них не хочу.
— А Александр Карманов и ГТЛК 
к вам приходили с предложени-
ем выкупить УВЗЛ с премией?
— Ко мне не приходили.
— Вас не беспокоит низкая рен-
табельность по контрактам по 
линии Минобороны?
— Это очень хороший вопрос. Не-
давно к нам приезжал вице-премь-
ер Дмитрий Рогозин, этот вопрос 
мы с ним подробно обсудили. Еще я 
изложил проблематику по рента-
бельности и по гособоронзаказу. 
Ситуация следующая: при заключе-
нии госконтракта головной испол-
нитель получает аванс от Минобо-
роны в размере, допустим, 50%. При 
этом головной исполнитель, в дан-
ном случае УВЗ, выполняет 20–25% 
собственных работ от цены госкон-
тракта. Все остальное — покупные 
детали, кооперация, комплекта-
ция. Так вот, если я получил 50% на 
входе, при этом кооперация требу-
ет 100-процентной предоплаты, то 
я просто вынужден либо вклады-
вать свои деньги, либо брать кре-
дит. А как только я беру кредит — я 
попадаю на проценты. Это один 
элементарный пример, который го-
ворит о том, что так просто считать 
не получится.
— И какие у вас предложения?
— Предельно простые. 100% аванси-
рования не нужно, хватит и 80% или 
у нас должно быть зеркальное отра-
жение между головной компанией 

и исполнителем. Существующий 
порядок не позволяет мне как го-
ловному исполнителю воздейство-
вать на кооперацию, для того чтобы 
соблюдать зеркальные договорные 
отношения. Этот вопрос я уже адре-
совал в ФАС, которая взяла на себя 
функцию контролера в этой части. 
Думаю, что, ответив на этот вопрос 
или как-то его правильно закрепив, 
мы несложными операциями повы-

сим определенным образом рента-
бельность для головного исполни-
теля. Но это как пример.
— Какова реакция была?
— А как на это можно отрицательно 
реагировать? Невозможно же. Я по-
нимаю Минобороны, которому спу-
скаются лимиты в рамках гособо-
ронзаказа исходя из коэффициента 
дефлятора, и понимаю, что мы стал-
киваемся с теми же самыми метал-
лургами, которые смотрят на это по-
другому. Вот и все.
— Как реализуется госпрограмма 
вооружений до 2020 года?
— Я здесь проблем с точки зрения 
нашей продукции особо не вижу: и 
по модернизации танков Т-72 до 
уровня Б3, и по поставкам танков 
Т-90. С военными у нас полное вза-
имопонимание: если возникают 
вопросы, обращаемся, находим ре-
шение.
— Рынок бронетанковой техни-
ки насыщается. Как выходить из 
ситуации?
— Здесь все предельно просто: мы 
меняем свои подходы исходя из то-
го, что требует рынок. Вот если На-

рендра Моди произнес девиз Make 
in India, значит, мы должны встраи-
ваться: мы не встроимся — встроят-
ся другие. И я не собираюсь упу-
скать этот шанс, для того чтобы со-
хранить традиционный рынок. Во-
обще надо отдать Индии должное: 
именно она в начале 2000-х годов 
дала возможность сохраниться и су-
ществовать УВЗ, сделав заказ на тан-
ки. Не было бы этого заказа — и я не 

знаю, какое будущее было бы у 
Уралвагонзавода. Это дорогого сто-
ит. В ближайшее время поеду туда 
на переговоры: будем обсуждать по-
слепродажное обслуживание и со-
здание сервисных центров.

Это помогает решить сразу не-
сколько задач: например, связан-
ных с поддержанием в боевой го-
товности техники. То есть она не 
стоит на складе в войсковой части, 
где пылится. Ну и мы стараемся 
исключить контрафакт запчастей. 
Плюс создаем рабочие места, фор-
мируя и воспитывая людей, кото-
рые работают на этих предприяти-
ях. Для того чтобы на следующем 
этапе можно было перейти к вопро-
сам модернизации техники на этих 
предприятиях. Это может быть не-
глубокой модернизацией, но она 
уже будет формироваться компе-
тентными людьми.

Интервью взяли  
Иван Сафронов  
и Наталья Скорлыгина
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«Надо всегда следовать правилу: 
сказал, что выполнишь,— выполни»

C O M P A N Y  P R O F I L E А О  « Н П К  
”

У Р А Л В А Г О Н З А В О Д “ »

Уральский вагоностроительный завод (УВЗ) основан в Нижнем Тагиле в 1931 году. В настоя-
щее время представляет собой научно-производственную корпорацию, которая объединяет 
более 30 предприятий и НИИ в Москве, Санкт-Петербурге, Екатеринбурге, Челябинске и дру-
гих городах. В 2007 году преобразован в ОАО, в 2015 году — в АО. 100% акций принадлежат 
государству (через «Ростех»). УВЗ выпускает военную продукцию (танки, машины размини-
рования, боевые ремонтно-эвакуационные и подобные машины), железнодорожную технику 
(вагоны, цистерны), дорожно-строительную и сельскохозяйственную технику (погрузчики, 
экскаваторы, тракторы) — всего около 200 видов продукции. На УВЗ изготовлено более  
1 млн вагонов различного назначения, а также более 100 тыс. единиц бронетехники. Числен-
ность сотрудников Уралвагонзавода — около 28 тыс. человек. Выручка в 2016 году составила 
93 млрд руб., чистая прибыль — 1,5 млрд руб. Генеральный директор со 2 марта 2017 года — 
Александр Потапов, председатель совета директоров — Владимир Артяков.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П О Т А П О В  А Л Е К С А Н Д Р  В А Л Е Р Ь Е В И Ч

Родился 23 февраля 1963 года в Москве. Окончил Московское высшее техническое училище 
имени Баумана по специальности «оптико-электронные приборы» (1986).

В 1985–1991 годах работал инженером-электроником в Московском институте тепло-
техники и в КГБ. С 1992 года трудился в руководстве ряда бизнес-структур. С 1998 года 
— советник, заместитель директора Федерального долгового центра при правительстве РФ. 
С 2001 года — советник исполнительного директора негосударственного долгового центра 
«Родник» (Москва). В 2002–2004 годах — заместитель гендиректора Российского агентства 
по обычным вооружениям. С 2004 года — начальник управления промышленности обычных 
вооружений Роспрома. С 8 июля 2008 года — директор департамента промышленности 
обычных вооружений, боеприпасов и спецхимии Минпромторга, с 3 октября 2012 года —  
директор Рособоронзаказа. С 7 июля 2014 года был заместителем министра промышленно-
сти и торговли РФ. 2 марта 2017 года назначен гендиректором Уралвагонзавода.

Кандидат экономических наук. Награжден орденом Почета.

Если бы мы стартовали с нуля, то была бы 
одна история, а мы стартуем… я не хочу ска-
зать со дна океана, это уж совсем было бы пе-
чально,— но точно мы находимся под водой

Один банк под госгарантию выставил Урал-
вагонзаводу ставку по кредиту в 24%. Я когда 
об этом узнал, то просто дара речи лишился

Надо отдать Индии должное: именно  
она в начале 2000-х годов дала возможность 
сохраниться и существовать УВЗ, сделав 
заказ на танки. Не было бы этого заказа —  
и я не знаю, какое будущее было бы  
у Уралвагонзавода
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Вчера министр образования и на-
уки Ольга Васильева подтверди-
ла депутатам Госдумы намерение 
перевести школы из муниципаль-
ного подчинения на уровень ре-
гионов. Масштабную реформу, 
которая начнется в 16 субъек-
тах, она объяснила необходимо-
стью «возвращения школ в госу-
дарство» и укреплением «единого 
образовательного пространства». 
Прежде губернаторы выступи- 
ли против такой идеи: занимать- 
ся хозяйственными вопросами 
тысяч школ из одного центра ока-
залось слишком неудобным.  
Однако идею поддерживают 
в учительском профсоюзе — там 
надеются, что это приведет к уве-
личению финансирования школ.

Министр Ольга Васильева анон-
сировала передачу школ региональ-
ным властям на вчерашнем заседа-
нии комитета Госдумы по образова-
нию и науке. «Сейчас исторический 
период требует возвращения школ в 
государство и выстраивания государ-
ственного управления»,— сказала го-
спожа Васильева. Сейчас большинст-
во школ в России учреждаются муни-
ципалитетами и поддерживаются на 
этом уровне, включая и вопросы фи-
нансирования. «Трудно себе предста-
вить, что 44 тыс. школ никоим обра-
зом Министерству образования и на-
уки не подчиняются»,— пожалова-
лась госпожа Васильева. Она уточни-
ла, что сейчас муниципальные влас-
ти непосредственно участвуют в со-
здании школьных образовательных 
программ, что мешает созданию еди-
ного образовательного пространства: 
«Получается, мы не собираем страну, 
а ее растаскиваем».

Как уточнили в пресс-службе Ми-
нобрнауки, предложение передать 
школы регионам прозвучало 5 июля 
на ведомственном совещании в Со-
чи: «Там выступили руководители 
органов образования 16 регионов и 
сказали, что хотели бы перейти к та-
кой модели работы».

Ректор МГПУ Игорь Реморенко, 
работавший в Минобрнауки в 2004–
2013 годах, рассказал 

”
Ъ“, что «в начале 

нулевых» ведомство проводило такой 
эксперимент по инициативе руковод-
ства Самарской области. «Он показал 
неплохие результаты, потом присое-
динилась Астраханская область, дру-
гие регионы,— вспоминает господин 
Реморенко.— Но в 2011 году встал во-
прос, нужно ли распространять его на 
всех». По его словам, большинство гу-
бернаторов пришли к выводу, что это 
должно происходить по выбору реги-
она. «Губернаторы говорили, что ряд 
вопросов имеет очень сильную мест-
ную привязку: строительство дороги 
к школе, ремонт, питание. Если реги-
он достаточно большой, а муниципа-
литеты разрозненные, то эти вопро-
сы очень сложно администрировать 
из единого центра,— говорит Игорь 
Реморенко.— Вот почему сейчас каж-
дый регион сам определяется на этот 

счет». По его словам, если руководст-
во министерства решило распростра-
нить эту практику, то «данные вопро-
сы придется тщательно продумывать 
и обсуждать с губернаторами».

Вице-губернатор Самарской обла-
сти Дмитрий Овчинников рассказал 

”
Ъ“, что режим госуправления обра-

зовательными учреждениями был 
введен в 2001 году. Вместо 35 муници-
пальных органов управления образо-
ванием были созданы 11 межмуни-
ципальных образовательных окру-
гов под руководством регионально-
го Минобрнауки. А в 2011 году все му-
ниципальные школы в 35 из 37 муни-
ципалитетов области (за исключени-
ем Самары и Тольятти) были переве-
дены в разряд государственных. «В 
результате была снижена доля расхо-
дов на содержание органов управле-
ния образованием,— говорит госпо-
дин Овчинников.— Снижен разрыв 
между лучшими и худшими образова-
тельными учреждениями в условиях 
общей позитивной динамики образо-
вательных результатов».

В Санкт-Петербурге школы исто-
рически были подчинены регио-
нальным властям. «При этом дирек-
торов школ назначают все-таки гла-
вы районов по согласованию с го-
родским комитетом образования,— 
говорит глава комиссии по образо-
ванию, культуре и науке петербург-
ского заксобрания Максим Резник.— 
Что, на мой взгляд, неправильно: бы-
ло несколько случаев, когда главы 
районов оказывали давление на ди-
ректоров школ, и комитет ничего не 
мог поделать. Я считаю, что и эти пол-
номочия нужно полностью передать 
городскому комитету».

«Передача школ регионам будет 
шагом в правильном направлении,— 
говорит сопредседатель независимо-
го профсоюза 

”
Учитель“ Всеволод Лу-

ховицкий.— Сейчас школы разделе-
ны на муниципальные и государст-
венные, что приводит к неравенству 
в их финансировании. Следующим 
шагом было бы правильно перевес-
ти их на общефедеральное финанси-
рование. Но это достаточно длитель-
ный процесс».

«Главный вопрос — какие зада-
чи улучшения качества и доступно-
сти образования может это помочь 
решить,— говорит научный руково-
дитель Центра мониторинга качест-
ва образования ВШЭ Виктор Боло-
тов.— Ответа пока нет». По его сло-
вам, сложность системы образования 
является и ее недостатком, и достоин-
ством. «Воевать с недостатками путем 
упрощения системы значит потерять 
очень важное — связь школ с местны-
ми сообществами»,— уверен он.

Александр Черных,  
Анна Макеева,  
Мария Арбузова,  
Патриция Вайцекаускайте; 
Екатерина Кособокова,  
Самара;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Губернаторов  
возвращают в школу
Минобрнауки намерено 
переподчинить учебные заведения 
региональным властям

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет главный раввин России Адольф Шаевич:
— Уважаемый Герман Рашбилович! Примите мои искренние поздравления по 
случаю Вашего дня рождения! За многие годы нашего знакомства Вы всегда 
проявляли себя как целеустремленный и принципиальный человек. Неоце-
ним Ваш вклад в дело возрождения культуры и традиций нашего народа. От 
всего сердца желаю Вам здоровья, мира и благоденствия. Я уверен, что Ваша не-
иссякаемая энергия принесет еще много пользы в деле возрождения добрых 
традиций и укрепления потенциала нашей страны.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 46 лет 
вице-президенту Российского 
еврейского конгресса, 
президенту Международного 
благотворительного фонда  
горских евреев СТМЭГИ  
Герману Захарьяеву

Вчера Мосгорсуд рассмотрел 
жалобу защиты бывшего гене-
рального продюсера «Седьмой 
студии», экс-директора «Гоголь-
центра» Алексея Малобродско-
го на его арест. Господин Мало-
бродский обвиняется в хищении 
2,3 млн руб., выделенных из 
бюджета на постановку спекта-
кля «Сон в летнюю ночь». Адвока-
ты представили документы, сви-
детельствующие, что спектакль 
был не только поставлен, но и 
номинирован на театральную 
премию «Золотая маска». Од-
нако убедить суд в необходимо-
сти изменения меры пресечения 
экс-продюсеру защите не уда-
лось. Тем временем выяснилось, 
что дело о хищении из столично-
го ГСУ СКР передано в управле-
ние по особо важным делам ве-
домства.

На рассмотрение апелляцион-
ной жалобы защиты на арест Алек-
сея Малобродского в Мосгорсуд 
пришли его коллеги и друзья. В пе-
рерывах они пытались подбодрить 
подследственного, который участ-
вовал в заседании по видеоконфе-
ренцсвязи.

В начале слушаний адвокаты Ксе-
ния Карпинская и Юлия Лахова по-
просили судью Юрия Пасюнина 
приобщить к делу поручительства 
социолога и искусствоведа Анатолия 
Голубовского, а также писателя Вик-
тора Ерофеева о том, что, выйдя на 
свободу, подследственный не скро-
ется от следствия. Господин Пасю-
нин не возражал. Затем защита хода-
тайствовала о приобщении к делу за-
явления от граждан, утверждавших, 
что они присутствовали на премье-
ре спектакля «Сон в летнюю ночь» 
в 2012 году, а также засвидетельст-
вованного у нотариуса протокола 
просмотра видеосюжета о спектакле 
в интернете. Эти ходатайства были 
отклонены.

Затем председательствующий 
напомнил, что Алексей Малоброд-
ский обвиняется в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 
Следствие считает, что экс-продю-
сер похитил 2,3 млн, выделенных 
Минкультом «Седьмой студии» на 
постановку спектакля «Сон в лет-
нюю ночь». По версии следствия, 

премьера спектакля так и не состоя-
лась, а деньги продюсер присвоил.

Выступая вчера в суде, адвокат 
Лахова раскритиковала справку 
«О результатах оперативно-разыск-
ных мероприятий» ФСБ, на кото-
рую ссылалось следствие, обосно-
вывая 21 июня в Пресненском су-
де Москвы необходимость ареста 
господина Малобродского. «На ос-
нове скрытого наблюдения там 
сделан вывод о том, что, имея за-
гранпаспорт и гражданство Изра-
иля, Алексей Малобродский мо-

жет скрыться или надавить на сви-
детелей. А на каком основании так 
решили? — спросила адвокат.— В 
справке нет тому ни одного доказа-
тельства, сплошные домыслы!»

Адвокаты обратили также внима-
ние на требование пленума Верхов-
ного суда РФ, чтобы при избрании 
меры пресечения проверялась при-
частность подследственного к пре-
ступлению. По мнению защиты, в 
случае с Алексеем Малобродским 
этого не было сделано, в частности, 
не были учтены показания очевид-
цев премьеры спектакля «Сон в лет-
нюю ночь», а также письменное за-
явление президента Российской на-
циональной театральной премии 
«Золотая маска» Игоря Костолевско-

го. В нем народный артист РФ сооб-
щал, что спектакль «Сон в летнюю 
ночь», поставленный при актив-
ном участии Алексея Малобродско-
го, был в 2012 году даже номиниро-
ван на высшую отечественную теа-
тральную премию.

Настаивая на необоснованности 
обвинения, адвокаты говорили и о 
других обнаруженных ими противо-
речиях в уголовном деле. «В той же 
справке ФСБ говорится, что наблю-
дение за Алексеем Малобродским ве-
лось в рамках дела бухгалтера 

”
Седь-

мой студии“ Масляевой и ее генди-
ректора Итина,— сказала госпожа 
Карпинская.— Однако в постанов-
лении о привлечении Алексея Ма-
лобродского к уголовной ответст-
венности говорится о другом деле 
— хищении в 2012 году средств, от-
пущенных на 

”
Сон в летнюю ночь“. 

При этом следователь говорит, что 
наш подзащитный украл эти средст-
ва вместе с Итиным и Масляевой, хо-
тя, насколько нам известно, им хи-
щение 2,3 млн руб. не вменялось».

В заключение госпожа Карпин-
ская заявила, что просит суд переве-
сти Алексея Малобродского под до-
машний арест или отпустить под за-
лог 2 млн руб., которые она готова 
внести из личных средств.

Прокурор выступила против 
удовлетворения жалоб, заявив, что 
суд не обязан давать оценку пред-
ставляемым защитой доказательст-
вам невиновности экс-продюсера, 
поскольку не рассматривает дело по 
существу.

«На первом же допросе я дал по-
казания и готов был рассказать боль-
ше, но следователь объявил пере-
рыв,— заявил суду сам Алексей Ма-
лобродский.— Больше я его не ви-
дел, хотя просил руководителя след-
ственной группы допросить меня 
еще. Я готов дать исчерпывающие 
показания и прошу перевести меня 
под домашний арест». Но судья Па-
сюнин оставил решение суда пер-
вой инстанции в силе.

После заседания адвокаты сооб-
щили, что дело о хищении средств 
«по требованию главы СКР Алек-
сандра Бастрыкина было передано 
в управление по особо важным де-
лам СК РФ».

Алексей Соковнин

Суд не увидел «Сна в летнюю ночь»
Алексей Малобродский оставлен под арестом

Алексей Малобродский  
заверил суд, что готов дать  
следствию исчерпываю- 
щие показания 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Как стало известно ”Ъ“, ветера-
ны решили инициировать отстра-
нение от должности бессменного 
лидера Общероссийской обще-
ственной организации инвали- 
дов войны в Афганистане и воен-
ной травмы «Инвалиды войны»  
(ОООИВА) Андрея Чепурного, 
прославившегося скандальными 
заявлениями на заседании «Ко-
митета Победы» под председа-
тельством Владимира Путина. 
Орденоносец Чепурной оказал-
ся под следствием за хищение 
денег организации, был обвинен 
соратниками в выводе ее главно-
го актива — Центра реабилитации 
имени Лиходея в подмосковной 
Рузе, а в разгар скандала оказал-
ся в психиатрической больнице.

Непосредственным поводом для 
действий инициативной группы, в 
которую вошли десятки председате-
лей региональных отделений ООО-
ИВА, стала ситуация вокруг Цен-
тра восстановительной терапии 
(ЦВТ) имени Лиходея (бывший са-
наторий ЦК КПСС). Как выяснили 
только сейчас ветераны, еще в мар-
те они фактически остались без «Ру-
си». Тогда, на расширенном собра-
ния правления ОООИВА 17 из 19 
его членов, а также приглашенные 
25 председателей региональных 
подразделений проголосовали за 
смену владельца ЦВТ имени Лихо-
дея. По решению собравшихся все 
имущество санатория было безвоз-
мездно передано его владельцем 
ОООИВА автономной некоммер-
ческой организации (АНО) «Центр 
Ветеран-Русь», которую создало ре-
гиональное подразделение ветера-
нов из Томска. АНО отошли сана-
торские корпуса и огромная лесная 
территория, на которой они стоят, 
автодороги, причалы, фонтаны, хо-
зяйственные постройки — всего 
48 объектов общей стоимостью бо-
лее 3 млрд руб. Принятое решение 
оказалось настолько спорным, что 
фактически разделило «афганцев» 
на два враждебных лагеря. 

Как рассказал 
”
Ъ“ представитель 

одной из сторон конфликта, предсе-
датель «Центра Ветеран-Русь» и «по-
лучатель» «Руси» Валерий Белялов, 
передача санатория в АНО была 
единственно возможной мерой по 

его спасению. По мнению господи-
на Белялова, лишенная в этом году 
госфинансирования и оставшаяся 
из-за этого без клиентов-инвалидов 
«Русь» планомерно шла к банкрот-
ству. Санаторию как воздух нужны 
были деньги, однако взять их оказа-
лось негде, поскольку принадлеж-
ность медучреждения к обществен-
ной организации ОООИВА по зако-
ну запрещает ей привлекать средст-
ва со стороны.

В составе же АНО «Русь», по мне-
нию Валерия Белялова, может при-
гласить новых учредителей — гос-
структуры или крупный частный 
бизнес, которые помогут уникаль-
ному реабилитационному центру 

«встать на ноги» и продолжить свою 
работу с инвалидами. «Учредите-
лям, согласно нашим договоренно-
стям, будет категорически запре-
щено перепрофилировать деятель-
ность санатория или отчуждать его 
имущество,— пояснил 

”
Ъ“ госпо-

дин Белялов.— Получать какую-то 
прибыль они тоже не будут. Их учас-
тие в деятельности учреждения бу-
дет чисто благотворительным. Со-
учредители, по нашему замыслу, 
привлекут для «Руси» средства, а 
на наших общих собраниях смогут 
контролировать их расходование». 

В свою очередь, представитель 
оппозиции, лидер одного из самых 
крупных региональных подразде-
лений ОООИВА в Тверской области 
Олег Толстых считает, что «афган-
цев» на мартовском собрании про-
сто обманули. «Разговор ведь изна-
чально шел совсем о другом»,— по-

яснил 
”
Ъ“ господин Толстых. По его 

данным, опытный аппаратчик Че-
пурной сначала запугал присутст-
вующих мрачными прогнозами от-
носительно дальнейшей судьбы «Ру-
си», которую якобы хотят «отобрать 
враги». «Вот дадут мне эти люди по 
голове в темном переулке — с чем 
вы останетесь?» — объяснял лидер 
ОООИВА. Обрисовав обстановку, го-
сподин Чепурной якобы и предло-
жил «афганцам» разделить владение 
«Русью» с госструктурами. «Для это-
го было предложено создать обще-
ственно-государственное партнер-
ство, участниками которого станут 
все присутствующие»,— рассказал 
господин Толстых.

«Афганцы», по его словам, дали 
свое согласие и разошлись. «Уже в 
номерах ребята, многие из кото-
рых перенесли тяжелые ранения и 
контузии, выпили, расслабились, а 
когда, уже уставшие, пошли к авто-
бусам, им стали раздавать для под-
писания какие-то листочки с указа-
нием в качестве получателя 

”
Руси“ 

АНО из Томска». Теперь, по мнению 
Олега Толстых, санаторий точно об-
анкротится, причем произойдет это 
очень скоро. «За 

”
Русь“ придется уже 

в этом году заплатить приличный 
налог, который наша организация 
точно не потянет»,— пояснил лидер 
Тверского отделения ОООИВА. 

Господин Толстых сообщил 
”
Ъ“, 

что уже через неделю лидеры реги-
ональных организаций планируют 
провести внеочередную конферен-
цию в Москве, на которой будут ре-
шаться вопросы отставки господи-

на Чепурного и привлечения его к 
уголовной ответственности за вы-
вод активов организации. При этом 
следует отметить, что господин Че-
пурной уже находится под следст-
вием. Главное следственное управ-
ление ГУ МВД по Московской обла-
сти уже после скандального высту-
пления на заседании «Комитета По-
беды» в апреле этого года предъя-
вило лидеру ОООИВА официаль-
ное обвинение в организации хи-
щения средств ЦВТ (ч. 4 ст. 159 УК). 
По версии следствия, по приказу 
господина Чепурного санаторий 
оплатил ремонт двух московских 
квартир супруге действующего на 
тот момент чиновника админист-
рации президента. Полиция оце-
нила ущерб, нанесенный действия-
ми господина Чепурного, в 2,1 млн 
руб. Позже было возбуждено еще 
одно дело о махинациях с деньгами 
ЦВТ. По некоторым данным, в нем 
речь идет о фиктивных договорах 
на ремонт санатория. Сами работы 
проводились силами штатных со-
трудников медучреждения, а день-
ги перечислялись на счета фиктив-
ных компаний. О какой конкретно 
сумме идет речь в новом деле, не из-
вестно, так как провести допрос по-
дозреваемого Чепурного следствие 
не смогло — он оказался в психиа-
трической клинической больнице 
№1 им. Н. А. Алексеева. Получить 
комментарии господина Чепурно-
го 

”
Ъ“ не удалось — его мобильный 

телефон был переключен на замру-
ководителя ОООИВА Валея Сайфул-
лина. Последний, одно время яв-
лявшийся гендиректором ЦВТ, за-
явил, что впервые слышит о сме-
не собственника санатория. «Наша 
организация по-прежнему остается 
единственным собственником ЦВТ. 
Санаторий никуда не передавался 
и успешно работает»,— полагает го-
сподин Сайфуллин.

В свою очередь, коллектив ЦВТ 
направил заявление (имеется в рас-
поряжении 

”
Ъ“) президенту Влади-

миру Путину и руководителям пра-
воохранительных органов, в кото-
ром врачи требуют разобраться, по-
чему в тайне от них у реабилитаци-
онного центра фактически поме-
нялся хозяин.

Сергей Машкин

«Русь» переехала в Сибирь
Инвалиды обвинили своего лидера Андрея Чепурного  
в попытке хищения их главного актива

«Уже в номерах ребята, многие из ко-
торых перенесли тяжелые ранения  
и контузии, выпили, расслабились,  
а когда, уже уставшие, пошли к автобу-
сам, им стали раздавать для подписа-
ния какие-то листочки с указанием  
в качестве получателя ”Руси“ АНО  
из Томска». Теперь, по мнению Олега 
Толстых, санаторий точно обанкротится, 
причем произойдет это очень скоро
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мировая политика
Дональд Трамп  
начал с тех, кто ближе
Перед саммитом G20 президент США заехал в Варшаву
США готовы продать Поль-
ше новые батареи зенитных 
ракетных комплексов (ЗРК) 
Patriot. Об этом заявил аме-
риканский президент До-
нальд Трамп, который пе-
ред началом саммита G20 
в Гамбурге посетил Варша-
ву. Польский министр оборо-
ны Антоний Мацеревич вче-
ра заверил: сделка позволит 
эффективно противодейст-
вовать российским опера-
тивно-тактическим ракетным 
комплексам «Искандер». На-
мерения Варшавы могут быть 
реакцией на планы Минобо-
роны РФ провести перевоору-
жение 152-й отдельной гвар-
дейской ракетной бригады в 
Черняховске (Калининград-
ская область).

Patriot против 
«Искандеров»
О подписании меморандума, в ко-
тором говорится, что США гото-
вы продать Польше новые бата-
реи ЗРК Patriot, торжественно со-
общил вчера утром польский ми-
нистр обороны Антоний Мацере-
вич. Его заявление прозвучало ме-
нее чем через сутки после того, как 
в Варшаву прибыл президент США 
Дональд Трамп. 

Как ранее сообщали польские 
СМИ, Варшава намерена купить 
у США восемь батарей Patriot — 
дополнительно к тем десяти ба-
тареям, поставка которых нача-
лась в 2010 году. ЗРК были уста-
новлены в 60 км от границы с Ка-
лининградской областью. На этот 
раз контракт на покупку батарей 
должен быть подписан до конца 
года, а к 2022 году, как ожидает-
ся, состоится их первая поставка. 
«Эта система позволит эффектив-
но противодействовать (россий-
ским.— 

”
Ъ“) системам 

”
Искан-

дер“»,— отметил вчера господин 
Мацеревич.

Заявление министра оборо-
ны Польши может быть связано с 
планами Минобороны РФ провес-
ти перевооружение 152-й отдель-
ной гвардейской ракетной бри-
гады в Черняховске (Калинин-
градская область) на оперативно-
тактические ракетные комплек-
сы (ОТРК) «Искандер-М». С конца 
2016 года российские военные ве-
дут в Черняховске строительст-
во тентомобильных укрытий под 
новейшие ОТРК: по данным изда-
ния Jane’s Defence Weekly, ссыла-

ющегося на спутниковые снимки, 
шесть укрытий были готовы в ян-
варе 2017 года, еще два — в фев-
рале, а еще не менее пяти находи-
лись в стадии постройки. Правда, 
по словам источника 

”
Ъ“ в орга-

нах военного управления, реше-
ние о размещении «Искандеров» 
в Черняховске будет приниматься 

на высшем уровне с учетом скла-
дывающейся политической обста-
новки и говорить о сроках появле-
ния «Искандеров» там на постоян-
ной основе пока невозможно. При 
этом сам факт подготовки инфра-
структуры под ОТРК должен пока-
зать всю серьезность намерений 
российских властей, говорит со-
беседник 

”
Ъ“. 

Отметим, что и в Кремле, и в Ми-
нобороны, и в МИД РФ неоднократ-
но утверждали: размещение в Ка-
лининграде подобных комплек-
сов не противоречит международ-
ному праву.

«Америка любит поляков!»
Укреплять и дальше европейскую 
безопасность Дональд Трамп при-
звал вчера в своей программной ре-
чи на площади Красиньских в цен-
тре Варшавы. Хотя нынешнее евро-
пейское турне американского пре-
зидента — не первое (в мае он уже 
побывал в Италии, Ватикане и Бель-
гии), выступление перед тысячами 
поляков стало его первым обраще-
нием к европейцам. 
Для охраны президента США были 
приняты усиленные меры безопас-
ности: со спины Дональда Трампа 
прикрывали бронзовые герои па-

мятника Варшавскому восстанию 
1944 года, а спереди трибуна была 
огорожена высокой прозрачной 
пуленепробиваемой «ширмой».

Речь президента США звучала 
как панегирик польскому народу 
и то и дело прерывалась аплодис-
ментами. «Америка любит Польшу! 
Америка любит поляков!» — с пер-
вых слов предупредил господин 
Трамп. Напомнив о «тысячелетней 
истории польского народа», прези-
дент США заверил: Польша — «ве-
дущая страна сильной и свободной 
Европы» и Америке «не терпится 
расширить с ней сотрудничество».

Международным отношениям и 
диалогу с Европой Дональд Трамп 
уделил вторую половину своей 
40-минутной речи, которая, впро-
чем, не была ни столь эмоциональ-
ной, как его признание в любви к 
Польше, ни столь же подробной. 
«Мы призываем Россию прекратить 
дестабилизирующую деятельность 
на Украине и в других регионах, а 
также поддержку враждебных ре-
жимов, включая Сирию и Иран, и 
вместо этого присоединиться к со-
обществу ответственных наций в 
нашей борьбе с общими врагами 
и в защиту самой цивилизации»,— 
заявил он. При этом американский 
президент призвал дать отпор тер-
роризму и исламскому экстремиз-
му, а также предупредил: США со-
хранят приверженность 5-й статье 
Североатлантического договора о 
коллективной обороне. 

«Трампу нужно было начать 
свою поездку торжественно и с 
помпой, чтобы его с восторгом 
встречали несколько тысяч чело-
век, а не участники гамбургских 
протестов. И в Польше ему оказа-
ли именно такой прием»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ замдиректора по научной 

работе Института Европы РАН Вла-
дислав Белов. Эксперт отметил, что 
в ходе короткого визита в Польшу 
господину Трампу удалось поддер-
жать польский ВПК, подчеркнуть 
значимость российской угрозы, а 
также пообещать начать поставки 
в ЕС американского сжиженного 
газа. «Видеть в посещении Дональ-
дом Трампом Варшавы попытку 
расколоть Европу — неверно,— от-
метил господин Белов.— Но мож-
но прочитать неформальный сиг-
нал Парижу, Лондону и Берлину о 
том, что в Европе есть и другие не-
формальные лидеры, с которыми 
Дональд Трамп отлично ладит». 

Галина Дудина,  
Иван Сафронов

Выступление Дональда 
Трампа и его супруги 
Мелании на фоне памят-
ника героям Варшавско-
го восстания стало гим-
ном героизму польского 
народа ФОТО AFP

Сергей Строкань,
обозреватель

Саммит G20 в Гамбурге, в котором 
примут участие лидеры США, России 
и еще более полутора десятков веду-
щих государств мира, вполне может 
считаться чем-то вроде чемпионата 
мира по геополитике. Список фина-
листов впечатляет — это вам не «се-
мерка», в своей элитарной замкнуто-
сти и глобальном снобизме все боль-
ше отрывающаяся от судеб столь 
близкого нам многополярного мира.

Хозяйка «чемпионата», предсе-
дательствующая в G20 канцлер Ан-
гела Меркель, подошла к организа-
ции саммита со всей немецкой осно-
вательностью, включив в повестку 
проблемы климата, протекциониз-
ма и устойчивого развития. То есть 
те вопросы, от решения которых, 
как справедливо считает фрау Мер-
кель, зависит будущее современного 
мира. Мира, где экономические ка-
таклизмы чередуются с природны-
ми. И это на фоне растущего разры-
ва между теми, кто уверенно разви-
вается, и теми, кто находится в стаг-
нации или и вовсе загнивает.

Все остальное, сопутствующее 
коллективному обсуждению в Гам-
бурге этих вопросов, казалось бы, 
должно было неизбежно отойти на 
второй план, стать лишь довеском к 
саммиту G20. 

Однако посмотрите, что говорят и 
пишут о саммите в Гамбурге, после-
дите за графиками встреч и переме-
щениями мировых лидеров и заяв-
лениями их представителей.

Главный вывод — встречи и пе-
реговоры «на полях» G20, то есть не 
включенные в официальную повест-
ку и формально остающиеся лишь ее 
побочным продуктом, вызывают не-
измеримо больший интерес и вы-
брос адреналина, чем обязательная 
официальная программа.

На самом деле, все только и спо-
рят о том, как пройдет встреча пре-
зидентов России и США Владимира 
Путина и Дональда Трампа. А также 
— как завершатся переговоры Анге-
лы Меркель с Дональдом Трампом, 
Владимиром Путиным, Эмманюэ-
лем Макроном, Си Цзиньпином и 
другими мировыми лидерами. Са-
мой горячей новостью станут имен-
но эти переговоры экспромтом, от 
которых, несмотря на их очевидную 
непродолжительность и неполно-
ценность, зависит очень многое.

В разгар лета в поля устремляют-
ся не только аграрии. Встречи «на по-
лях» G20 в Гамбурге показывают: по-
бочный продукт того, что изначаль-
но мыслилось как глобальный диа-
лог о главном, становится весомее 
основного продукта.

Впору говорить о формате обще-
ния мировых лидеров, становящемся 
новым трендом. Подготовка классиче-
ских саммитов и визитов — это целый 
ритуал и долгая работа. Сродни приго-
товлению изысканного блюда. Поэто-
му от саммита до саммита порой про-
ходит не один год. Как это в послед-
нее время происходит в отношениях 
США и России. Однако стремительно 
меняющаяся мировая политика тре-
бует от глав государств и правительств 
гораздо большей мобильности и опе-
ративного реагирования, включая 
личное общение лицом к лицу.

Так и возникает запрос на «перего-
воры на ходу». Они напоминают ди-
пломатический фастфуд вроде одна-
жды изобретенного в Гамбурге биф-
штекса из фарша с яйцом. Не бог 
весть какое блюдо, но вполне съедоб-
ное. Можно перебиться до полноцен-
ного рабочего обеда — полноформат-
ных переговоров, которых встречи 
«на полях», конечно же, не отменяют.

В общем, впору говорить о том, 
что наступило время «геополитики 
гамбургера». Ее в полном объеме и 
представит саммит G20 в Гамбурге.

Стремительно 
меняющаяся мировая 
политика требует 
от глав государств 
и правительств 
гораздо большей 
мобильности

Геополитика  
гамбургера

Премьер-министр Индии На-
рендра Моди нанес офици-
альный визит в Израиль, став 
первым в истории индийским 
лидером, посетившим еврей-
ское государство. Поездка 
премьера завершила разво-
рот в ближневосточной поли-
тике одной из ведущих держав 
Азии. На заре своей незави-
симости проявив солидар-
ность с арабским миром и под-
держав борьбу палестинцев 
c «сионистским агрессором», 
сегодняшняя Индия меня-
ет приоритеты в стратегиче-
ски важном регионе. К сме-
не вех Дели подталкивают 
стремление получить доступ 
к израильским вооружениям 
и технологиям, а также угро-
за исламского экстремизма, 
исходящая из той части афро-
азиатского мира, которую Ин-
дия изначально считала своим 
антиимпериалистическим со-
юзником.

Отношения 
замедленного старта
Трехдневный визит премьер-ми-
нистра Индии Нарендры Моди 
в Израиль продолжил его дипло-
матический марафон последних 
недель, формирующий контуры 
новой внешней и оборонной по-
литики Дели. Поездке на Ближний 
Восток предшествовали визиты 
в Санкт-Петербург и Астану, а также 
первая встреча с президентом США 
Дональдом Трампом в Вашингтоне 
(см. 

”
Ъ“ от 28 июня). А уже сегодня 

индийский лидер прибудет из Ие-
русалима в Гамбург, где присоеди-
нится к мировым лидерам на сам-
мите G20.

Программа пребывания На-
рендры Моди в Израиле включа-
ла в себя встречи с премьером Би-

ньямином Нетаньяху, президен-
том Реувеном Ривлиным и ли-
дером оппозиции Ицхаком Гер-
цогом, а также посещение мемо-
риала жертвам холокоста «Яд ва-
Шем» и памятника индийским 
солдатам. Отдельными пункта-
ми программы стали общение го-
сподина Моди с ведущими пред-
ставителями бизнес-сообщества 
и 100-тысячной индийской ди-
аспорой в Израиле, а также зна-
комство с новейшими израиль-
скими технологиями в области аг-
робизнеса, цветоводства и очист-
ки воды.

Индия признала возникшее 
в 1948 году Государство Израиль 
в 1950 году — через три года после 
обретения собственной независи-
мости. При этом сделала она это 
не без колебаний. Дипотношения 
между двумя странами были уста-
новлены лишь четыре десятилетия 
спустя — в 1992 году. Препятстви-
ями для развития полномасштаб-
ных связей стали сразу несколько 
факторов.

«Как один из лидеров Движе-
ния неприсоединения — объеди-
нения государств третьего мира, 
заявившего о себе в 1950-е годы 
и имевшего антиимпериалисти-
ческую направленность,— Ин-
дия всегда поддерживала борь-
бу народа Палестины за незави-
симость и делала ставку на раз-
витие отношений с арабским 
миром, что неизбежно отдаляло 

ее от Израиля. Кроме того, индий-
ские правительства традиционно 
были вынуждены учитывать на-
строения мусульманского мень-
шинства, в глазах которого сбли-
жение с Израилем воспринима-
лось бы как открытый вызов»,— 
пояснил 

”
Ъ“ индолог Борис Вол-

хонский (напомним, что сегодня 
в Индии живут 180 млн мусуль-
ман). По словам эксперта, индий-
ское правительство национали-
стической «Бхаратия джаната пар-
ти» во главе с Нарендрой Моди де-
лает ставку на индусское боль-
шинство, в связи с чем возможное 

недовольство мусульман переста-
ет быть для него таким же сдер-
живающим фактором, как во вре-
мена правления партии «Индий-
ский национальный конгресс», 
руководившей страной на протя-
жении десятилетий.

В целом нынешняя ситуация 
для Индии и Израиля кардиналь-
но отличается от той, которая су-
ществовала в период холодной 
войны и расцвета Движения не-
присоединения: сегодня главной 
угрозой для двух стран стал терро-
ризм, основные очаги и базы кото-
рого находятся в исламском мире. 
«И Индия, и Израиль входят в чи-
сло стран, в наибольшей степени 
страдающих от этого глобально-
го зла. Общие угрозы способству-
ют сближению на международной 
арене»,— заявил 

”
Ъ“ господин Вол-

хонский.

«Израиль пишем, 
Америка в уме»
Сближению Израиля и Индии спо-
собствует еще один ключевой фак-
тор — растущая взаимная заинте-
ресованность в развитии военно-
технических связей (ВТС). Провоз-
гласив политику Make in India («Де-
лай в Индии»), правительство На-
рендры Моди крайне заинтересо-
вано в получении зарубежных пе-
редовых технологий — в первую 
очередь в сфере оборонной про-
мышленности. В свою очередь, Из-
раиль не только обладает такими 
технологиями, но и наряду с Рос-

сией и США входит в тройку веду-
щих партнеров Дели в сфере воен-
но-технического сотрудничества. 
При этом Индия уже стала круп-
нейшим покупателем израильско-
го оружия.

За три месяца до визита Нарен-
дры Моди израильская корпора-
ция Israel Aerospace Industries объ-
явила о контракте на поставку су-
хопутным войскам и военно-мор-
ским силам Индии систем проти-
вовоздушной и противоракетной 
обороны «Барак 8». Сумма сдел-
ки — около $2   млрд, что делает 
ее крупнейшей в истории израиль-
ского ВПК.

Учитывая, что оборонное со-
трудничество двух стран находит-
ся на подъеме, вопросы расшире-
ния взаимодействия в сфере ВТС 
стали главными в ходе визита На-
рендры Моди в Израиль. Подпи-

санные контракты предусматри-
вают поставку Индии 8 тыс. изра-
ильских противотанковых ракет 
Spike, а также совместное произ-
водство ракет класса «земля—воз-
дух» MR-SAM среднего радиуса дей-
ствия, необходимых Дели для сдер-
живания Китая и Пакистана.

По мнению директора Центра 
анализа стратегий и технологий 
Руслана Пухова, ускоренное разви-
тие военно-технического сотруд-
ничества с Израилем вписывает-
ся в общую концепцию стратеги-
ческого сближения Индии с США, 
без одобрения которых заключить 
большинство оружейных сделок 
Дели с еврейским государством бы-
ло бы невозможно.

«Это ситуация, которую мож-
но определить формулой 

”
Изра-

иль пишем, Америка в уме“. Спе-
цифика американо-израильских 
военно-технических связей тако-
ва, что Израиль, связанный долгос-
рочными обязательствами оборон-
ного сотрудничества с США, не мо-
жет считаться независимым игро-
ком на современном рынке воору-
жений. Большинство шагов ему не-
обходимо согласовывать с Вашинг-
тоном. Таким образом, сближение 
Индии с Израилем объективно от-
вечает американским интересам, 
приближая ее к США»,— заверил 

”
Ъ“ Руслан Пухов.

По мнению эксперта, одним 
из последствий становятся более 
жесткие условия для действующих 
на индийском оружейном рын-
ке российских производителей. 
«Если раньше Индия брала у Изра-
иля только те вооружения, кото-
рые не производит Россия, то сегод-
ня она покупает у еврейского госу-
дарства оружие, которое есть у нас, 
в частности, корабельные системы 
ПВО»,— резюмировал Руслан Пухов.

Сергей Строкань

Израильское оружие завоевывает Индию
Премьер Моди обрел ключевого союзника на Ближнем Востоке

Индия признала возникшее в 1948 году Государство 
Израиль в 1950 году — через три года после обретения 
собственной независимости. При этом сделала она это 
не без колебаний. Дипотношения между двумя странами 
были установлены лишь четыре десятилетия спустя
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Павел Подвиг,
руководитель проекта  
«Ядерное вооружение России»

Рассчитывать на то, что вопросы 
ядерного разоружения будут обсу-
ждаться в ходе короткой встречи 
президентов США и РФ, наверное, не 
приходится. Но полностью избежать 
разговора о ядерном вооружении не 
удастся. Одна из первоочередных 
проблем — будущее Договора о лик-
видации ракет средней и меньшей 
дальности (РСМД).

В 2014 году США формально об-
винили Россию в нарушении усло-
вий соглашения. По их утвержде-
нию, речь идет о новой крылатой ра-
кете наземного базирования, которая 
способна продемонстрировать даль-
ность полета в диапазоне от 500 до 
5500 км и уже прошла полный цикл 
испытаний. Если это так, то ракета на-
рушает положения Договора о РСМД.

Судить о серьезности обвинений 
сложно, так как открыто о деталях 
нарушения США ничего не сообща-
ют. При этом на официальном уров-
не Вашингтон передал Москве до-
вольно подробную информацию — 
от обозначения ракеты и пусковой 
установки до истории испытаний и 
попыток скрыть предполагаемое на-
рушение договора. Россия обвине-
ния отвергает, настаивая на том, что 
все ее программы соответствуют до-
говорным обязательствам.

Нельзя исключать того, что Рос-
сия действительно нарушила поло-
жения договора. Но возможно и то, 
что стороны по-разному понимают 
эти ограничения: то, что в США вос-
принимают как попытки скрыть на-
рушение, в России считают мерами, 
обеспечивающими соответствие ис-
пытаний договору.

Сегодня в США сложился консен-
сус по вопросу о российском нару-
шении, и в Пентагоне уже обсужда-
ются варианты ответных действий 
военного характера. Например, речь 
идет о развертывании крылатых ра-
кет воздушного или морского бази-
рования вблизи российских границ. 
В Конгрессе рассматриваются воз-
можности запрета на продления До-
говора СНВ, начала разработки сис-
тем средней дальности, расширения 
программы ПРО.

Можно спорить о том, укрепят ли 
такие меры безопасность США. Но 
нет никаких сомнений в том, что без-
опасность России пострадает. В Мо-
скве часто указывают на то, что две 
дюжины пусковых установок проти-
воракет, размещенные в Румынии, 
могут быть использованы для раз-
мещения ударных средств и, значит, 
представляют серьезную угрозу для 
России. Если это так, то постоянное 
присутствие у российских границ 
многократно большего числа крыла-
тых ракет эту угрозу только увеличит.

Найти выход из сложившейся си-
туации будет очень непросто. В каче-
стве первого шага Россия и США мо-
гли бы подтвердить свою привер-
женность договору. Затем РФ могла 
бы выразить готовность начать тех-
нические консультации, предметом 
которых могли бы стать как обвине-
ния США, так и претензии, выдвину-
тые Россией, в частности вопрос о со-
ответствии договору пусковых уста-
новок европейской системы ПРО. 
Хотя развертывание этих пусковых 
установок формально не нарушает 
положения договора, предмет для 
обсуждения, несомненно, есть.

Такого рода диалог вполне возмо-
жен. Предыдущая американская ад-
министрация была готова начать об-
суждение взаимных претензий, но 
отступилась от этой идеи после того, 
как Россия отказалась признать воз-
можность нарушения со своей сторо-
ны. Сегодня сложно сказать, готова 
ли к таким консультациям новая ад-
министрация. Вместе с тем, несмо-
тря на активное обсуждение и под-
готовку мер в ответ на действия Рос-
сии, многие в Вашингтоне (и, что не-
маловажно, в Пентагоне) уверены: 
США заинтересованы в сохранении 
Договора о РСМД. Это позволяет над-
еяться на то, что кризис может быть 
преодолен, особенно если инициа-
тива будет исходить от президентов.

Многие в Вашингтоне 
уверены: США 
заинтересованы 
в сохранении 
Договора о РСМД

цена  
вопроса

Договор о ликвидации ракет 
средней и меньшей дальности 
(РСМД)

• Договор о РСМД подписан Михаилом Горба-
чевым и Рональдом Рейганом 8 декабря 1987 
года. В течение трех лет после этого СССР 
и США уничтожили все пусковые установки 
и ракеты наземного базирования с радиусом 
действия от 0,5 до 5,5 тыс. км.
Претензии США: Россия, как следу-

ет из доклада Госдепартамента, нарушила 
обязательство «не производить и не испы-
тывать крылатую ракету наземного бази-
рования дальностью от 500 км до 5,5 тыс. 
км, а также не иметь и не производить пу-
сковые установки для таких ракет». Авторы 
доклада не говорят, о какой именно ракете 
идет речь, но сообщают, что Москве были 
переданы индекс обозначения подвижной 
пусковой установки (ПУ), названия компа-
ний, участвующих в производстве и разра-
ботке этой ракеты и ПУ, а также сведения 
об истории испытаний (в том числе коор-
динаты точек запуска).

Претензии России: Из ответа МИД РФ 
следует, что США сами нарушают договор о 
РСМД — причем сразу по трем пунктам. Во-
первых, они разместили на своей базе в Ру-
мынии элементы противоракетной оборо-
ны (ПРО) и планируют разместить на такой 
же базе в Польше наземные противоракет-
ные комплексы Aegis Ashore, в состав кото-
рых входят системы вертикального пуска, 
аналогичные универсальным установкам 
Мк-41, способным запускать крылатые ра-
кеты средней дальности Tomahawk. Во-вто-
рых, США в интересах ПРО продолжают ис-
пытания с использованием ракет-мишеней, 
сходных по характеристикам с баллистиче-
скими ракетами средней и меньшей даль-
ности наземного базирования. И в-третьих, 
США наращивают производство и приме-
нение ударных беспилотных летательных 
аппаратов, которые, по мнению России, 
подпадают под содержащееся в договоре о 
РСМД определение крылатых ракет назем-
ного базирования.

Соглашение между 
правительствами РФ и США 
об утилизации оружейного 
плутония (СОУП)

• СОУП было подписано 29 августа 2000 года 
в Москве и 1 сентября 2000 года в Вашингто-
не. 3 октября 2016 года президент РФ Влади-
мир Путин приостановил участие страны в 
договоре из-за «недружественных действий» и 
«неспособности США обеспечить выполнение 
принятых обязательств».
Претензии США: В докладе Госдепар-

тамента сказано, что российские власти не 
предоставили соответствующих СОУП или 
международному праву причин приоста-
новки договора. Авторы доклада ставят под 
сомнение обещание российской стороны 
придерживаться условий соглашения и по-
сле его приостановки. При этом они подчер-
кивают, что действия Москвы могут пере-
черкнуть достигнутые ранее совместные до-
стижения РФ и США в этой сфере.

Претензии России: Российские власти, 
в свою очередь, обвиняют США в неспособ-
ности обеспечить выполнение обязательств 
по утилизации собственного избыточно-
го оружейного плутония в установленные 
сроки и в рамках согласованных с россий-
ской стороной условий. Как сказано на сай-
те МИД РФ, нарушением со стороны Вашин-
гтона является то, что шаги по изменению 
метода утилизации плутония администра-
ция США начала предпринимать, не полу-
чив согласия со стороны России. Это проти-
воречит положениям соглашения, более то-
го, это было сделано после того, как до аме-
риканской стороны было доведено, что та-
кого согласия не будет.

Конвенция о запрещении 
разработки, производства 
и накопления запасов 
бактериологического 
(биологического) и токсинного 
оружия и об их уничтожении 
(КБТО)

• КБТО была одобрена Генассамблеей ООН 
в 1971 году и вступила в силу в 1975-м. Доку-
мент, в частности, запрещает разработку, 
производство и покупку микробиологических 
агентов, а также токсинов. На данный мо-
мент его подписали 178 стран.

Претензии США: Вашингтон сомневает-
ся в том, что Москва добросовестно выпол-
няет условия этой конвенции, называя дей-
ствия Москвы недостаточно прозрачными. 
В докладе Госдепартамента сказано, что Рос-
сия унаследовала от СССР наработки в сфе-
ре производства биологического оружия, 
но до сих пор не предоставила исчерпываю-
щих данных о том, что все соответствующие 
программы были уничтожены или перепро-
филированы. Кроме того, власти США обви-
няют РФ в проведении исследований двой-
ного назначения.

Претензии России: Москву беспокоит 
«планомерное развертывание военно-био-
логической инфраструктуры США по пери-
метру российских границ», и в частности — 
усиление размещенного в Грузии Управле-
ния медицинских исследований сухопут-
ных войск США. Кроме того, МИД РФ напо-
минает, что вопреки обязательствам США и 
соответствующим решениям, принятым с 
американским участием на международном 
уровне, Вашингтон допускает возможность 
«ответного применения» токсинного ору-
жия и других видов химического оружия.

Конвенция о запрещении 
разработки, производства, 
накопления и применения 
химического оружия  
и о его уничтожении (КЗХО)

• КЗХО вступила в силу 29 апреля 1997 го-
да. 192 присоединившиеся к ней страны обя-
зуются не производить и не приобретать хи-
моружие, не передавать его, не применять 
и даже не готовиться к этому.

Претензии США: В докладе Госдепарта-
мента ставится под сомнение полнота пре-
доставляемых Россией данных в рамках 
этой конвенции.

Претензии России: Москва упрекает Ва-
шингтон в том, что он безответственно под-
ходит к вопросу об использовании химору-
жия террористами на Ближнем Востоке и 
бездоказательно обвиняет в его примене-
нии сирийские власти. Кроме того, на сай-
те МИД РФ сказано, что Минобороны США 
в ходе военной операции на территории 
Ирака обнаружило, в том числе выкупило у 
местного населения, 5 тыс. единиц химиче-
ских боеприпасов, произведенных в период 
правления Саддама Хусейна. При этом США 
не уведомили о своих действиях, согласно 
требованиям КЗХО, Организацию по запре-
щению химического оружия и проводили 
уничтожение боеприпасов в Ираке без долж-

ной верификации и небезопасным для лю-
дей и окружающей среды методом. Власти 
РФ требуют от США предоставить техниче-
скую документацию о действиях, совершен-
ных с иракским химоружием.

Договор по открытому небу 
(ДОН)

• 24 марта 1992 года в Хельсинки 27 стран 
ОБСЕ подписали Договор по открытому не-
бу, который вступил в силу 1 января 2002 
года. Сейчас в нем участвуют 34 страны. 
Документ позволяет им совершать облеты 
территорий государств-участников и на-
блюдать за их военной деятельностью по 
квотам.
Претензии США: В докладе Госдепарта-

мента выражается сожаление в связи с ре-
шением властей РФ ограничить максималь-
ную дальность полета над Калининградской 
областью и ввести ограничения на полеты 
вблизи границ с Абхазией и Южной Осети-
ей. Кроме того, в документе высказывается 
несогласие с требованием Москвы о предо-
плате за наблюдательные полеты ВВС Укра-
ины над территорией РФ.

Претензии России: Москва, в свою оче-
редь, сетует на то, что в течение 12 лет дей-
ствия Договора США игнорировали его по-
ложения о разработке специальных проце-
дур по наблюдению своих островных терри-
торий и владений, и лишь в конце 2015 го-
да пошли навстречу требованиям РФ. При 
этом, как следует из заявления МИД РФ, со-
ответствующие процедуры для Алеутских 
островов (Аляска) до сих пор не предусма-
тривают возможность остановки для отдыха 

экипажа, что может негативно сказаться на 
безопасности полетов и ограничивает воз-
можности России по наблюдению за этой ча-
стью территории США. Отказавшись предо-
ставлять достаточное число промежуточных 
посадок, США, как сказано на сайте МИД РФ, 
практически закрыли свою территорию от 
наблюдения российскими разведыватель-
ными самолетами Ан-30Б с цифровой аппа-
ратурой.

Венский документ 2011 года
• 17 ноября 1990 года страны ОБСЕ подписа-
ли Венский документ о мерах укрепления до-
верия и безопасности. Подписавшее его госу-
дарство должно обмениваться информаци-
ей о своих военных силах и учениях и может 
быть проинспектировано другим участни-
ком договора. 30 ноября 2011 года была под-
писана обновленная версия документа.

Претензии США: В докладе Госдепарта-
мента говорится, что Россия избирательно 
подходит к выполнению требований Вен-
ского документа, что ставит под сомнение 
эффективность режима мер доверия в сфере 
контроля над вооружениями в Европе. Кро-
ме того, в документе отмечается, что Вен-
скому документу противоречат действия 
России в Крыму и в Донбассе, где россий-
ские власти «вооружают, обучают сепарати-
стов и ведут совместно с ними боевые дей-
ствия». Также США не устраивает тот факт, 
что Москва не предоставляет данные по сво-
им военным базам в Южной Осетии и Абха-
зии. Кроме того, США убеждены, что Россия 
скрывает данные по ряду своих систем воо-
ружения (боевым разведывательным маши-
нам БРМ-1К, боевым самолетам Су-30СМ и 
ударным вертолетам Ка-52).

Претензии России: Москва упрека-
ет Вашингтон в том, что он игнорирует тот 
факт, что Киев до сих пор не выполнил обя-
зательств по Венскому документу примени-
тельно к военной деятельности своих сил в 
Донбассе. Кроме того, в заявлении МИД РФ 
говорится о «многочисленных проблемах с 
выполнением Венского документа, имею-
щихся как у самих США, так и у их союзни-
ков». В частности, как сообщила Москва, в 
ходе инспекции одной из американских ча-
стей в Германии в январе 2016 года ее пред-
ставители отказались объяснить расхожде-
ния между заявленным и реальным количе-
ством вооружений, а российским инспекто-
рам четырежды за 2016 год было отказано в 
возможности наблюдать за ходом военных 
учений стран НАТО.

Примечательно, что у России больше пре-
тензий в адрес США. Так, Москва обвиняет 
Вашингтон в несоблюдении положений До-
говора о нераспространении ядерного 
оружия (ДНЯО), по которому ядерные дер-
жавы не должны передавать технологии и 
вооружения другим странам. Власти РФ счи-
тают, что США нарушают ДНЯО, привлекая 
европейские неядерные страны НАТО к уча-
стию в так называемых совместных ядер-
ных миссиях. Кроме того, Москва обвиняет 
Вашингтон в «безоглядном» формировании 
своей системы ПРО и нежелании ратифици-
ровать Договор о всеобъемлющем запре-
щении ядерных испытаний (ДВЗЯИ).

При этом многие из звучащих ныне пре-
тензий возникли даже не при предыдущей 
американской администрации, а гораздо 
раньше. И разрешить их не удавалось ни в 
периоды разрядки, ни тем более во времена 
конфронтации.

Елена Черненко, Елена Федотова

Ракеты средней и меньшей важности
с1

Многие из звучащих ныне претензий возникли 
даже не при предыдущей американской 
администрации, а гораздо раньше. И разрешить 
их не удавалось ни в периоды разрядки, ни тем 
более во времена конфронтации

Генсек Лиги арабских госу-
дарств (ЛАГ) Ахмед Абу аль-
Гейт завершил визит в Москву. 
По итогам встречи с главой 
МИД РФ Сергеем Лавровым 
он заверил корреспонден-
та ”Ъ“ Руслана Сулейманова, 
что отношения с Россией оста-
ются для арабских государств 
приоритетными — несмотря 
на сохраняющиеся острые 
разногласия по сирийскому 
вопросу.

— Как вы оцениваете перегово-
ры с Сергеем Лавровым и уро-
вень российско-арабского диа-
лога в целом?
— У России и арабских стран до-
вольно крепкие и доверительные 
отношения — и это достигается 
благодаря совместным усилиям. 

С господином Лавровым у нас со-
стоялся весьма открытый диалог, в 
ходе которого мы обсудили доволь-
но много насущных и актуальных 
для всех нас проблем.

— На совместной пресс-конфе-
ренции Сергей Лавров указал на 
необходимость укрепления ро-
ли ЛАГ на международной аре-
не. Что, на ваш взгляд, способна 
сделать Россия для достижения 
этой цели?
— Россия делает очень многое для 
усиления позиций ЛАГ. В частно-
сти, проведение российско-араб-
ского форума — это огромный 
вклад в укрепление роли нашей 
организации на международной 
арене. Ближайшая сессия в рам-
ках этого форума, на котором ми-
нистр иностранных дел России 
встречается с главами внешнепо-
литических ведомств арабских 
стран, состоится в конце года в 
России. А последняя на этот мо-
мент прошла в феврале прошлого 
года в Абу-Даби.

— Сегодня мы наблюдаем боль-
шое количество противоречий и 
даже открытых конфликтов меж-
ду арабскими странами (сирий-
ский кризис, война в Йемене, ди-
пломатическая блокада Катара). 
Что, на ваш взгляд, способно объ-
единить эти страны, не считая 
религию и арабский язык?
— Не самый простой вопрос. 
Миллионы арабов принадлежат к 
одной общей религии и культуре, 
и это единство представлено глав-
ным образом в языке. Да, в межа-
рабских отношениях возникают 
какие-то противоречия, но это не 
мешает существованию арабской 
уммы (общины.— 

”
Ъ“) и никак 

не влияет на способность арабов 
слышать и понимать друг друга.
— Как, на ваш взгляд, измени-
лось отношение к России в араб-

ском мире за последние годы, 
особенно после начала опера-
ции в Сирии?
— А разве оно как-то изменилось? 
У России незыблемые позиции в 
арабском мире. У нее всегда бы-
ли и остаются теплые отношения 
с арабскими странами. Единст-
венное изменение за последнее 
время — усиление российского 
военного присутствия в Сирии 
по приглашению правительства 
в Дамаске. Все арабские страны 
признают это присутствие и со-
храняют диалог с Москвой. Рос-
сийские инициативы, как, на-
пример, создание астанинского 
переговорного формата по Си-
рии, очень ценны.

полная версия 
kommersant.ru/12039

«У России незыблемые позиции в арабском мире»
Генсек ЛАГ рассказал ”Ъ“ об отношении к политике Москвы в регионе

По мнению МИД РФ, разместив 
на своей базе в Румынии элементы 
ПРО (на фото: торжественная 
церемония постановки на боевое 
дежурство в мае 2016 года), 
американские военные грубо 
нарушили договор о РСМД  
ФОТО EPA
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30 июня в ”Ъ“, на rusfond.ru 
и в эфире ГТРК «Иртыш» мы 
рассказали историю двух
летнего Лени Недосейки
на из Омска («С поправкой 
на гены», Артем Костюков
ский). У мальчика острый 
лимфобластный лейкоз, 

осложненный генетической поломкой. Спас
ти Леню может только трансплантация костно
го мозга. Для профилактики и лечения тяжелых 
осложнений мальчику требуются дорогие проти
воинфекционные препараты, которые не покры
ваются госквотой. Рады сообщить: вся необхо
димая сумма (1 241 500 руб.) собрана. Родители 
Лени благодарят всех за помощь. Примите и на
шу признательность, дорогие друзья.

Всего с 30 июня 203 887 читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Иртыш», «Вол-
га», «Мурман», «Кострома», «Чувашия», «Алания», а так-
же 168 региональных СМИ — партнеров Русфонда ис-
черпывающе помогли 65 детям на 26 542 292 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире 
«Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях, 
а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ в регио-
нах РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и даль-
ше действуете сами. Возможны переводы с кредитных карт, элек-
тронной наличностью и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Всего собрано свыше 9,959 млрд руб. В 2017 году (на 6 июля) со-
брано 888 631 318 руб., помощь получили 1202 ребенка, протипи-
ровано 5012 потенциальных доноров костного мозга для Националь-
ного регистра. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный 
лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Амбиндер, лауреат 
премии «Медиаменеджер России» 2014 года в номинации «За соци-
альную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Кира Андрейко, 2 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 110 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Одна московская компания внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 39 тыс. руб.

Кира внутриутробно перенесла гипоксию и кро-
воизлияние в мозг, ее с трудом спасли. Прогнозы бы-
ли страшными — врачи говорили, что Кира останет-
ся глубоким инвалидом. У нее диагностировали ДЦП 
и правосторонний гемипарез: правая ручка не дви-
галась, а правая ножка была поджата. С трех месяцев 
мы лечим дочку и уже многого достигли: Кира ходит 
самостоятельно и говорит фразами. Даже бегать пы-
тается, но хромает. Ее правые рука и нога тоньше и ко-
роче левых, Кира все делает левой рукой. Мы очень 
надеемся на опытных неврологов Института медтех-
нологий (ИМТ, Москва), но оплатить лечение не в си-
лах. Муж работает на заводе. У нас еще сын-школь-
ник. Помогите! Юлия Дианова, Костромская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Девоч-
ку необходимо госпитализировать для восстанови-
тельного лечения. Надо увеличить объем движений 
в правых конечностях, развить мелкую моторику, 
улучшить координацию движений».

Аня Тарчинская, 10 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 94 675 руб.
Внимание! Цена расходных материалов 133 675 руб. 
 Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 39 тыс. руб.

Три года назад вы оплатили Ане инсулиновую 
помпу. Спасибо всем, кто помог спасти дочку! Рань-
ше, когда инсулин ей вводили шприц-ручками, уро-
вень сахара беспрерывно скакал. Мы опасались 
осложнений на сосуды и нервы. Но благодаря пом-
пе этих бед удалось избежать. Уровень сахара стал 
стабильным. Аня живет полной жизнью, ходит на 
танцы и в музыкальную школу. Но оплачивать рас-
ходные материалы к помпе мне не под силу. Государ-
ство их не закупает. Осталась только надежда на вас! 
Татьяна Таранина,  Калининградская область
Эндокринолог Городской детской поликлини-
ки №1 Наталья Пашкевич (Калининград): «Пере-
ход на помповую инсулинотерапию помог достичь 
компенсации диабета. Данное лечение необходимо 
продолжить».

Есения Трач, 2 года, капиллярная  
мальформация (опухоль) сосудов лица,  
требуется лечение. 199 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 244 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тверь» соберут 45 тыс. руб.

Дочка родилась с красным пятном на виске и 
верхнем веке. Педиатр предположил, что оно ско-
ро исчезнет, но этого не произошло. Я обращалась 
к разным врачам: одни говорили, что это гемангио-
ма (доброкачественная опухоль), другие — что это не 
их случай. Я повезла дочку к московским специали-
стам. У Есении обнаружили капиллярную мальфор-
мацию сосудов лица и рекомендовали длительный 
курс лазерной терапии под общим наркозом. Откла-
дывать лечение было нельзя, я взяла кредит и опла-
тила два сеанса. Лечение необходимо продолжать, 
а платить уже нечем. Я мать-одиночка. Живем с доч-
кой на мою маленькую зарплату. Прошу вашей по-
мощи. Марта Трач, Тверская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Самый эффек-
тивный метод лечения такого порока — воздействие 
лазером на красителях. Но эффект достигается толь-
ко после длительного лечения. Девочке предстоит 
еще не менее восьми сеансов».

Аида Агаева, 7 лет, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 239 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Одна московская компания внесет 100 тыс. руб.

Когда дочке был год, врач услышал у нее шумы в 
сердце, сказал, что так бывает у малышей и сердеч-
ко само восстановится. А когда мы проходили мед-
осмотр перед школой, кардиолог направил Аиду на 
УЗИ и поставил диагноз «дефект межпредсердной пе-
регородки». Мы поехали на обследование в НИИ кар-
диологии (Томск). Там диагноз подтвердили. Аида в 
последнее время сильно похудела, быстро устает и за-
дыхается. Врачи сказали, что дефект большой, сердце 
работает с перегрузкой — нужна срочная операция, 
иначе неизбежны тяжелые осложнения. Но операция 
платная, у меня таких денег нет. Я одна воспитываю 
двоих детей, младшему сыну пять лет. Халида Агаева, 
Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Аиды развивается легоч-
ная гипертензия. Ей необходима эндоваскулярная 
операция. Это щадящее вмешательство, после него 
девочка быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Миша живет в Старом Осколе, воз
ле березовой рощи. Он уже уме
ет улыбаться. Только поводов для 
улыбок у него не больше, чем солн
ца этим летом. Мальчик остро реа
гирует на перемену погоды — его 
мучают сильные головные боли. 
Миша родился с редкой патологи
ей: кости черепа срослись раньше 
времени и теперь сдавливают раз
вивающийся мозг. Мише поможет 
только сложная нейрохирургиче
ская операция — реконструкция че
репа. Без нее мальчику грозят по
теря зрения, глухота и отставание 
в умственном развитии.

Елена держит сына на руках и ходит 
по комнате кругами. За окном ураган-
ный ветер гнет стволы берез к земле, а 
Миша хватается ручонками за голову и 
заливается плачем.

— Куда ветер, туда мы,— приговари-
вает Елена, укачивая сына.

Ветер меняет направление, Елена 
разворачивается. Мама заметила, что, 
если двигаться по направлению ве-
тра, Мише становится немного легче — 
меньше плачет. Но сегодня ветер особен-
но зол и мальчик кричит не переставая.

С работы возвращается Алексей, 
Мишин папа. Он берет сына на руки и 
осторожно поглаживает по голове, по-
хожей по форме на каплю.

— Когда же утихнет этот ветер?
Ветер стихает на следующий день. 

Но начинается дождь. И снова боль и 
слезы. Такое нынче лето. Первое лето в 
жизни Миши.

Елена забеременела поздно, ее быв-
шие одноклассницы не переставали 
удивляться:

— Да ты, Лена, нас всех переплю-
нула. Мы уж бабушками стали, а ты бу-
дешь молодая мама.

Но генетики оптимизма Лены не 
разделяли. Говорили, что рожать в ее 
возрасте опасно, пугали, что ребенок 
родится неполноценным, советовали 
прервать беременность.

— Я ждала этого ребенка всю жизнь 
и оставлю его в любом случае,— объя-
вила Елена.

В перинатальном центре ее поддер-
жали. Главное, сказал ей доктор, доно-
сить ребенка хотя бы до 30-й недели. 
На 32-й неделе врачи обнаружили от-

слойку плаценты. Елену сразу отвезли 
в роддом и сделали экстренное кесаре-
во сечение.

Миша появился на свет совсем кро-
шечным — 1400 г, 41 см — и не дышал. 
Малыша сразу подключили к аппара-
ту искусственной вентиляции легких 
и поместили в реанимацию. Елена уви-
дела сына только на вторые сутки.

Через четыре дня их перевели в пе-
ринатальный центр при Белгородской 
областной клинической больнице 
Святителя Иоасафа. Там ребенку про-
вели необходимые обследования и со-
общили Елене, что мальчик перенес 
небольшое кровоизлияние в мозг, у 
него нарушено развитие сетчатки гла-
за, а в сердце открытое овальное окно 
— все это характерно для недоношен-
ных младенцев.

— Доктор, а что у него с головой? — 
беспокоилась Елена.— Разве вы не ви-
дите, что виски сплюснуты, а на лбу как 
будто гребешок?

— Это пройдет,— пообещала врач,— 
купите ему ортопедическую подушку.

В полтора месяца Елену и Мишу вы-
писали домой и рекомендовали на-
блюдаться у педиатра. Участковый пе-
диатр заверила маму, что с головой ре-
бенка все в порядке. Но ее форма так и 
не выправилась, подушка не помогла. 
И Елена записалась на консультацию 
к невропатологу. Он сразу заподозрил 
краниостеноз — преждевременное за-

крытие черепных швов — и отправил 
к нейрохирургу в детскую больницу в 
Белгороде. Диагноз подтвердился. Еле-
не посоветовали показать Мишу мос-
ковским специалистам.

За пять месяцев малыш вытянулся 
до 64 см, только голова совсем не росла.

— И не будет расти,— сказал нейро-
хирург московской клиники.— В даль-
нейшем это приведет к сдавливанию 
головного мозга. Нужно оперировать.

Операцию проведут по госквоте, но 
за подготовку к ней и за расходные ма-
териалы родителям Миши нужно за-
платить. Таких денег в семье нет.

— Мысли материальны,— говорит 
Алексей, когда видит, что Елена вот-вот 
расплачется.— Все будет хорошо. Глав-
ное — у нас есть Мишутка. И мы долж-
ны сделать все, чтобы он вырос здоро-
вым и самостоятельным.

По утрам, когда нет ветра и дождя, 
голова у малыша не болит. Мама делает 
с ним зарядку: сгибает и разгибает руч-
ки и ножки, поет песенку из мультика 
про дядю Федора.

И Миша смеется.
Светлана Иванова,  
Белгородская область

Позднее счастье 
Пятимесячного Мишу Никитина спасет операция 

Из свежей почты

Выиграй и встречайся со звездой
Российские знаменитости помогут развитию Национального регистра

«РУСФОНД.МЕЧТА»
Русфонд запускает новый фанд
райзинговый проект — благотвори
тельную лотерею «Русфонд.Мечта» 
в пользу Национального регистра 
доноров костного мозга. Акцию уже 
поддержали известные российские 
актеры и музыканты.

Строительство Национального реги-
стра доноров костного мозга имени Ва-
си Перевощикова Русфонд ведет с 2013 
года, объединив региональные базы и 
придав ускорение их росту. Сейчас в 
российском регистре 71 тыс. потенци-
альных доноров. Но его нужно расши-
рять: чем больше доноров, тем больше 
шансов подобрать генетически совме-
стимого донора для человека, которо-
му не выжить без трансплантации здо-
рового костного мозга. Типирование 
одного донора пока обходится в 14 тыс. 
руб. Все средства, собранные в ходе бла-
готворительной лотереи, Русфонд на-
правит на типирование новых доноров 
и на поддержку региональных фондов-
партнеров.

Лотерея «Русфонд.Мечта» стартует 
сегодня. Главные призы — встречи со 
знаменитостями. Чтобы принять учас-
тие в акции, необходимо зайти на сайт 

dreame.one, выбрать лот — встречу со 
звездой — и, пожертвовав 500 руб., по-
лучить билет. Количество пожертвова-
ний неограниченно. Более того, можно 
участвовать в нескольких розыгрышах 
одновременно. Победитель определя-

ется путем случайной выборки. Звезд-
ные участники также подготовили спе-
циальные подарки.

Сейчас на сайте разыгрывается пять 
лотов. Дрессировщики Эдгард и Ас-
кольд Запашные проведут для победи-
теля персональную экскурсию по цир-
ку. Певец Филипп Киркоров пригла-
сит обладателя выигрышного билета 
на свой концерт и угостит чаем в гри-
мерке. Актер Сергей Безруков покажет 
закулисье Московского Губернского те-
атра и подарит победителю билет на 
свой спектакль. Телеведущая Оксана 
Федорова составит победителю компа-
нию на церемонии вручения премии 
«Прорыв года-2017», учрежденной жур-
налом Moda Topical. Илья Лагутенко 
(группа «Мумий Тролль») пригласит по-
бедителя на пятый, юбилейный музы-
кальный фестиваль V-ROX во Владивос-
токе 4–6 августа (www.vrox.org).

Каждый месяц к акции будут присо-
единяться новые звезды. Не исключе-
но, что в июле в их числе окажется ис-
полнитель или актер, о встрече с кото-
рым вы всегда мечтали. Все подробно-
сти — на dreame.one.

Иван Никольский,  
директор Русфонда  
по коммуникациям

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М И Ш И  Н И К И Т И Н А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  6 5 1  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель Центра челюстно-лицевой хирургии Виталий Рогинский (Москва): 
«У Миши деформация черепа, характерная для тригоноцефалии: килевидная форма лобной кости, 
костный гребень. Черепные швы у мальчика срослись еще внутриутробно. Из-за этого черепная 
коробка не будет расти, что в конечном итоге приведет к печальным последствиям: умственной 
отсталости, глухоте, слепоте. Помочь Мише может только хирургическая коррекция деформации 
черепа. Перед операцией потребуются тщательная компьютерная подготовка и саморассасываю-
щиеся пластины — госквотой все это не покрывается. Повторные операции мальчику не понадобят-
ся. После хирургического лечения Миша будет развиваться наравне со сверстниками».

Стоимость подготовки к операции и пластин 690 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Белгород» соберут 
39 тыс. руб. Не хватает 651 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Мишу Никитина, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Миши — Елены Алексеевны Никитиной. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожер-
твование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе и 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Есть лекарства  
у Лени Недосейкина
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Операцию проведут  
по госквоте, но за подготовку 
к ней и за расходные матери
алы родителям Миши  
нужно заплатить
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 30.06.17–6.07.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 49 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 45
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 0

Стартует Казань
Национальный регистр 
рождается в регионах.  
Больше негде

Вчера в Казанском (Приволжском) федераль
ном университете (КФУ) Русфонд и Институт 
фундаментальной медицины и биологии КФУ 
утвердили смету расходов на внедрение NGS 
метода для типирования доноров костного 
 мозга в 2017 году. Благотворительные вложе
ния в объеме 52 млн руб. позволят дооснастить 
казанскую лабораторию и освоить к концу года 
типирование в так называемом высоком разре
шении — новое для России дело. Цель — уско
рение строительства Национального регистра 
доноров костного мозга имени Васи Перевощи
кова и повышение его качества.

• Национальный регистр в РФ строят 14 российских 
локальных регистров. Самые крупные: Кировский 
 регистр Российского научно-производственного цент-
ра «Росплазма» — 32,4 тыс. потенциальных доноров, 
Петербургский регистр НИИ детской онкологии, ге-
матологии и трансплантологии имени Р.М. Горба-
чевой — 16,4 тыс., Челябинский регистр областной 
станции переливания крови — 4,3 тыс. доноров. Всего 
в Национальном регистре сегодня 71 тыс. доноров.
Наверняка постоянные наши читатели знают 

суть дела. И все же напомню: некоторые виды ра-
ка крови и другие тяжелые заболевания в мире ле-
чат при помощи трансплантации костного мозга 
(ТКМ) от неродственного донора. Число неродствен-
ных ТКМ от года к году только растет. Растет и миро-
вая донорская база — в ней уже около 30 млн чело-
век. Крупнейший регистр — в США, 13,5 млн доно-
ров. В Европе самый крупный — немецкий, 6 млн 
доноров. Самый большой регистр на душу населе-
ния в Израиле: 848 тыс. доноров при населении в 
8,65 млн человек. 

Так вот, до сих пор локальные регистры доноров 
костного мозга у нас строятся по технологии XX ве-
ка на так называемом низком разрешении. Прирост 
в последние годы составляет до 10–11 тыс. доноров 
ежегодно. Этого крайне мало. В прошлом году в РФ 
от наших доноров было проведено только 50 ТКМ. 
Костный мозг для сотен других больных закуплен за 
рубежом. Важно и то, что эти закупки не финансиру-
ются государством. Если для больных детей здоро-
вый костный мозг ввозят благотворительные фон-
ды, главным образом Русфонд и «Подари жизнь», то 
взрослым пациентам приходится туго: системно им 
помогает лишь фонд «АдВита», но его благотвори-
тельного ресурса на всех не хватает. 

Год назад мы в Русфонде случайно узнали о суще-
ствовании NGS-метода для типирования доноров 
костного мозга. И вот нынче в августе надеемся в Ка-
зани получить первые в РФ типированные в высо-
ком разрешении образцы ДНК потенциальных до-
норов. А к концу года — типировать до 3 тыс. доно-
ров, снизив стоимость реагентов вдвое против ны-
нешней. Мы обсудили с казанцами и развитие их 
лаборатории для типирования до 17 тыс. доноров в 
2018 году.

Почему именно Казань, спрашивают читатели, 
почему не Петербург, не Горбачевка, с которой Рус-
фонд связывают десять лет сотрудничества? И что 
теперь будет с этим партнерством? Мы уже не раз 
отвечали на эти вопросы, подтверждаю вновь: на-
ше сотрудничество будет только крепнуть. Универ-
ситетская Казань стала партнером Русфонда, по-
тому что КФУ располагает лабораториями с аппа-
ратами NGS и, что еще важнее, учеными, способ-
ными работать на этих аппаратах. В 2018 году, ос-
воив новый метод в Казани, мы примемся за его 
внедрение в Петербурге. Русфонд считает, что На-
циональный регистр должен расти впятеро быст-
рее, чем сейчас,— надо довести прирост доноров 
до 50 тыс. человек в год. И проблема тут не толь-
ко в материальной базе, которую мы формируем, 
как конструктор, на свободных мощностях. И да-
же не в финансах, дефицит которых ограничивает 
развитие. Проблема в самих донорах. Наши замеры 
показывают, что в России сотни тысяч людей гото-
вы стать донорами костного мозга. Значит, нужны 
десятки донорских центров, способных не только 
принять волонтеров на типирование, но и забрать 
костный мозг. Донору должно быть удобно — центр 
ему нужен под рукой. 

…Два года назад в Казани полагали, что в собст-
венном центре ТКМ Татарстан не нуждается. А те-
перь главврач Детской республиканской больницы 
Рафаэль Шавалиев ищет оптимальный проект тако-
го центра. Землю под новый корпус он уже нашел.

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА, 
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ 
ГРАЖДАНСКОГО  
ОБЩЕСТВА И ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА

Филипп Киркоров   
ФОТО АЛЕКСАНДРЫ ФЕДОРОВОЙ



Государство не справилось с «Лидером»
В проект атомного ледокола позвали частный капитал
Как стало известно 

”
Ъ“, государство 

определилось с тем, что бюджет без 
частных инвесторов не справится 
со строительством сверхмощного атом-
ного ледокола «Лидер» на 120 МВт, ко-
торый обойдется в 70   млрд руб. На за-
седании госкомиссии по развитию 
Арктики вице-премьер Дмитрий Рого-
зин поручил «Росатому» проработать 
привлечение частных средств для про-
екта. Но источники 

”
Ъ“ и эксперты по-

лагают, что найти инвестиции будет 
сложно: иностранцы могут опасаться 
санкций, а работающие в Арктике рос-
сийские компании пока не проявляли 
интереса к «Лидеру». Кроме того, сред-
ства нужны и на модернизацию вер-
фей для строительства ледокола.

Глава госкомиссии по развитию Арктики 
вице-премьер Дмитрий Рогозин в ходе засе-
дания 29 июня в Петербурге поручил «Роса-
тому» проработать вопрос привлечения част-
ных средств для строительства атомного ле-
докола «Лидер», рассказал 

”
Ъ“ источник в ап-

парате правительства. «Поручение есть»,— 
подтвердил 

”
Ъ“ высокопоставленный собе-

седник в Объединенной судостроительной 
корпорации (ОСК), добавив, что причиной 
решения стали ограниченные возможности 
бюджета. В «Росатоме» и ОСК не предостави-
ли оперативных комментариев.

• «Лидер» должен стать единственным ле-
доколом в мире для круглогодичной проводки 
судов по Севморпути при толщине льда свы-
ше 4 м. Его мощность — 120–130 МВт, дли-
на — свыше 200 м, ширина — около 50 м, осад-
ка — 13 м. ФГУП «Атомфлот» (владеет атом-
ными ледоколами, подконтролен «Росатому») 
сообщал, что хочет получить «Лидер» в 2023 
году. Строительство может занять десять 
лет (см. 

”
Ъ“ от 15 июня), проектирование еще 

не завершено.
Стоимость судна может составить 70 млрд 

руб.(это 0,4% от расходов федерального бюд-
жета в 2017 году), но, по мнению источников 

”
Ъ“, есть надежда, что по окончании проек-

тирования ледокол будет дешевле. Источник 

”
Ъ“ в ОСК замечает, что окупить частные вло-

жения можно только за счет тарифов на про-
водку. «“Атомфлот“ формирует тарифную по-
литику, логично было бы впоследствии сни-
зить тарифы для компаний, которые вложи-

лись в строительство 
”
Лидера“»,— рассужда-

ет он. Собеседник 
”
Ъ“ не исключает, что в 

условиях санкций привлечь частное финан-
сирование будет сложнее, уточняя, что сей-
час под санкциями остаются компании, заин-
тересованные в проводке грузов по Севмор-
пути. Но, по его словам, механизм возврата 
средств еще не проработан, так как поруче-
ние «очень свежее».

Пока нет уверенности, что в «Лидере» за-
интересованы работающие в Арктике сы-
рьевые компании — НОВАТЭК, «Газпром», 
«Роснефть», «Норильский никель». «С тем объ-
емом вывоза ресурсов, который они закла-
дывают, они пока могут обойтись без 

”
Лиде-

ра“,— замечает источник 
”
Ъ“.— Но теорети-

чески у них может быть интерес, это вопрос 
транспортных потоков: какое направление 
отгрузки будет более востребованным, вос-
ток или запад»,— пояснил он. О том, что для 
ледокола не исключен вариант частных ин-
вестиций, в том числе иностранных, говорил 
в конце июня ТАССу директор по судоходству 
«Атомфлота» Андрей Смирнов. Источник 

”
Ъ“ 

в «Росатоме» также говорил 
”
Ъ“ о возможно-

сти привлечения иностранного инвестора.

По словам директора консультационного 
центра «Гекон» Михаила Григорьева, без ГЧП 
«Лидер» может быть убыточным для государ-
ства, поскольку не решены вопросы, какие 
суда он будет сопровождать, какова грузовая 
база. Это может привести к невостребованно-
сти ледокола либо к тому, что ему придется 
выполнять операции, доступные менее мощ-
ным ледоколам, отмечает эксперт. «Если мы 
рассчитываем с помощью 

”
Лидера“ создать 

круглогодичную навигацию по Севморпу-
ти, нужен флот грузовых судов соответству-
ющих ледовых классов, который сейчас от-
сутствует,— говорит эксперт.— Реализация 
проекта достаточно рискованна без строи-
тельства нескольких судов такого типа». Ин-
вестиции 70 млрд руб., очевидно, не включа-
ют строительство на ООО «Балтийский завод 
— судостроение» нового стапеля, продолжа-
ет господин Григорьев. Сейчас проект может 
быть выгоден только НОВАТЭКу (для «Ямал 
СПГ»), но о его предложениях инвестировать 
пока ничего не известно, заключает эксперт.

промышленность  
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Как выяснил 
”
Ъ“, в одобрен-

ной правительством стра-
тегии развития сельхозма-
шиностроения предложено 
ужесточить доступ участников 
рынка к господдержке. В част-
ности, речь идет о постепен-
ном добавлении требований 
по локализации производст-
ва в РФ. Кроме того, компани-
ям придется брать на себя обя-
зательства по объемам — как 
производства, так и экспор-
та. В иностранных концернах 
считают, что это станет для 
них очередным препятстви-
ем, и уверяют, что без нацио-
нальной базы поставщиков 
компонентов новые требова-
ния не приведут к удешевле-
нию иностранной продукции, 
собираемой в РФ.

Вчера правительство утверди-
ло стратегию развития сельхозма-
шиностроения до 2030 года, под-
готовленную Минпромторгом (см. 

”
Ъ“ от 3 апреля). В итоговом доку-

менте сохранились основные эта-
пы и принципы, но есть и суще-
ственные уточнения и нововведе-
ния, рассказал 

”
Ъ“ соразработчик 

стратегии, помощник президента 
ассоциации «Росспецмаш» (вклю-
чает российские заводы отрасли) 
Вячеслав Пронин. В стратегии бо-
лее явно прописаны цели. По ито-
гам первого этапа (запланирова-
на масштабная господдержка, ин-
вестиции в НИОКР и в рост узна-
ваемости продукции на внешних 
рынках) к 2023 году отечественные 
производители должны занять 80% 
рынка. По итогам второго этапа к 

2025 году экспорт должен соста-
вить 50% от отгрузок, рассказывает 
господин Пронин. Это позволит за-
грузить мощности до 80–90%, сле-
дует из документа. По итогам тре-
тьего этапа годовое производство 
должно вырасти втрое, примерно 
до 300 млрд руб., а доля расходов 
на НИОКР в выручке достичь 3%.

При этом правительство наме-
рено ужесточить критерии выда-
чи господдержки (основная ме-
ра — субсидируемые из бюджета 
скидки). По словам Вячеслава Про-
нина, на третьем этапе планирует-

ся вообще убрать прямое финансо-
вое стимулирование отрасли. Но и 
до этого предполагается уменьше-
ние количества импортных ком-
понентов и технологических опе-
раций: в 719-е постановление пра-
вительства, где прописаны опера-
ции, при выполнении которых 
продукция считается российской, 
будут вводить новые требования, 
в частности стимулирующие про-
изводство компонентов. В итоге 
к 2030 году доля импортных ком-
понентов в себестоимости продук-
ции снизится с 35% до 10%.

Другим важным условием по-
лучения госсубсидий станут обяза-
тельства по объемам производства 
и экспорта. В целом предприятия 
и так стремятся нарастить экспорт. 
В автопроме ставка на него дела-
ется для дозагрузки мощностей. В 
сельхозмашиностроении речь мо-
жет идти о том, чтобы иностран-
ные инвесторы со сборкой в РФ пе-
рестраивали свои глобальные це-
почки поставок в пользу россий-
ских площадок.

Источник 
”
Ъ“ в иностранном 

концерне со сборкой в РФ считает 

ужесточение требований «очеред-
ным препятствием для инвесто-
ров». По его словам, текущие тре-
бования недостижимы и требуют 
развитой базы поставщиков в РФ. 
Он отмечает, что это касается са-
моходной техники, по прицепной 
ситуация проще (так, John Deer по-
лучает господдержку по сеялкам, 
а по тракторам и комбайнам суб-
сидий нет). Собеседник 

”
Ъ“ по-

лагает, что нужно, наоборот, об-
легчать даже существующие тре-
бования. Он добавляет, что гово-
рить об экспорте рано: пока не ре-
шена задача насыщения внутрен-
него рынка, есть проблема повы-
шения платежеспособного спро-
са, нужны длинные кредиты для 
приобретения техники под низ-
кие проценты.

Другой источник 
”

Ъ“ в ино-
странном концерне отмечает, что 
обязательства по локализации и 
экспорту не позволят удешевить 
выпускаемую в РФ технику ино-
странных брендов. Дмитрий Ба-
банский из SBS Consulting согла-
сен: за рубежом могут быть другие 
стандарты, а затраты на логистику 
компонентов могут быть доволь-
но высоки. Он полагает, что к 2030 
году снизить зависимость от им-
портных компонентов до 10% ре-
ально. Рынок «довольно емкий» и 
при грамотной госполитике будет 
динамично развиваться, счита-
ет эксперт. Это формирует значи-
тельный спрос на компоненты, но 
пока локализация некоторых ком-
понентов, в частности двигателей, 
экономически нецелесообразна.

Яна Циноева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19994,06 (–87,57)
РТС 1011,79 (+3,91)
FTSE 100 7337,28 (–30,32)

DAX 30 12381,25 (–72,43)
DJIA* 21396,94 (–81,23)
NASDAQ Composite* 6123,794 (–27,061)

*На 19:51.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.07.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.07.17
Австралийский доллар 45,8506
Английский фунт 77,9479
Белорусский рубль** 30,5800
Датская крона* 91,9482

Доллар США 60,2426
Евро 68,3814
Индийская рупия*** 93,0783
Казахский тенге*** 18,5599

Канадский доллар 46,5338
Китайский юань* 88,5439
Норвежская крона* 71,8508
СДР 83,4679

Сингапурский доллар 43,5814
Новая турецкая лира 16,6416
Украинская гривна* 23,1191
Шведская крона* 71,0559

Швейцарский франк 62,4405
Японская иена*** 53,1591
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Несмотря на много шума, визит в 
Москву председателя КНР Си Цзинь-
пина обошелся без прорывных со-
глашений. Большинство госкомпа-
ний подписывали в основном оче-
редные дополнения к давним кон-
трактам (например, «Газпром» и 
CNPC — о начале поставок по «Силе 
Сибири») или меморандумы, дале-
кие от конкретики (как «Роснефть» с 
группой «Хуасинь» по допуску китай-
цев на розничный рынок АЗС). Впро-
чем, от госкомпаний сейчас другого 
никто и не ожидает. В Китае осенью 
пройдет съезд Компартии, после ко-
торого в течение нескольких меся-
цев сменится состав правительства 
и обновится топ-менеджмент круп-
нейших госпредприятий, так что ка-
питанам китайского госкапитализ-
ма сейчас не до новых проектов.

Именно поэтому российская сто-
рона начала с большей надеждой 
посматривать на китайский част-
ный бизнес. Все-таки в КНР уже офи-
циально 319 долларовых миллиар-
деров (десять лет назад было 66) — 
больше только в США. Китайские 
олигархи традиционно относились 

к России с недоверием, предпочитая 
нести деньги в Америку и Европу, но 
ситуация начала меняться. Год на-
зад «Норникель» продал долю в Бы-
стринском ГОКе инвестфонду Hopu. 
Объявленная в мае покупка группой 
Fosun 10% «Полюса» за $887 млн по 
объему «живых» денег перекрывает 
многие соглашения, подписанные 
на этой неделе в Кремле. Другой зна-
ковой сделкой с участием Fosun ста-
ла продажа «Военторга». Можно бы-
ло ожидать, что после сделок наибо-
лее успешных финансовых групп, за 
действиями которых внимательно 
смотрят все остальные игроки КНР, 
в Россию наконец-то потекут деньги 
китайских частников.

Однако и здесь нас ждут неприят-
ные сюрпризы, причем связаны они 
опять же с китайской политикой. В 
июне Пекин неожиданно ополчился 
на крупные частные группы, вклю-
чая Fosun, Wanda, Anbang и HNA 
Group. Китайская комиссия по бан-
ковскому регулированию начала 
проверку по кредитам, выдававшим-
ся им на финансирование зарубеж-
ных инвестиций. Дошло до того, что 
глава Anbang У Сяохуэй, один из са-
мых узнаваемых в мире китайских 
бизнесменов, женатый на внучке 
Дэн Сяопина, оказался за решеткой.

Мои пекинские собеседники уве-
рены, что причины внезапных про-
блем у частников, которые еще не-
давно пользовались безоговороч-
ной поддержкой государства, лежат 
в области политики. Не секрет, что 
акционерами таких компаний вы-
ступают влиятельные китайские по-
литики и члены их семей, и прес-
синг со стороны спецслужб якобы 
адресован именно им. Накануне 
съезда Си Цзиньпин занялся равно-
удалением олигархов и их высоко-
поставленных покровителей, а част-
ный бизнес и зарубежные инвесто-
ры могут пострадать от этих разбо-
рок совершенно случайно. Впрочем, 
российские бизнесмены наверняка 
хорошо поймут эту ситуацию: пла-
вали, знаем.

правила  
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Пекин занялся равно-
удалением олигархов 
и их высокопостав-
ленных покровителей, 
а частный бизнес и за-
рубежные инвесторы 
могут пострадать со-
вершенно случайно

с китайскими олигархами уточняет 
глава Азиатской программы 
Московского центра Карнеги

Александр Габуев

«Пятерочка» автоматом
Ритейлер поручил роботам подбор персонала
Одна из крупнейших продовольствен-
ных сетей — «Пятерочка», входящая 
в X5 Retail Group, привлекла к найму 
сотрудников-роботов. Они ищут подхо-
дящие резюме на рекрутинговых сай-
тах и звонят потенциальным соискате-
лям, помогают подобрать ближайшую 
к дому кандидата вакансию и соеди-
няют с HR-специалистом компании. 
Роботы и специальные чат-боты уже 
пообщались более чем с 30 тыс. потен-
циальных сотрудников. Всего в месяц 
«Пятерочка» нанимает около 15 тыс. 
человек. Специалисты по HR называ-
ют автоматизацию одним из важных 
трендов в этой области, но подчерки-
вают, что она может быть только вспо-
могательным инструментом.

О роботизации HR-процессов 
”
Ъ“ расска-

зали в самой компании. Планируется, что 
голосовой робот Вера, который распозна-
ет речь, будет искать резюме кандидатов на 
крупнейших рекрутинговых сайтах по за-
данным параметрам и дозваниваться до по-
тенциальных соискателей по указанным в 
резюме телефонам, говорит директор по 

управлению персоналом торговой сети «Пя-
терочка» Татьяна Князева. Дозвонившись, 
Вера рассказывает кандидатам о ваканси-
ях компании, добавляет она. Эта техноло-
гия разработана «Стафори» — стартапом из 
Санкт-Петербурга. Пилотный проект в «Пя-
терочке» начался весной 2017 года.

В июле ритейлер немного трансформиро-
вал тестируемую технологию. «Мы измени-
ли интонацию голоса робота, сделав его бо-
дрее, пробуем мужской голос для общения с 
соискателями — теперь потенциальным ра-
ботникам магазинов будет звонить робот Ер-
мил»,— продолжает госпожа Князева. Кроме 
того, изменился алгоритм работы робота: те-
перь, получив от кандидата ответ о потенци-
альном интересе к вакансии, Ермил сразу ав-
томатически переключает его на сотрудника 
по подбору персонала, тогда как в предыду-
щей версии Вера только передавала тексто-
вую информацию об интересе кандидата к 
вакансии сотрудникам HR-отдела. Кроме то-
го, ритейлер запустил чат-бота в основных 
мессенджерах — WhatsApp, Viber, SMS, что-
бы кандидаты могли круглосуточно полу-
чать ответы на вопросы о компании и усло-

виях работы. Также чат-бот умеет подбирать 
вакансии рядом с домом, используя геолока-
цию кандидата или указанный им адрес, и 
записывать соискателя на интервью.

За первые три месяца работы Вера позво-
нила 16,6 тыс. человек, из которых взяли 
трубку 2,8 тыс. человек. Положительно отве-
тили около половины — 1,3 тыс. Всего с по-
мощью робота на работу в «Пятерочку» при-
нято 0,08% от общего плана найма торговой 
сети. С чат-ботом с марта, когда был запущен 
проект, пообщались более 30 тыс. кандида-
тов, что позволило ритейлеру сэкономить 
до 200 человеко-часов в месяц. «Стоимость 
работы бота в разы меньше стоимости чело-
веческого труда»,— подчеркивает госпожа 
Князева, не называя конкретных цифр. Се-
годня «Пятерочка» нанимает 15 тыс. чело-
век в месяц против 5 тыс. год назад, отмеча-
ет она. Автоматизация рекрутингового про-
цесса позволила компании снизить время 
найма сотрудника до 5,5 дня против 7–20 
дней до внедрения новых технологий, до-
бавляет она.

Автоматизация HR-функции — одна из 
ключевых задач современных бизнесов, уве-

рен директор по развитию HeadHunter Бо-
рис Вольфсон. «При автоматизации того, что 
поддается этому наилучшим образом, выс-
вобождаются ресурсы HR-специалистов на 
более сложные задачи, для которых раньше 
просто времени не было»,— отмечает экс-
перт. Но стратегически роботы не заменяют 
людей, а помогают им принимать решения 
быстрее и делать меньше ошибок, добавля-
ет он. При этом при автоматизации HR-про-
цессов следует обращать серьезное внима-
ние на соблюдение законодательства в об-
ласти защиты персональных данных, кото-
рое постоянно ужесточается, резюмирует го-
сподин Вольфсон. В свою очередь, партнер 
Retaility Дмитрий Токарев подчеркивает, что 
автоматизация не решает проблем при най-
ме сотрудников: «Текучка кадров зачастую 
вызвана, например, отсутствием четких тре-
бований к позиции, должностных инструк-
ций». Эксперт сомневается, что автоматиза-
ция процессов возможна при найме менед-
жеров даже среднего звена, ведь чем выше 
должность, тем важнее оценка даже простой 
человеческой адекватности.

Анастасия Дуленкова

У субсидий растет местное значение
От производителей сельхозтехники потребуют локализации
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Вчера рублевая цена россий-
ской нефти Urals обновила 
 шестинедельный максимум, 
приблизившись к уровню 
2900 руб. за баррель. Этому спо-
собствовало восстановление 
цен на нефть при стабильном 
курсе рубля российской валю-
ты. Восстановление рублевой 
цены нефти положительно от-
разится на бюджете страны и 
избавит Минфин от продажи 
накопленной валюты.

В четверг рублевая цена россий-
ский нефти Urals обновила шестине-
дельный максимум. В ходе торгов ее 
стоимость поднималась на 2,4%, до 
2878 руб. за баррель — максимально-
го значения с 25 мая. По итогам дня 
она закрепилась возле отметки 2865 
руб., прибавив за день 1,9%. Уверен-
ный рост продолжается восьмой день 
подряд, и за это время цена выросла 
на 13,3%. Такого стремительного взле-
та на рынке не наблюдалось с начала 
декабря 2016 года, когда после исто-
рического решения ОПЕК снизить 
объемы добычи рублевая цена взлете-
ла на 14,4% и достигла 5 декабря от-
метки 3350 руб. за баррель.

Нынешняя переоценка рублевой 
стоимости связана с ростом цен на ев-
ропейском рынке нефти. По данным 
агентства Reuters, в четверг стоимость 
российской Urals поднялась на 2,1% 
до $47,9 за баррель. За две недели рост 
составил 12%. Этому взлету способст-
вовали закрытие коротких позиций, 
а также данные о сокращении в конце 
июня объемов добычи в США на 100 
тыс. баррелей, до 9,25 млн баррелей. 

Настроения инвесторов улучшили 
пятничные данные американской 
нефтегазовой сервисной компании 
Baker Hughes. Согласно ее отчету, по 
итогам завершившейся 30 июня рабо-
чей недели число нефтяных буровых 
установок в США сократилось до 756 
единиц. Несмотря на то что снижение 
произошло на символическую вели-
чину (две штуки), случилось это впер-
вые с января текущего года и имело 
психологическое значение.

Вместе с тем восстановление цен 
на нефть оказало слабое влияние на 
российский валютный рынок. В ходе 
вчерашних торгов курс доллара на 
Московской бирже обновил полуго-
довой максимум, поднявшись до от-
метки 60,44 руб./$. И хотя по итогам 
торгов он составил 59,87 руб./$ (на 16 
коп. ниже закрытия среды), за восемь 
дней курс доллара прибавил около 90 
коп., или 1,6%. По словам участников 
рынка, чувствительность рубля к ди-
намике цен на нефть снизилась. «Ис-
ходя из сопоставления рублевой и 
долларовой цен в настоящий момент 
рублевая цена выглядит сильно зани-

женной, ее справедливое значение 
составляет 3200 руб. за баррель. В 
сравнении с нефтью рубль продолжа-
ет выглядеть сильным, что формиру-
ет потенциал для его дальнейшего 
ослабления, которое к концу третьего 
квартала может привести к росту кур-
са доллара до 65 руб./$ при сохране-
нии текущих котировок нефти»,— от-
мечает аналитик Райффайзенбанка.

Низкая корреляция динамики цен 
на нефть и курса рубля положительно 
скажется на доходах российского 
бюджета. «Рост рублевой цены нефти 
для бюджета важен, так как именно 
данный показатель определяет уро-
вень получаемых дополнительных 
доходов бюджета»,— отмечает замди-
ректора центра макроэкономическо-
го прогнозирования Бинбанка Ната-
лия Шилова. По ее словам, если бы 
восстановление рублевой цены на 
нефть осталось бы на уровне 2500 руб. 
до конца года, то Минфин теоретиче-
ски вынужден был бы осуществлять 
продажи валюты из Резервного фонда 
на уровень недополученных доходов.

Виталий Гайдаев

Нефть восстановилась  
в рублях
Сырьевой и валютный рынки поддержали бюджет

Компания EY при поддержке 
 ассоциации «Финтех» провела 
исследование тенденций рынка 
инновационных финансовых 
сервисов, продуктов и техноло-
гий с горизонтом прогнозиро-
вания до 2035 года. Хотя общие 
объемы использования финте-
ха в России не велики, степень 
проникновения не уступает 
средней по миру. Особенно это 
заметно в сегменте финтех — 
платежи и переводы, тогда как 
в сегменте финтех — управле-
ние капиталом Россия еще дол-
го будет аутсайдером.

Вчера эксперты центра компетен-
ций по финансовым технологиям 
компании EY (Russia) представили 
результаты масштабного исследова-
ния мирового и российского рынка 
финтеха (инновационных техноло-
гий, применяемых в финансовой от-
расли), проведенного по заказу 
Агентства стратегических инициа-
тив (АСИ). Полученные данные ха-
рактеризуют как текущее состояние 
рынка, так и прогнозы экспертов на 
ближайшие 18 лет (до 2035 года). Про-
гнозы основаны на анализе данных 
(в том числе непубличных) из 215 
источников, включая центры компе-
тенций EY в нескольких странах, ста-
тистические отчеты Банка России, а 
также на опросах игроков рынка 
финтеха. «Выделенные финтех-сег-
менты способны трансформировать 
традиционную модель оказания фи-
нансовых услуг в России до 2035 го-
да»,— говорится в аннотации к иссле-
дованию. По словам одного из авто-
ров исследования, руководителя 
группы стратегии управления капи-
талом и исследований рынков EY На-
тальи Никитенко, развитие финтеха 
возможно только в том случае, если 
будет создана эффективная макроэ-
косистема. Ее построение зависит от 
совокупности взаимосвязанных фак-
торов — спроса, технологий, доступа 
к финансированию, человеческого 
капитала и регулирования.

Наибольшую степень проникно-
вения новых технологий в финансо-
вом секторе на текущий момент пока-

зывает сегмент платежей и перево-
дов. Так, согласно данным исследова-
ния, его объем в мире составляет 
$9,08 трлн при уровне проникнове-
ния 1,0%, в России — $86,9 млрд (1,2%). 
В ближайшие два года эксперты ожи-
дают роста на уровне почти 75% по ми-
ру в целом и более 65% по России. К 
2018 году общий объем финтех-сег-
мента платежей и переводов в мире 
достигнет, согласно прогнозу, $27,6 тр-

лн при уровне проникновения в 2,6%, 
в России — $238,2 млрд (2,7%). К 2035 
году прогнозируется рост на уровне 
фантастических $2115,55 трлн, при 
этом использование новых техноло-
гий станет почти тотальным — на 
уровне 87,8%, а в России — на уровне 
96,3%. Ранее в июне текущего года EY 
публиковала сравнительные данные 
по проникновению финтеха в раз-
личных странах, согласно которому 
Россия с 43% опередила крупнейший 
финансовый центр — Великобрита-
нию (42%), однако уступила Индии 
(52%) и Китаю (69%). По словам дирек-
тора по продуктам процессингового 
центра PayOnline Марии Горячевой, в 
сравнении с некоторыми странами 
Европы и большинством стран Азии 
Россия обладает довольно высоким 
уровнем разработки и интеграции ре-

шений из сферы финансовых инно-
ваций. «Например, если в России на-
личие чипа на карте давно взято за 
правило, а ввод пин-кода на кассе — 
привычный процесс, то в США обяза-
тельное чипирование карт произош-
ло только пару лет назад и до сих пор 
вызывает негативные комментарии 
пользователей»,— поясняет она.

При этом потенциал развития на 
горизонте ближайших нескольких 
лет у данного финтех-сегмента ниже, 
чем у прочих, считает технический 
директор международного платежно-
го шлюза Fondy Максим Козенко. «На-
ибольший рост покажут онлайн-сер-
висы страховой индустрии, банки без 
отделений и сервисы финансового 
планирования»,— уверен он. Впро-
чем, согласно данным исследования, 
оставшиеся три приоритетных сег-
мента (финтех-финансирование, фин-
тех-страхование и финтех — управле-
ние капиталом) значительно отстают 
по всем показателям. Например, на-
правление финтех — управление ка-
питалом (робо-эдвайзинг, финансо-
вое планирование, социальный трей-
динг, алгоритмическая биржевая тор-
говля и т. п.), по прогнозам EY, в Рос-
сии не будет столь актуальным, как в 
целом по миру. Текущий объем этого 
рынка в нашей стране составляет все-
го $0,01 млрд по сравнению с обще-
мировым показателем — $140 млрд. К 
2035 году мир достигнет показателей 
в $163,5 трлн, из них российскими 
окажутся всего $42,6 млрд. Вместе с 
тем в сегменте финтех-страхования 
как текущий, так и прогнозируемый 
уровни развития по миру и по России 
примерно сопоставимы — $1,1 млрд в 
мире (0,1%), $0,2 млрд в России (1,0%) в 
2016 году, прогноз к 2035 году состав-
ляет для мира $93,8 млрд (3,4%) и для 
России — $4,9 млрд (9,8%). «В России 
большая аудитория пользователей 
финтех-услуг, которые благодаря пла-
тежным сервисам перешли из кате-
гории ранних последователей в кате-
горию раннего большинства. Эта ау-
дитория позволит рынку финтеха 
 увеличивать темпы роста»,— считает 
господин Козенко.

Мария Сарычева

Финансовым технологиям 
очертили горизонт 
К 2035 году почти все платежи в России  
будут инновационными

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Акционеры группы «Сафмар», 
владеющие «Техносилой», «Эль-
дорадо» и «М.Видео», а также 
группой Бинбанка, решили, 
что кредитованием в торговых 
сетях займется «Бинбанк диджи-
тал». Развивать кредитование 
в сетях банк будет в необычном 
формате — через кредитные 
 карты, а не кредиты наличны-
ми, как это принято на рынке 
сейчас. Несмотря на амбициоз-
ные планы акционеров по осво-
ению нового для «дочки» Бин-
банка рынка, эксперты увере-
ны, что в течение ближайшего 
года-двух лидерам отрасли ни-
чего не угрожает.

О том, что «Бинбанк диджитал» (ра-
нее — «Бинбанк кредитные карты») 
планирует выйти со своим кредит-
ным продуктом в магазины группы 
«Сафмар», 

”
Ъ“ рассказали источники, 

близкие к ее акционерам, а также со-
беседники на банковском рынке. 
«Принципиальное решение выхо-
дить в розничные сети самостоятель-
но, без помощи партнеров, приня-
то»,— рассказал 

”
Ъ“ близкий к акцио-

нерам «Сафмар» источник. Также, по 
его словам, принято решение по фор-
мату кредитования в сетях. «Это будут 
не типичные POS-кредиты (кредиты 
наличными на покупку товаров), а 
кредитные карты с одобренным ли-
митом, покрывающим сумму покуп-
ки»,— уверяет другой собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с проектом. Согласно пла-
нам акционеров, знают источники, 
близкие к группе «Сафмар», реализо-
вать проект планируется уже к концу 
этого года. От официальных коммен-
тариев в группе отказались. 

Вопрос о том, чтобы вывести «доч-
ку» Бинбанка на новый рынок, встал 
после того, как акционеры «Сафмар» 
Михаил Гуцериев и Микаил Шишха-
нов стали собственниками трех круп-
нейших сетей бытовой техники и 
электроники: «М.Видео», «Техносила» 
и «Эльдорадо» (см. 

”
Ъ“ от 15 декабря 

2016 года). До конца года сети плани-
руется объединить на базе «М.Видео» 
под управлением компании «Сафмар 
Ритейл». Участники рынка и эксперты 
изначально предполагали, что банки 
группы «Сафмар» будут работать в 
приобретенных магазинах, однако на 
первом этапе с учетом отсутствия не-
обходимого опыта работы в этой ни-
ше, по информации 

”
Ъ“, обсуждался 

вопрос покупки профильного игрока 
(как ранее писал 

”
Ъ“, велись перегово-

ры о приобретении банка «Ренессанс 
кредит»). Однако в итоге акционеры 
решили завоевывать этот рынок соб-
ственными силами.

• По данным Frank Research Group 
(FRG), лидерами POS-кредитования 
являются банки «Хоум кредит» 
(23,8%), ОТП (13,4%), Альфа-банк 
(13,3%), «Ренессанс кредит» (12,1%), 
Почта-банк (8,7%). У Бинбанка и 
«Бинбанка диджитал», по данным 
FRG, доля рынка всего 2,2%. Через 
 сети «М.Видео», «Эльдорадо» и «Техно-
сила» по итогам мая 2017 года было 
выдано более 20% от общего количе-
ства POS-кредитов (всего 207 млрд 
руб., по данным FRG).
К выбору продукта для торговых се-

тей банк подошел нестандартно: тра-
диционно банки кредитуют покупате-
лей через кредиты наличными, а не 
кредитные карты. Это более простой 
продукт с прогнозируемым графиком 
погашения и расчетом суммы пере-
платы. Однако для банка кредиты на-
личными — продукт менее выгодный 
(ставки по кредитам наличными ни-
же, чем по кредиткам). Впрочем, по-
пытки выйти в торговые сети с карта-
ми уже есть. Так, Альфа-банк еще в 
2013 году внедрил необычную кредит-
ную карту «Мои покупки», то есть поку-

пателю выдается не срочный потреб-
кредит на покупку товара, а карта с ли-
митом. По мере погашения кредита 
средства возвращаются на карту, кото-
рая действует три года, и становятся 
вновь доступными. Один из партнеров 
проекта — «М.Видео». Правда, выдачи 
по таким картам в общем объеме POS-
кредитов Альфа-банка (27 млрд руб., 
по данным FRG) не превышают 4%.

Однако исторический акцент 
именно на кредитах наличными в се-
тях не случаен, указывают эксперты, и 
использование для этих целей кредит-
ных карт может существенно снизить 
объемы продаж. «Покупатель прихо-

дит в сети бытовой техники и электро-
ники за конкретным товаром, ска-
жем, за телевизором, а не за кредитом 
как таковым»,— уточняет гендирек-
тор FRG Юрий Грибанов. Обычные 
POS-кредиты как раз предусматрива-
ют выдачу денег на покупку конкрет-
ных товаров. Покупатель, по его мне-
нию, психологически не готов к полу-
чению в магазине займа «многоразо-
вого использования», каковым явля-
ется кредитка, потому что это не соот-
ветствует его текущим планам.

Впрочем, несмотря на амбициоз-
ные планы группы, ждать резких пе-
ремен на этом рынке пока не стоит, 
уверены эксперты. «Тем банкам, кто 
сейчас сотрудничает с сетями группы 

”
Сафмар“, в ближайшее время ника-

кие изменения в условия сотрудниче-
ства и потери объема бизнеса не гро-
зят»,— считает партнер консалтинго-
вой компании Bain Егор Григоренко. В 
этом уверены и сами участники рын-
ка, считая, что в течение года-двух на 
рынке кредитов на товары заметного 
перераспределения долей не будет.

Юлия Полякова

«Сафмар» запускает карты в сети
Покупку товаров будет кредитовать «Бинбанк диджитал»

Подход ЦБ  
заключается в том,  

чтобы стимулировать 
наши компании внедрять 
финансовые технологии,  

но при этом внимательно 
смотреть за рисками

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России на заседании Госдумы 

9 июня 2017 года

Ц И Т А Т А

2,2 процента
составляет доля группы Бинбанка  
на рынке POS-кредитов
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, энергокомпа-

ния ОГК-2 «Газпром энергохол-
динга» (ГЭХ) хочет после 2021 го-
да закрыть почти все мощности 
Новочеркасской и Ставрополь-
ской ГРЭС. В ОГК-2 объясняют 
это проблемами с поставщиками 
угля и конкуренцией с новой ге-
нерацией, из-за чего ГРЭС гене-
рируют убытки. Но пока из-за 
высокого спроса в Объединен-
ной энергосистеме (ОЭС) Юга 
«Системный оператор» запре-
тил ГЭХ выводить мощности.

В мае ОГК-2 подала заявку «Сис-
темному оператору ЕЭС» (СО, диспет-
чер энергосистемы) на вывод 1,9 ГВт 
на Новочеркасской ГРЭС — всех бло-
ков станции, кроме нового на 
300 МВт, получающего повышенные 
платежи потребителей,— и всей 
Ставропольской ГРЭС (2,42 ГВт). Это 
подтвердили 

”
Ъ“ в ОГК-2 и СО. Но СО 

не согласовал вывод блоков из-за «уг-
розы устойчивости энергоснабжения 
в различных режимах».

В ОГК-2 
”
Ъ“ заявили, что эксплуата-

ция ГРЭС сейчас нерентабельна: «Осо-
бенно это заметно на Новочеркасской 
ГРЭС, которая при регулярных недо-
поставках угля и его низком качестве 
вынуждена дожигать его непроект-
ным газом, что увеличивает убытки». 
ГЭХ давно говорит о худшем положе-
нии угольных ТЭС по сравнению с га-
зовыми в первой ценовой зоне опто-
вого рынка (европейская часть РФ и 
Урал). Цена на мощность (около 30% до-
ходов ТЭС) здесь формируется в основ-
ном газовой генерацией и недостаточ-
на для компенсации затрат угольных 
станций. В первой ценовой зоне в 2017 
году она составила 113,2 тыс. руб. за 

1 МВт в месяц, во второй (Сибирь), где 
много угольной генерации,— 
181,6 тыс. руб. В апреле Минэнерго 
признало, что угольные ТЭС в евро-
пейской части РФ, Урале и на Дальнем 
Востоке не выдерживают конкурен-
ции с газовой генерацией. Как утвер-
ждают в ОГК-2, газовая Ставрополь-
ская ГРЭС на грани рентабельности из-
за соседства с Ростовской АЭС «Росато-
ма» и Невинномысской ГРЭС «Энел 
Россия» с более дешевой выработкой.

По оценке Натальи Пороховой из 
АКРА, Новочеркасская и Ставро-
польская ГРЭС в 2016 году поставили 
до 20 млрд кВт•ч — это 20% от выра-
ботки ОЭС Юга, и при заявленных 
объемах вывода ОЭС может лишить-
ся до 17% мощностей. Как пояснили 

”
Ъ“ в СО, ОЭС Юга несколько лет от-

носится к территориям, где техноло-
гически необходима новая генера-
ция: в январе—мае рост потребле-
ния там составил 13%. 

Максима Худалова из АКРА удивля-
ют проблемы ОГК-2 с углем. Новочер-
касская ГРЭС закупала АМСШ — ан-
трацитовую мелочь ростовских «Рус-
ского угля» и Южной угольной компа-
нии, также периодически антрацит 
поставлял «Мечел». «Сегодня ситуация 
с доступностью топлива улучшилась: 
уголь из ДНР и ЛНР поступает в РФ, а 
увеличение экспорта осложни-
лось»,— полагает аналитик. По его 
мнению, проблемы ОГК-2, скорее, 
связаны с ростом цен: уголь марки 
АШ подорожал с 2–2,3 тыс. руб. за тон-
ну с НДС до 3–3,3 тыс. руб., следуя за 
динамикой мировых цен. Но источ-
ник 

”
Ъ“ уверяет, что сейчас располо-

женное в Ростовской области шахтоу-
правление «Обуховская» (принадле-

жит ДТЭК Рината Ахметова) «агрессив-
но скупает» антрацит, возможно, для 
поставки на Украину, «так как теперь 
это единственный легальный канал 
поставок туда антрацитов».

ОГК-2 подала и заявки на частич-
ный вывод мощностей на Череповец-
кой (630 МВт из 1,05 ГВт), Рязанской 
(общая мощность 3,13 ГВт) и Кириш-
ской ГРЭС (мощность 2,6 ГВт), и СО раз-
решил эти выводы. В ОГК-2 это не ком-
ментируют. В целом источник 

”
Ъ“ го-

ворит, что ОГК-2 хочет вывести более 
5 ГВт с 2021 года. Но заключение СО — 
лишь промежуточная ступень, окон-
чательное решение примет Минэнер-
го (там на запрос 

”
Ъ“ не ответили).

Государство в последние годы ста-
вило задачу вывода не востребован-
ной рынком генерации, чтобы сни-
зить нагрузку на потребителей. ГЭХ в 
2016 году был лидером по закрытию 
мощностей: в РФ было выведено 
3,75 ГВт, 33% пришлось на холдинг. 
По ожиданиям СО, к 2020 году может 
быть выведено до 12 ГВт. На рынке 
тенденцию связывали с долгосроч-
ным конкурентным отбором мощно-
сти. По мнению Натальи Пороховой, 
повлияла и проблема продления ре-
сурса: пик вводов ТЭС в СССР при-
шелся на 1970-е годы — 40 ГВт. «Но 
5 ГВт — это много и для ЕЭС России, и 
для компании — это 25% от мощно-
сти ОГК-2»,— замечает она, добавляя, 
что для компании эффект будет ско-
рее положительным. При выводах на 
Новочеркасской, Ставропольской и 
Череповецкой ГРЭС выручка упадет 
на 23%, но рентабельность может вы-
расти не менее чем на 1 п. п. по 
EBITDA, считает эксперт.

Татьяна Дятел

Старые ГРЭС еще посветят
«Газпром энергохолдингу»  
не разрешили закрыть станции

В начале июня «Транснефть» 
выиграла у Сбербанка в первой 
инстанции суд по иску на 70 мл-
рд руб., речь шла о заключенной 
в 2013 году сделке с валютными 
деривативами, из-за которой 
компания понесла убытки. 
Сбербанк собирается подавать 
апелляцию. О позиции «Транс-
нефти» в этом споре 

”
Ъ“ расска-

зал первый вице-президент 
компании Максим Гришанин.

— При рассмотрении спора вас по-
считали слабой стороной, неспо-
собной оценить риски. Вы дейст-
вительно не могли прогнозиро-
вать такое развитие событий?
— Суть была совершенно в другом. 
Мы не заявляли собственную неком-
петентность. В нашей позиции гово-
рится о недобросовестности Сбер-
банка, который продавал нам слож-
но структурированный продукт, бу-
дучи одновременно нашим консуль-
тантом. Мы ставили вопрос о полно-
те раскрытия информации по про-
дукту, который нам продавал Сбер-
банк как вторая сторона сделки.

Все почему-то считают наше дело 
прецедентным, но это далеко не так. 
В 2011 году были суды в отношении 
банка «Юникредит». По их итогам в 
Высшем арбитражном суде решили 
обобщить практику предоставления 
ряда услуг и подготовили информа-
ционное письмо о том, как банки 
должны себя вести на рынке произ-
водных финансовых инструментов. 
Оно, к сожалению, так и не вышло, 
но проект был опубликован, и все на 
него до сих пор ссылаются. Было де-
ло «Платинум Недвижимости» про-
тив Банка Москвы (компания попы-
талась оспорить в суде своп-догово-
ры, которые заключила с банком в 
марте 2013 года). Тогда четвертая ин-
станция — Верховный суд — факти-
чески подтвердила данные, изло-
женные в информационном письме 
ВАС. Там было четко сказано, что на-
до смотреть на конкретные обстоя-
тельства каждого дела.
— Так почему суд поддержал вас?
— Мы вместе со Сбербанком на суде 
представили тысячи страниц мате-
риалов. Вся наша позиция строится 
на документах банка: на его пись-
мах к нам, презентациях… Эту сдел-
ку они нам продавали с начала 2013 

года, постоянно корректируя усло-
вия и рассказывая о ее выгодах. Для 
нас это был способ удешевления 
традиционного займа, а сам банк, 
как оказалось, фактически этой 
сделкой хеджировал свои валютные 
риски. И с этим столкнулась не толь-
ко «Транснефть», но и еще ряд кли-
ентов Сбербанка, которым он вклю-
чал подобные инструменты в кре-
дитный продукт.
— Вы в суде представили расчеты 
экспертов, которые прогнозиро-
вали резкое ослабление рубля.
— Сбербанк — наш давний надеж-
ный партнер. И в суде, заметьте, мы 
не представили какой-то новый рас-
чет. Один из экспертов, которого мы 
наняли, представил свои расчеты, 
сделанные в 2012–2013 годах и опу-
бликованные в корпоративном 
журнале Сбербанка «Прямые инвес-
тиции». То есть Сбербанк как инсти-
туциональное учреждение знал 
или должен был знать о тех вещах, 
которые публиковал в собственном 
издании. И основной вопрос в том: 
что он должен был нам раскрыть? 
Должен ли был он сообщить, что су-
ществуют альтернативные мнения 
и анализ? Второй момент: нас не 
проинформировали о прогнозе ЦБ 
РФ, который вышел буквально за 
месяц до нашей сделки. Не учиты-
вать или не раскрыть их нам было 
неправильно. Очевидно, что банк 
недобросовестно довел до нас эту 
информацию.

А что касается упрека, что наши 
собственные профессиональные экс-
перты должны были оценить риски... 
Смотрите: документацию по сделке 
мы обсуждали на протяжении 11 ме-
сяцев, при этом декларацию о рисках 
нам присылают всего за восемь дней 
до сделки. Причем в электронном со-
общении сотрудник банка пишет, что 
это стандартная документация и ее 
нужно подписать как можно быст-
рее, на следующий день.
— У вас была острая необходи-
мость рефинансировать тот обли-
гационный заем?
— Нет, но мы использовали возмож-
ность, которую нам предложил банк, 
хотя мы о ней не просили. Банк пред-
ложил нам эту сделку, объяснив, что 
для нас она является безрисковой. А 
у нас не было совершенно никаких 
оснований не доверять Сбербанку, 
учитывая его опыт, положение на 
рынке, огромное количество сделок 
такого рода, которые он заключал, и 
квалификацию его макроэкономи-
ческих аналитиков.

В ноябре 2013 года вышел сов-
местный с Минэкономики прогноз 
ЦБ с курсом на 2014 год. Дальше 
Сбербанк представил нам расчеты, 
которые незначительно отличались 
от прогнозов ЦБ. И в своей презента-
ции банк утверждал: даже если ука-
занный в документах барьер будет 
пробит, то произойдет обмен номи-
налами, в результате чего и они и 
мы выйдем в ноль. Из чего мы сдела-
ли один простой вывод, что какой 
бы барьер ни был установлен, это 
просто условная цифра для расчета 
премии.
— И что пошло не так?
— Все пошло не так, потому что до-
кументация, которая была пред-
ставлена за восемь или девять дней 
до сделки, не соответствовала тому, 
что нам до этого все время презенто-
вали. В итоге оказалось, что у нас не 
будет поставочного опциона, а бу-
дет расчетный, что есть определен-
ная формула расчета и что никакого 
обмена номиналами в принципе не 
предусмотрено. Именно это мы и 
доказываем в суде.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

полная версия
kommersant.ru/12038

«Банк говорил,  
что сделка для нас  
является безрисковой»
Первый заместитель главы «Транснефти»  
Максим Гришанин о суде со Сбербанком

Niva Chevrolet в 2016 году была 
лишь восьмой по популярности моде-
лью (29,8 тыс. машин, 3,7% продаж — 
это госзакупки). УАЗ «Патриот» — са-
мая продаваемая модель завода, их 
было продано 19,4 тыс. штук. 
Volkswagen Polo была пятой по попу-
лярности моделью в России (продано 
47,7 тыс. штук). Дмитрий Бабанский 
из SBS Consulting, ознакомившись со 
статистикой продаж «РТС-тендера», 
отмечает, что на МВД пришлось более 
72% госзакупок Lada Granta (1 млрд из 
1,4 млрд руб.). Эксперт поясняет, что у 
Granta максимальный уровень лока-
лизации (около 80% — отечественные 
компоненты), что гарантирует пред-
сказуемость стоимости обслужива-
ния и запчастей. Кроме того, цена мо-
дели позволяет максимизировать ав-
томобилизацию ведомства на фоне 
ужесточающейся бюджетной полити-
ки, считает он. Популярность 
Chevrolet Niva он объясняет анало-
гичными причинами, добавляя, что 
модель с повышенной проходимо-
стью, видимо, приобретается для ус-
ловий бездорожья. На МВД пришлось 
чуть меньше 60% госзакупок Chevrolet 
Niva (411,3 млн из 687,6 млн руб.), вто-
рой крупнейший потребитель — 
в/ч 55056 (по неофициальной инфор-
мации, осуществляет материально-
техническое обеспечение ФСБ) — 
13,7%, или 94,3 млн руб.

Ключевые покупатели УАЗа «Па-
триот» те же, что и Chevrolet Niva,— 
структуры МВД (38,4% на 330,9 млн 
руб.) и в/ч 55056 (38,6% на 332,5 млн 
руб.). УАЗ закупается для более суро-
вых условий эксплуатации, имея 
большую мощность двигателя и габа-
риты, спектр его использования ши-
ре, чем у Chevrolet Niva (вплоть до пе-
ревозки малогабаритных грузов), го-
ворит Дмитрий Бабанский. У Lada 
Niva функционал аналогичен 
Chevrolet Niva, поясняет он (73% ма-
шин по госзакупкам на 265,8 млн руб. 

приобрело МВД). Volkswagen Polo за-
купался в основном МВД (80,5%; 
541,1 млн из 672 млн руб.) и Пенсион-
ным фондом (15,2%; 103,3 млн руб.). 
По словам господина Бабанского, эта 
модель, «как правило, рассматривает-
ся как альтернатива Ford Focus для чи-
новников, которым не положен авто-
мобиль более высокого класса». Кро-
ме того, Polo соответствует требовани-
ям по уровню локализации: он состав-
ляет около 60%, в то время как у Focus 
— не больше 40%.

Яна Циноева

По бюджетной модели
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Как рассказывал 
”
Ъ“ 14 июня, по-

ка нет определенности ни с местом, 
ни со сроками строительства «Лиде-
ра» (см. 

”
Ъ“ от 14 июня). Как сооб-

щил гендиректор петербургского 
Центра технологий судостроения и 
судоремонта Михаил Александров, 
по приблизительным расчетам, 
строительство может занять 2021–
2030 годы. Ранее сообщалось, что 
без строительства сухого дока на 
«Балтийском заводе — судострое-
нии» (БЗС) или крытого эллинга на 
«Северной верфи» ОСК построить 
«Лидер» невозможно. Но каждый из 
проектов обойдется не менее чем в 
10 млрд руб., модернизация БЗС ка-
жется маловероятной, а на эллинг 
ОСК последние полтора года не мо-
жет найти деньги. По словам госпо-
дина Александрова, при коопера-

ции с другими предприятиями 
строить «Лидер» может и северод-
винский «Севмаш» ОСК, на проект 
претендует и дальневосточный 
ДЦСС в  Большом Камне (СП 
«Роснефтегаза», «Роснефти» и Газ-
промбанка). 

Первый этап строительства 
ДЦСС завершится в 2019 году, и 
проект стоимостью более 100 млрд 
руб. необходимо окупать. Вместить 
«Лидер» может сухой док 360x60 м 
на керченском «Заливе» (подкон-
тролен Зеленодольскому заводу 
имени Горького группы «Ак Барс»). 
Весной на верфи говорили, что 
строительство ледокола представ-
ляет «огромный интерес».

Герман Костринский,  
Санкт-Петербург;  
Анастасия Веденеева,  
Иван Сафронов,  
Дмитрий Козлов

Государство  
не справилось с «Лидером»
с7

Средства у нас 
предусмотрены 

в бюджетах. Там есть, 
конечно, более отдаленные 
перспективы с «Лидером», 

пока, может быть, 
по финансированию  

не все понятно, но я уверен, 
что мы и это сделаем

— Владимир Путин
президент России,  

15 июня на «Прямой линии»

Ц И Т А Т А

С  Д Р У Г О Й  С Т О Р О Н Ы « Б А Н К  Н Е  В В О Д И Л  К О М П А Н И Ю  В  З А Б Л У Ж Д Е Н И Е »

Позицию Сбербанка в связи с решением суда первой ин-
станции по иску «Транснефти» изложил вице-президент — 
директор правового департамента Сбербанка Игорь Конд-
рашов. Относительно выводов суда о том, что в сделке 
с производными финансовыми инструментами «Транснефть» 
как нефинансовая организация была заведомо слабой сто-
роной, господин Кондрашов отметил: «Банк при заключении 
и исполнении сделки действовал добросовестно и никоим 
образом не вводил компанию в заблуждение. Странно было 
бы предполагать, что в одной из крупнейших российских 
компаний, которая на момент сделки со Сбербанком заклю-
чила более ста аналогичных сделок с иност ран ными банка-
ми, не было специалистов достаточного уровня квалифика-

ции для оценки условий сделки, которые не могли адекватно 
оценить возможные риски». В банке ссылаются на то, что 
сделка с «Транснефтью» готовилась более года, была рас-
смотрена и утверждена правлением компании и соответству-
ет всем требованиям законодательства, а также была заклю-
чена на основании стандартной документации для подобных 
сделок. «Если же говорить о росте курса доллара, из-за кото-
рого ”Транснефть“ считает себя пострадавшей стороной 
по сделке, то на момент конца 2013 года, когда заключалась 
сделка, возможность роста курса доллара выше 50 руб. 
за доллар уже в 2014 году расценивалась как маловероят-
ная, что и оговаривалось в документах по сделке»,— утвер-
ждает господин Кондрашов.
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ДОЛИ РЫНКА САМЫХ ПРОДАВАЕМЫХ МОДЕЛЕЙ АВТОМОБИЛЕЙ
В 2016 ГОДУ (%)   ИСТОЧНИК: АЕБ.
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13  Lada 4x4 (Niva) 

19  УАЗ «Патриот» 

ДОЛИ САМЫХ ПОПУЛЯРНЫХ МОДЕЛЕЙ АВТОМОБИЛЕЙ
В ГОСЗАКУПКАХ 2016 ГОДА (%)   ИСТОЧНИК: «РТС-ТЕНДЕР».
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потребительский рынок и телекоммуникации
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Бывший гендиректор ТНТ Ро-
ман Петренко и «Газпром медиа» 
создали в США две компании, 
которые займутся производст-
вом телевизионного контента, 
в том числе на основе форматов 
ТНТ для глобальной аудитории 
за рубежом. Для российских иг-
роков это наиболее сложный и 
дорогостоящий вариант выхода 
на зарубежные рынки, говорят 
телепродюсеры.

Роман Петренко возглавил две 
компании «Газпром медиа» в США 
— Storyworld Entertainment в Сан-
та-Монике и Storyworld Entertain-
ment WGA в Беверли-Хиллз, сооб-
щил 

”
Ъ“ представитель «Газпром ме-

диа». Они были зарегистрированы 
чуть больше месяца назад и будут за-
ниматься «созданием контента для 
аудиторий за пределами России, в 
том числе на основе форматов ТНТ». 
Обе компании принадлежат кипр-
ской Storyworld Entertainment, уч-
редителем которой является «Газ-
пром медиа» через ООО «Междуна-
родное РТВ» (принадлежит ООО 
«ТНТ регион»). «Газпром медиа» 
контролирует в кипрской компа-
нии 95%, а Роману Петренко при-
надлежит 5%, уточняет Adindex со 
ссылкой на кипрский реестр.

ТНТ готовится развивать между-
народное направление, рассказы-
вал 

”
Ъ“ на прошлой неделе генди-

ректор субхолдинга ГПМ РТВ 
(управляет ТНТ) Артур Джанибекян, 
причем с Романом Петренко над 
этим будет работать бывший ген-

продюсер ТНТ Александр Дуле-
райн, который ушел с этой должно-
сти на днях. Реализация проектов 
для глобальной аудитории должна 
стать крупным направлением для 
ТНТ, но пока все в самом начале, 
признает господин Дулерайн. «Мы 
пробуем сделать что-то для миро-
вой аудитории. И оригинальные 
проекты и проекты, основанные на 
форматах ТНТ,— те, что могут быть 
реализованы в глобальном масшта-
бе»,— объяснял он. В первую оче-
редь это проекты для телевидения, 
уточнил Александр Дулерайн.

Роман Петренко возглавлял ТНТ 
в 2002–2013 годах, за это время ау-
дитория канала выросла в несколь-
ко раз и сейчас ТНТ входит в пятер-
ку крупнейших телекомпаний 
страны. Последние годы господин 
Петренко живет в Санта-Монике и 
занимается, как рассказывают его 
знакомые, продюсированием сво-
их проектов для американского 
рынка. Получить его комментарии 
вчера не удалось.

До сих пор ТНТ не производил се-
риалы и шоу специально для гло-
бальной аудитории. Опрошенные 

”
Ъ“ продюсеры вспомнили единицы 

таких примеров у других каналов, 
включая сериал «Мата Хари», снятый 
компанией Star Media по заказу 
«Первого канала». Он был произве-
ден сразу на английском языке с за-
падными актерами за $12 млн и про-
дан в 30 стран.

В основном телеканалы и продю-
серские компании продают за ру-

беж готовые проекты или форматы. 
Несколько популярных сериалов, 
включая «Мажора», компания Алек-
сандра Цекало «Среда» продала 
Netflix. У того же ТНТ американская 
Fox купила экспериментальный 
формат «Моими глазами» и заня-
лась его адаптацией в 2015 году. Это 
был первый подобный случай, но 
готовый сериал по этому формату 
так и не вышел. Среди свежих при-
меров западных сериалов, снятых 
по российским форматам, опро-
шенные 

”
Ъ“ участники рынка на-

звали «Кухню».
«Продав готовый продукт, продю-

сер один раз получает деньги. Про-
дав формат, получает еще и часть 
прибыли, если формат адаптируется 
и по нему снимается сериал»,— на-
поминает продюсер Рубен Диш-
дишян. Но, как правило, это не са-
мые большие суммы. Из всех вари-
антов глобальной экспансии созда-
ние контента для западной аудито-
рии Рубен Дишдишян называет са-
мым неразвитым и сложным: «Тут 
много подводных камней. Если де-
лать сразу на английском языке, на-
до иметь уверенность, что это купят». 
Дорогостоящее производство такого 
контента целесообразно лишь в том 
случае, если у новой компании го-
сподина Петренко есть договорен-
ности с телеканалами, вещающими 
на западную аудиторию, соглашают-
ся собеседники 

”
Ъ“ в телекомпани-

ях. В «Газпром медиа» не раскрывают 
такие подробности.

Анна Афанасьева

ТНТ адаптируют 
для Америки
«Газпром медиа» и Роман Петренко  
запускают бизнес в США

Весь розничный рынок России 
«Магнит» оценивает в 28 трлн руб., 
из которых почти половина (14,5 тр-
лн руб.) приходится на продукты пи-
тания. Продуктовый рынок, соглас-
но презентации, на 27% (3,9 трлн 
руб.) контролируется топ-10 ритей-
лерами, на 26% (3,8 трлн руб.) — дру-
гими сетями, на 20% (2,9 трлн руб.) — 
традиционной торговлей, на 17% 
(2,5 трлн руб.) — несетевыми объек-
тами традиционных форматов, на 
10% (1,45 трлн руб.) — рынками.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров напомина-
ет, что бизнес «Магнита» начинался с 
дистрибуции и компания не прекра-
щала работать на оптовом рынке: у 
нее есть департамент оптовых про-
даж «Магнит дистрибуция», который 
осуществляет реализацию бирже-
вых товаров, СТМ и товаров собст-
венного производства преимущест-
венно в традиционную розницу с 
минимальным объемом заказа от 
30 тыс. руб. По данным эксперта, на 
май 2017 года центры оптовых про-
даж действовали на базе 84 из 237 ги-
пермаркетов «Магнит» и 15 из 189 
объектов формата «Магнит семей-
ный». В 2016 году оптовые продажи 
«Магнита» выросли в два раза, до 
5,6 млрд руб., заняв около 0,5% об-
щей выручки (1,07 трлн руб.). В пер-
вом квартале этого года оптовые про-
дажи выросли почти в три раза, до 

2,41 млрд руб. к аналогичному пери-
оду прошлого года, отмечает госпо-
дин Бурмистров. Как следует из пре-
зентации ритейлера, к 2020 году, раз-
вивая оптовые продажи, он рассчи-
тывает выйти на дополнительную 
прибыль в 6 млрд руб. и выручку в 
150 млрд руб. в год.

В Х5 Retail Group (сети «Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель») сказа-
ли, что не планируют развивать на-
правление оптовых продаж в качест-
ве самостоятельного. Из российских 
ритейлеров интерес к оптовым про-
дажам в этом году проявила «Лента»: 
с февраля сеть начала работать с про-
фессиональными покупателями во 
всех своих гипермаркетах через про-
грамму «Лента про». Она предлагает 
юридическим лицам и частным 
предпринимателям совершать по-
купки на специальных кассах гипер-
маркетов, получать счета-фактуры 
для учета затрат и возврата НДС. Про-
ект ориентирован на сегмент 
HoReCa, мелкую розницу и офисы. 
«Проанализировав данные о покуп-
ках клиентов 

”
Ленты“, мы сделали 

вывод о том, что заметное количест-
во покупателей в наших магазинах 
делают приобретения не только для 
частного потребления, но и для биз-
неса»,— объяснили запуск програм-
мы в пресс-службе ритейлера. 

Поставщики, впрочем, называют 
другую причину, по которой ритей-
леры активно пошли в оптовое зве-
но. «После того как вступили в силу 

поправки в закон о торговле, ограни-
чившие 5% размер бонуса, которые 
сети могут брать с поставщиков, ри-
тейлеры стали требовать снижения 
закупочных цен. Получив эти цены, 
они стали продавать нашу продук-
цию другим оптовикам по стоимо-
сти ниже, чем мы сами им ее предла-
гаем»,— жалуется один из произво-
дителей продуктов питания. Такая 
ситуация, по его словам, может обер-
нуться тем, что крупный ритейл сло-
мает оптовый рынок, лишив произ-
водителей единственного канала 
продаж, где они могут работать с 
нормальной рентабельностью. 

Исполнительный директор ассо-
циации «Руспродсоюз» Дмитрий Вос-
триков говорит, что производители 
продуктов опасаются крушения дей-
ствующей системы дистрибуции, так 
как сети смогут распространить полу-
чаемые ими скидки на свое оптовое 
подразделение. «С законодательной 
стороны ограничений на построение 
бизнес-модели 

”
розница—опт“ нет, 

но, как замечают регуляторы, глав-
ное, чтобы условия сотрудничества 
были согласованными и не носили 
признаки навязанности»,— считает 
господин Востриков. По его мнению, 
важно, чтобы товар, который отгружа-
ется в сеть с глубокой скидкой для ко-
нечного покупателя, без согласова-
ния с поставщиком не попадал в опто-
вый канал ритейлера.

Олег Трутнев,  
Анастасия Дуленкова

Сети набираются опта
с1

Второй по объему производи-
тель индейки в России «Евро-
дон» и основной кредитор груп-
пы ВЭБ договорились о реструк-
туризации задолженности. 
По условиям сделки «Евродон» 
получит дополнительное фи-
нансирование для вывода пред-
приятий на проектную мощ-
ность, а ВЭБ — акционерный 
контроль в этом бизнесе до по-
гашения основного долга.

Вчера основной кредитор ГК «Ев-
родон» ВЭБ раскрыл условия ре-
структуризации задолженности 
группы и ее основного бенефициара 
Вадима Ванеева. Договоренность 
предполагает пролонгацию сроков 
погашения выданных кредитов и 
предоставление дополнительного 
финансирования предприятиям, 
выпускающим индейку для вывода 
их на проектную мощность. По усло-
виям сделки к группе ВЭБа перехо-
дит акционерный контроль в этом 
бизнесе «Евродона» до погашения 
основного объема долга перед бан-
ком. Сумму долга и новую структуру 
владения компаниями там не ком-
ментируют. Представитель «Евродо-
на» оценивает текущую ссудную за-
долженность всех проектов группы 
перед ВЭБом в 26 млрд руб. Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с итогами перего-

воров, говорит, что задолженность 
достигает 37 млрд руб. По его сло-
вам, госкорпорация получит контр-
оль в ООО «Евродон», ООО «Евродон-
юг», ООО «Урсдон» и ООО «Торговый 
дом Индолина». Сейчас ВЭБу уже 
принадлежит 40% ООО «Евродон» и 
49% ООО «Урсдон», еще 15% в ООО 
«Евродон» — у художественного ру-
ководителя Мариинского театра Ва-
лерия Гергиева.

Ранее Федеральная антимоно-
польная служба удовлетворила хо-
датайства «ВЭБ капитала» — струк-
туры ВЭБа на приобретение всех до-
лей Вадима Ванеева в этих четырех 
компаниях. Он продал группе ВЭБа 
часть своих долей по номиналу и 
при условии снижения долга смо-
жет выкупить их обратно за ту же 
сумму, объясняет собеседник 

”
Ъ“. 

По его словам, ВЭБ также сформиру-
ет совет директоров ГК «Евродон» и 
займется контролем всех денежных 
потоков. Операционное управле-
ние компаниями остается у основа-
теля группы Вадима Ванеева, гово-
рят в ВЭБе. Предприниматель через 
представителя подтвердил заверше-
ние процесса реструктуризации пе-
ред ВЭБом, переадресовав осталь-
ные вопросы в банк.

Сегодня «Евродон» занимает вто-
рое место в России по объемам про-
изводства индейки. По данным 
Agrifood Strategies, в 2016 году груп-
па выпустила 59,9 тыс. тонн мя-
са в убойном весе, немного уступив 
ГК «Дамате» Наума Бабаева (60,8 тыс. 
тонн). Общая выручка «Евродо-
на», «Евродон-юга», «Урсдона» и 
«Торгового дома Индолина» в 2015 
году — более 12 млрд руб., совокуп-
ный чистый убыток — 309,85 млн 
руб. (данные «СПАРК-Интерфакса»). 
ВЭБ стал совладельцем структур 
группы в феврале 2016 года, выку-
пив доли у А1 — инвестиционно-
го подразделения «Альфа-групп». 
В конце 2016 года на площадках 
«Евродона» была зафиксирова-
на первая вспышка птичьего грип-
па. Убытки от заболевания превы-
сили 2,5 млрд руб., говорил ранее 

”
Ъ“ Вадим Ванеев. Сложности с по-

гашением задолженности перед ВЭ-

Бом в  «Евродоне» связывали имен-
но с птичьим гриппом и кризисом.

Начальник центра экономическо-
го прогнозирования Газпромбанка 
Дарья Снитко отмечает, что стороны 
достаточно быстро пришли к согла-
шению: «Это позволит 

”
Евродону“ 

вернуться к нормальной оператив-
ной деятельности и возобновить по-
ставки». В «Евродоне» говорят, что 
группа возобновляет производство с 
8 июля. По итогам 2017 года плани-
руется сохранить прошлогодние 
объемы производства, а в 2018-м 
выйти на проектную мощность (бо-
лее 100 тыс. тонн), отметил Вадим Ва-
неев. В ГК «Дикси» говорят, что уже 
несколько лет не сотрудничают с «Ев-
родоном». Основные поставщики 
индейки в Auchan — «Дамате», Его-
рьевская птицефабрика, группа 
«Черкизово» и «Краснобор», возоб-
новления поставок от «Евродона» в 
ближайшее время не планируется, 
рассказала представитель сети Ма-
рия Курносова.

Два собеседника 
”
Ъ“ на рынке 

уверены, что «Евродон» не сможет 
выполнить условия реструктуриза-
ции перед ВЭБом. «Средняя цена ин-
дейки в России — 200 руб. за кило-
грамм, даже при максимальной в 
этом бизнесе марже 20%, чтобы пога-
сить, скажем, 20 млрд руб., 

”
Евродо-

ну“ необходимо будет произвести и 
продать около 500 тыс. тонн индей-
ки, притом что в 2016 году во всей 
России было выпущено менее 
250 тыс. тонн»,— рассуждает один из 
них. Скорее всего, ВЭБу будет тяжело 
вернуть задолженность, не продав 
бизнес какому-либо инвестору с дис-
контом, полагает президент Agrifood 
Strategies Альберт Давлеев.

Анатолий Костырев

Индейка под госконтролем
«Евродон» согласовал с ВЭБом  
условия реструктуризации долга

Российский рынок дистанцион-
ного заказа еды, растущий на 
15% в год, разогрел аппетит ин-
весторов. Фонд AddVenture бо-
лее чем в десять раз увеличил 
финансирование интернет-сер-
виса доставки здорового пита-
ния по подписке Grow Food, пре-
доставив ему $5 млн. Средства 
пойдут на региональную экс-
пансию компании, а также на 
запуск низкобюджетной и ве-
ганской линейки. Поставка пи-
тания по подписке для поклон-
ников здорового образа жизни 
и спортсменов вряд ли станет 
массовой, предупреждают кон-
куренты.

Grow Food привлек инвестиции 
от фонда AddVenture на сумму 
$5 млн, сообщил 

”
Ъ“ источник, зна-

комый с ходом сделки. Это подтвер-
дили управляющий партнер Ad-
dVenture Максим Медведев и соос-
нователь Grow Food Даниэль Галь-
пер. По их словам, средства пойдут 
на запуск низкобюджетных и веган-
ских линеек питания, на автомати-
зацию производства, маркетинг, а 
также на открытие федерального 
распределительного центра — это 
позволит клиентам выбирать блюда 
по их предпочтениям.

Сейчас Grow Food готовит и до-
ставляет еду только для спортсменов. 
Клиент может выбрать одну из двух 
линеек питания без возможности вы-
бора отдельных блюд. Стоимость та-
рифов варьируется от 3,5 тыс. руб. до 
5,9 тыс. руб. в зависимости от числа 
порций в день и количества дней в 
неделю. Сервис работает в Москве и 
Санкт-Петербурге и, по собственным 
данным, доставляет около 700 тыс. го-
товых блюд в месяц. В планах — за-
пуск сервиса в Краснодаре, Казани, 
Екатеринбурге, а также «центральной 
логистики из Москвы в более чем 100 
городов через логистического парт-
нера», говорит господин Гальпер. По 
его словам, месячный оборот бизнеса 
составляет около $1,2 млн.

AddVenture ранее уже инвестиро-
вал в Grow Food. В июне 2016 года 

сервис получил 30 млн руб. (около 
$460 тыс.). «Breakeven (выход на точ-
ку безубыточности.— 

”
Ъ“) на прош-

лом раунде у нас случился в январе. 
На текущий момент мы прибыльны, 
а с учетом новых инвестиций в раз-
витие и масштабирование следую-
щий breakeven будет в декабре»,— 
рассчитывает Даниэль Гальпер. По 
оценке AddVenture, Grow Food рас-
тет год к году в десять раз. Это одна из 
самых быстрорастущих компаний в 
портфеле фонда, говорит Максим 
Медведев. Grow Food может занять 
10% рынка доставки готовой еды уже 
к 2020 году, ожидает он.

Перспективы российского рынка 
доставки еды приковывают внима-
ние многих инвесторов. Так, в ноя-

бре 2016 года Mail.ru Group объяви-
ла о покупке Delivery Club у группы 
Foodpanda за $100 млн, а в мае ком-
пания консолидировала стартап 
ZakaZaka. В декабре 2016 года груп-
па вместе с экс-президентом «Дик-
си» Ильей Якубсоном и другими ин-
весторами вложила 100 млн руб. в 
сервис доставки продуктов питания 
из магазинов Instamart. Кроме того, 
год назад «Шефмаркет» привлек 
$1,3 млн от японской Mitsui&Co и су-
ществующих акционеров. Также не-
давно, в июне, Target Global вместе с 
пулом инвесторов вложили $5 млн в 
сервис Foodfox, в числе совладель-
цев которого также сооснователи 
Lamoda Group Флориан Янсен и 
Нильс Тонзен.

Рынок доставки еды составляет 
80 млрд руб. в год и растет на 15% 
ежегодно, оценивает Delivery Club. 
Его управляющий директор Андрей 
Лукашевич называет Grow Food «хо-
рошим функциональным продук-
том с высокой пользовательской ло-
яльностью в рамках узкого рынка». 
Но при этом, по его мнению, рынок 
доставки по подписке «закрытого» 
меню для ЗОЖ и спорта «ограничен 
и никогда не станет массовым». «Во-
первых, миф о том, что в стране все 
поголовно занимаются спортом, 
очень сильно преувеличен. Во-вто-
рых, далеко не все из них захотят пи-
таться 

”
едой из коробочек по подпи-

ске“»,— отмечает Андрей Лукаше-
вич. К тому же фактор подписки оз-
начает намного более осознанный 
выбор и высокую мотивацию, что ав-
томатически сужает сервис до нише-
вого, добавил он. Самое сложное в 
этом бизнесе — обеспечить качест-
во, низкую цену на масштабе и раз-
нообразие меню, рассуждает парт-
нер Target Global, инвестировавше-
го в Delivery Hero и Blue Apron, Алек-
сандр Фролов. «Кастомизация очень 
сложна в производстве на масштабе, 
особенно если дать возможность ка-
ждому пользователю выбирать блю-
да, которые нравятся именно ему»,— 
предупреждает инвестор.

Роман Рожков

AddVenture накормит веганов
Фонд инвестировал в компанию Grow Food еще $5 млн

— Delivery Club или Uber — 
это сервисы, которые 

не только выедают старый 
рынок, они создают 

и принципиально новый
— Борис Добродеев,

гендиректор Mail.ru Group,  
в интервью 

”
Ъ“ 1 июня

Ц И Т А Т А

Как менялся интерес инвесторов 
к мировой фудтех-индустрии

Год Количество Объем 
 сделок инвестиций
2008 27 $73 млн

2009 27 $70 млн

2010 58 $250 млн

2011 139 $458 млн

2012 166 $502 млн

2013 286 $659 млн

2014 338 $2,3 млрд

2015 484 $5 млрд

2016 376 $3,6 млрд

Источник: Tracxn report, апрель 2017 года.
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тенденции / недвижимость

Потеряв в прошлый кризис почти 
весь свой бизнес, совладелец «Дон-
Строя», одного из крупнейших мос-
ковских застройщиков, Максим 
Блажко предпочел не сдаваться и вер-
нуться в строительство. Пытаясь со-
здать новую компанию, бизнесмен 
вовлек в процесс членов своей семьи. 
Так, вероятно, казалось ему, будет 
надежно. Но в текущий кризис у деве-
лопера опять возникла угроза расте-
рять свои площадки: сейчас, по его 
же собственным оценкам, общая 
 задолженность перед кредиторами 
достигает 60 млрд руб.

Четыре года назад Максим Блажко анон-
сировал крупный девелоперский проект в 
подмосковной Рузе. Заявка была сделана 
мощная: на 4,7 тыс. га в поселении Волков-
ское построить 7,8 млн кв. м. Девелопером 
проекта стало ООО «Нордстар тауэр» — 
компания, созданная господином Блажко 
в попытке реинкарнировать бизнес после 
потери своих активов в 2009 году. Тогда ос-
новные активы созданной им и Дмитрием 
Зеленовым группы «Дон-Строй» забрали 
кредиторы: ВТБ отошли все жилые проек-
ты компании, Сбербанку — часть коммер-
ческой недвижимости. Но в новом проекте 
господина Блажко в Рузе не оказалось его 
партнера по «Дон-Строю». Господин Зеле-
нов отказался от общения с 

”
Ъ“, сослав-

шись на то, что больше не занимается биз-
несом. Максим Блажко в новый девелопер-
ский бизнес вовлек членов своей семьи и 
друзей — мать Ольгу Блажко, владеющую 
универсамами «Алые паруса», супругу Яни-
ну Гребенщикову, которая пытается по-
строить сеть зоомагазинов, и Юрия Генба-
чева, бывшего солиста популярного неког-
да ВИА «Самоцветы». 

”
Ъ“ выяснил, как 

близкие люди бизнесмена участвуют в его 
проектах и кому в случае очередного де-
фолта может перейти контроль над его ак-
тивами.

Супружеские связи
Имя Янины Гребенщиковой стало упоми-
наться в октябре 2016 года в связи с разбира-
тельствами вокруг активов Максима Блаж-
ко. Тогда она подала иск о банкротстве ООО 
«Нордстар тауэр». Эта компания владеет биз-
нес-центром Nordstar Tower (135,5 тыс. кв. м 
на Беговой улице в Москве), который контр-
олируется структурами господина Блажко. 
В 2015 году это здание оказалось в центре 
разбирательств между ним и структурами 
«Роснефти». Тогда основной арендатор 
Nordstar компания ТНК-ВР («дочка» «Роснеф-
ти»), занимавшая в бизнес-центре 37,7 тыс. 
кв. м, не смогла договориться с собственни-
ком о внесении изменений в действующий 
договор найма. Как ранее рассказы-
вал источник 

”
Ъ“, на тот момент плата была 

зафиксирована на уровне $550 за 1 кв. м в 
год, арендатор рассчитывал перевести рас-
чет в рубли на фоне резкой девальвации на-
циональной валюты. Но договориться об 
уступках не удалось, основной причиной 
нежелания «Нордстара» идти навстречу на-
нимателю традиционно назывался номини-
рованный в долларах долг компании перед 
Сбербанком.

В декабре 2015 года Сбербанк уступил 
права требования по кредитам «Нордстар 
тауэр» на сумму 25,9 млрд руб. кипрскому 
офшору «Риверстреч Трейдинг энд Инвест-
ментс Лимитед». Бенефициары этой компа-
нии не раскрываются, по словам собесед-
ников 

”
Ъ“, структура действует в интересах 

«Роснефти». Сам господин Блажко ранее по-
яснял, что в июне 2016 года «Роснефть» по-
гасила часть задолженности «Нордстар тау-
эр» перед «Риверстреч». В «Роснефти» ком-
ментировать взаимоотношения со структу-
рами господина Блажко отказались. Как ра-
нее сообщала газета «Ведомости», в зало-
ге «Риверстреч Трейдинг энд Инвестментс 
Лимитед» по другому выкупленному у 
Сбербанка долгу сейчас также находится 
торгово-развлекательный комплекс «Щу-
ка» (100 тыс. кв. м) на северо-западе Мо-
сквы. Господин Блажко подтвердил 

”
Ъ“ эту 

информацию.
Поданный на этом фоне иск Янины Гре-

бенщиковой собеседники «Ведомостей» 
ранее связывали с желанием собственника 
воспрепятствовать переходу Nordstar 
Tower под контроль «Роснефти». Сам госпо-

дин Блажко заявлял, что она действует ис-
ключительно в своих интересах. Госпожа 
Гребенщикова — супруга Максима Блажко. 
Как следует из заключенного между ними 
в 2012 году брачного договора (копия есть 
у 

”
Ъ“), отношения были оформлены в 1994 

году. По соглашению за госпожой Гребен-
щиковой признаются права держателя 
векселей, эмитированных ЗАО «Дон деве-
лопмент и менеджмент», на общую сумму 
по номиналу 558,97 млн руб. и права тре-
бований к этой компании на сумму 
191,09 млн руб. Сейчас Янина Гребенщико-
ва, по данным Kartoteka.ru, выступает уч-
редителем ООО «Горн» и ООО «БЦ Норд-
стар», где гендиректором является Максим 
Блажко.

Девелопмент не единственная сфера ин-
тересов госпожи Гребенщиковой. Она вме-
сте с Анной Стуйт также учредила ООО «Зо-
отовары от А до Я» (50%), ООО «Зоо А-я» (50%), 
ООО «Зоомир от А до Я» (50%) и ООО «Вкус 
жизни» (50%), свидетельствуют данные 
Kartoteka.ru. Основной вид деятельности 
первых трех компаний — розничная тор-
говля домашними животными и кормами 
для них в специализированных магазинах. 

”
Ъ“ удалось обнаружить в Москве сразу не-

сколько магазинов «Зоотовары АЯ», в том 
числе и в «Щуке».

Под «Алыми парусами»
Другой проблемный проект Максима Блаж-
ко — многофункциональный комплекс 
(МФК) на пересечении Звенигородского 
шоссе и 3-го Силикатного проезда. Застро-
ить этот участок планировал «Дон-Строй» 
еще в 2007 году. Первоначально здесь наме-
чался жилой проект, в который господин 
Блажко и Дмитрий Зеленов были готовы 
вложить $400 млн. Но после кризиса 2009 
года планы изменились. В 2014 году мос-
ковские власти согласовали появление на 
этом участке МФК «Звенигородский» на 
267 тыс. кв. м, из которых 172 тыс. кв. м — 
торгово-развлекательная зона, 95 тыс. кв. м 
— бизнес-центр. Одновременно мэрия со-
гласилась с переходом прав на этот проект 
к ООО «Ривер тауэр». Это юрлицо, по дан-
ным Kartoteka.ru, на 90% принадлежит 
Максиму Блажко через ООО «Рита», еще 10% 
— у банка «Российский капитал».

Но построен «Звенигородский» не был. В 
ноябре 2016 года Арбитражный суд Мо-
сквы ввел процедуру наблюдения в отно-
шении ООО «Ривер тауэр». Инициатором 
разбирательства изначально выступал 
банк «Российский капитал», который сей-
час считается основным кредитором ком-
пании. В общей сложности арбитражный 
суд признал обоснованными требования 
банка на 8,16 млрд руб. Но не все эти день-
ги «Ривер тауэр» занимал напрямую. Из ма-
териалов суда следует, что в 2013 году ООО 

«Сорта» получило в банке два кредита на по-
купку площадей в «Звенигородском». Теку-
щую сумму долга банк оценивает в 5,89 мл-
рд руб., из которых 4,03 млрд — основной 
долг, 1,46 млрд — проценты, 397,8 млн 
руб.— неустойка. В марте 2017 года суд 
обратил взыскание этой задолженности на 
ООО «Ривер тауэр», выступавшее поручите-
лем по займам. По данным Kartoteka.ru, 
ООО «Сорта» через ООО «Автомотор» при-
надлежит Юрию Генбачеву. Один из собе-
седников 

”
Ъ“ утверждает, что господин Ген-

бачев — в прошлом участник популярного 
некогда ВИА «Самоцветы» и близкий друг 
матери Янины Гребенщиковой. В отноше-
нии самого ООО «Сорта» в декабре 2016 го-
да также была введена процедура наблюде-
ния. «Российский капитал» предъявил к 
этой компании требования на сумму 
6,2 млрд руб., следует из материалов суда. 
Связаться с самим Юрием Генбачевым не 
удалось: в «Сорте» заявили, что он внештат-
ный сотрудник и редко приходит в офис.

Другой соинвестор строительства «Зве-
нигородского» — ООО «Адмирал». В январе 
2014 года эта компания заключила с ООО 
«Ривер тауэр» соответствующий договор, 
вложив в проект 300 млн руб. В феврале это-
го года арбитражный суд признал обосно-
ванными претензии «Адмирала» на 
416,58 млн руб. По данным Kartoteka.ru, 
ООО «Адмирал» через цепочку юрлиц 
контролируется Ольгой Блажко, матерью 
Максима Блажко (она также развивает сеть 
универсамов «Алые паруса»). Связаться с 
ней не удалось.

Ольга Блажко связана еще с одним про-
ектом своего сына. В Kartoteka.ru указыва-
ется, что она учредила ООО «Мультисер-
вис», в отношении которого в марте 2017 
года по иску «Российского капитала» также 
была введена процедура наблюдения. Со-
гласно материалам суда, в 2011 году гос-
банк выдал этой компании два кредита 
на общую сумму 1,49 млрд руб. По словам 
собеседника 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией, 

эта компания выступила инвестором ком-
плекса коттеджей «Серебряный бор», рас-
положенного на Таманской улице в Мо-
скве. По данным источника 

”
Ъ“, сейчас на 

балансе подконтрольного «Мультисервису» 
ЗАО «Комплекс 

”
Серебряный бор“» нахо-

дятся четыре здания, расположенные 
на двух смежных участках, общая площадь 
этой недвижимости — 3,3 тыс. кв. м, зем-
ли — около 2 га. Рыночную стоимость про-
екта собеседник 

”
Ъ“ оценивает в 3,6 млрд 

руб. В отношении ЗАО «Комплекс 
”
Серебря-

ный бор“» «Российский капитал» в августе 
прошлого года также подал заявление о 
банкротстве.

В самом «Российском капитале» суммар-
ную задолженность ООО «Ривер тауэр», 
ООО «Сорта» и ООО «Мультисервис» с уче-

том начисленных процентов и пеней оце-
нивают в 9,99 млрд руб. Как пояснил пред-
ставитель банка, сейчас в залоге по этим 
кредитам находятся проект по строительст-
ву «Звенигородского», право аренды зе-
мельного участка 6,5 га на Автомоторной 
улице и находящаяся на нем заводская не-
движимость, три земельных участка на Та-
манской улице общей площадью 1,99 га и 
четыре расположенных здесь же здания. 
По словам собеседника 

”
Ъ“, знакомого с де-

ятельностью компании, в октябре 2016 го-
да стороны вели переговоры о передаче 
«Российскому капиталу» площадки для 
строительства «Звенигородского», но до-
стичь договоренности так и не удалось. 
Сейчас в «Российском капитале» указыва-
ют, что в рамках процедуры банкротства об-
ращение взыскания на указанное имуще-
ство невозможно. «Имущество или права 
на него могут быть реализованы с торгов в 
рамках дела о несостоятельности»,— пояс-
нил представитель банка.

Новые проекты
Члены семьи Максима Блажко участвуют и 
в других его проектах, в частности по стро-
ительству жилого комплекса «Нескучный 
Home&Spa» в 5-м Донском проезде. Разре-
шение на строительство этого объекта 
оформлено на ООО «Строй-комплекс». По 
данным Kartoteka.ru, основной собствен-
ник этой компании — ООО «Комплекс-
Строй», одним из учредителей которого вы-
ступает ООО «Солинг», а гендиректором 
этой компании ранее был Юрий Генбачев. 
Как следует из материалов суда, в 2007 году 
«Солинг» занял у Связь-банка средства на 
строительство «Нескучного», другими заем-
щиками по проекту выступали контроли-
рующее эту компанию ООО «Фирма 

”
Дио-

рит“» и учредившее ее и подконтрольное 
ООО «Солинг» ООО «Центр аналитических 
проектов». В 2012 году контролирующий 
Связь-банк ВЭБ подал иск к «Солингу» и вы-
ступавшим поручителями по займу ООО 
«Комплекс-Строй», ООО «Строй-комплекс» 
и ЗАО «Асоль». Общую сумму требований 
банк оценил в 8,3 млрд руб.

В 2012 году ВЭБ заключил мировое со-
глашение с пулом этих компаний о ре-
структуризации долга, в марте 2016 года к 
нему было заключено дополнительное со-
глашение. Согласно последнему тексту 
этих соглашений, общий долг ООО «Со-
линг» перед банком оценивался в 5,59 млрд 
руб. В залоге у банка при этом должны на-
ходиться личное имущество господина 
Блажко на сумму не менее 3 млрд руб., ко-
торое он должен был передать в залог ВЭБу 
до 1 июля этого года, включая 100% ООО 
«Горн», 100% ООО «Солинг», 99,95% ООО 
«Комплекс-строй», 34% ЗАО «Асоль», два зе-
мельных участка в 5-м Донском проезде об-

щей площадью 4,9 га, кадастровая стои-
мость которых, согласно публичной када-
стровой карте, составляет 4,47 млрд руб. В 
ВЭБе пояснили 

”
Ъ“, что сейчас ситуация с 

этой задолженностью анализируется, по 
итогам этой работы банк в дальнейшем 
примет решение.

Управляющий партнер «Метриум Групп» 
Мария Литинецкая говорит, что продажи 
жилья в проекте «Нескучный Home&SPA» 
ведутся с конца прошлого года, в общей 
сложности компании удалось реализовать 
30 квартир, что составляет 11% объема 
предложения, изначально выведенного в 
продажу девелопером. По ее расчетам, 
средний бюджет покупки в «Нескучном» — 
29,5 млн руб., цена реализованного жилья 
— 307 тыс. руб. за 1 кв. м. 

Личные долги
Еще одна проблема Максима Блажко — 
личные долги. С начала 2017 года Хорошев-
ским районным судом Москвы частично 
удовлетворены три иска от АО «СК 

”
Дон-

строй“» и ООО «Белеран» на общую сумму 
1,8 млрд руб. В общей сложности от этих 
компаний, а также от ООО «Расчетный орга-
низационный совет Евроинвест» и АО 
«Асоль» в отношении господина Блажко в 
Хорошевский суд было подано четыре 
иска. Все четыре юридических лица ранее 
контролировались компанией «Дон-строй 
инвест». В этой компании от комментариев 
воздержались. Сейчас конечные бенефици-
ары «Дон-строй инвеста» не раскрываются, 
компания связывается с ВТБ.

Как ранее заявляли собеседники 
”

Ъ“, 
именно непростые отношения со структу-
рами ВТБ стали сейчас причиной судебных 
разбирательств в Хорошевском суде. По 
словам собеседника 

”
Ъ“, все финансовые 

обязательства господина Блажко перед СК 
«Донстрой», «Белераном» и «Асолью» насту-
пили в период, когда он еще контролиро-
вал эти компании. Долгое время стороны 
вели переговоры об урегулировании всех 
этих задолженностей, но договориться так 
и не удалось.

Претензии лично к Максиму Блажко 
есть и у «Российского капитала». По словам 
представителя банка, финансовая органи-
зация предъявила бизнесмену иски на об-
щую сумму 499,5 млн руб. по пяти догово-
рам поручительств, заключенным в обеспе-
чение исполнения кредитных обяза-
тельств ООО «Ривер Тауэр». Господин Блаж-
ко подал к «Российскому капиталу» пять 
встречных исков. В октябре 2016 года банк 
подавал заявление о банкротстве Максима 
Блажко, но в январе этого года производст-
во по делу было прекращено.

Взыскание долгов через суд с заемщи-
ка лично так же эффективно, как и с юриди-
ческих лиц, говорит партнер юридическо-
го бюро «Падва и Эпштейн» Павел Гераси-
мов. «Вопрос, вернет ли должник то, что 
суд утвердит к взысканию,— из другой пло-
скости»,— напоминает он, добавляя, что 
должник, который не хочет платить или не 
согласен с претензиями, может прибегнуть 
к личному банкротству. По его словам, в 
разбирательствах господина Блажко в Хо-
рошевском суде вероятность такого сцена-
рия высока.

Все текущие долги Максима Блажко, по 
сути, возникли по кредитам, полученным 
еще до кризиса 2008–2009 годов. Он мог бы 
частично погасить их, если бы у него сохра-
нились площадки, где было бы построено 
жилье с высокой долей готовности, считает 
глава совета директоров «Бест-новострой» 
Ирина Доброхотова. Она напоминает, что в 
текущий кризис в Москве продавались луч-
ше квартиры, чем офисы. Но именно жи-
лые проекты в рамках реструктуризации 
долгов «Дон-Строя» забрал себе ВТБ в 2009 
году. Ситуацию мог бы спасти старт строи-
тельства жилья в подмосковной Рузе, счи-
тает госпожа Доброхотова. Но и здесь Мак-
симу Блажко не повезло: по словам источ-
ника 

”
Ъ“, знакомого с подготовкой проек-

та, пока бизнесмен согласовывал перевод 
земли в Рузе под жилую застройку, измени-
лось законодательство, и в итоге ему при-
дется переоформлять участки заново, на 
что может уйти от трех до пяти лет.

Александра Мерцалова,  
Екатерина Геращенко,  
Халиль Аминов

Максим Блажко, отдав в прошлый 
кризис большую часть своих акти-
вов ВТБ, решил опять  заняться деве-
лопментом. Но бизнесмен снова ока-
зался в долгах. Как это произошло, 
он рассказал 

”
Ъ“.

— Почему, по вашей версии, возникла 
ситуация возможной потери активов, 
в частности, Nordstar Tower?
— У проекта большая кредитная нагрузка, 
исторически сформированная в валюте. В 
кризис 2009 года нам удалось договориться 
с кредиторами, и за счет продажи другого 

актива — бизнес-центра «Оружейный» — 
реструктурировать свой портфель. В 2015 
году я обсуждал со Сбербанком, в котором у 
меня один из валютных кредитов под залог 
здания Nordstar Tower, порядок его ре-
структуризации. Сумма этого кредита экви-
валентна почти 30 млрд руб. и зависит от 
курса доллара. В 2014 году из-за девальва-
ции сумма задолженности в рублевом экви-
валенте резко выросла, в итоге экономика 
объекта резко ухудшилась. В декабре 2015 
года мы завершали подготовку к сделке: по 
ее условиям Sberbank CIB должен был вой-
ти в капитал ООО «Нордстар тауэр», которое 

владеет башней, часть долга будет конвер-
тирована в капитал, часть реструктурирова-
на. Но в конце декабря 2015 года я узнал, 
что долг выкупил офшор «Риверстреч Трей-
динг энд Инвестиментс Лимитед». Это стало 
полной неожиданностью для меня.
— Вы знаете, кто стоит за «Риверстреч»?
— Я знаю имена и фамилии, но не буду их 
называть, так как мы ведем переговоры об 
урегулировании задолженности. Связи с 
«Роснефтью», как об этом пишут, у этого оф-
шора нет. Но, видимо, это достаточно влия-
тельные люди, если в короткий срок закры-
ли сделку, заплатив сразу почти 30 млрд руб. 
и спустя десять месяцев еще 17 млрд руб. по 
другому активу. Я не согласен с цессией это-
го долга, считаю, что она прошла незаконно, 
и оспариваю ее в суде.
— Параллельно у вас происходило раз-
бирательство с «Роснефтью» по поводу 
арендных платежей: вы пытались через 
суд взыскать задолженность по ним. Ка-
кие сейчас отношения с нефтяной ком-
панией?
— Компания остается арендатором Nord-
star Tower. Взаимоотношения с «Роснеф-
тью» вытекают из договора, который был 

ранее заключен с ТНК-BP в 2009 году. На тот 
момент условия для арендатора были 
очень выгодные — мы делали чистовую от-
делку помещений, которая обошлась нам в 
$20 млн, ставка была ниже средней по рын-
ку, около $500 за кв. м, поэтому договор был 
заключен на 15 лет. Вероятно, когда 
«Роснефть» приобрела ТНК-ВР, она в услови-
ях кризиса логично предприняла попыт-
ку изменения ставки. Я не мог самостоя-
тельно, без согласия залогодержателя и 
кредитора Сбербанка пересматривать усло-
вия арендного договора. Всю задолжен-
ность, которая была по аренде за полгода 
на момент подачи первого иска о ее взыска-
нии, «Роснефть» погасила в конце 2015 го-
да. Со второго квартала 2016 года плате-
жи снова перестали поступать, и до сих пор 
задолженность накапливается. В арбитра-
же рассматриваются мои требования о ее 
взыскании.
— Долг, по которому заложен торгцентр 
«Щука», приобрел тот же «Риверстреч»?
— Да, но эта история вторична. Если мы до-
говоримся об урегулировании долга ООО 
«Нордстар тауэр», по этому объекту тоже до-
говоримся. 

— В какую сумму вы оцениваете свой об-
щий долг перед кредиторами? Какие 
еще активы заложены по кредитам?
— Около 60 млрд руб.
— Как вы оцениваете вероятность того, что 
с этими активами придется расстаться?
— Достаточно высоко. Я готов передавать их в 
формате отступного по долгам. Нормальный 
выход из ситуации — отдать активы кредито-
рам. Сейчас предмет основного обсуждения 
это стоимость активов. Расхождение с оценкой 
кредитора по Nordstar Tower составляет около 
20%, по «Щуке» расхождения в цене нет («Щу-
ка» оценена приблизительно в 24 млрд руб., 
Nordstar Tower — примерно в 45 млрд руб.).
— У вас есть партнеры в этих объектах?
— Все перечисленные активы находятся в 
моем управлении, в проекте «Щука» полови-
на принадлежит моему партнеру Дмитрию 
Зеленову.
— Он предлагал выкупить свою долю?
— Мне ничего об этом не известно.
— Как в вашем бизнесе участвует супруга 
Янина Гребенщикова?
— Без комментариев.

Интервью взяла  
Екатерина Геращенко

«Нормальный выход из ситуации —  
отдать активы кредиторам»

Максим Блажко, 
основатель «Дон-Строя»  
и «Нордстар тауэр»

ЧТО ПРИНАДЛЕЖИТ МАКСИМУ БЛАЖКО В МОСКВЕ   ИСТОЧНИК: ПОДСЧЕТЫ "Ъ" И  БАНКА «РОССИЙСКИЙ КАПИТАЛ».

Владелец
ЗАО «Комплекс “Серебряный бор”»

ТРИ ЗЕМЕЛЬНЫХ УЧАСТКА 
И ЧЕТЫРЕ ЗДАНИЯ

1,99 га; 3,2 тыс. кв. м

Залогодержатель
Банк «Российский капитал»

Владелец
ООО «Строй-комплекс»

ПРАВО АРЕНДЫ ДВУХ ЗЕМЕЛЬНЫХ 
УЧАСТКОВ ПОД ЖИЛОЙ КОМПЛЕКС 
«НЕСКУЧНЫЙ HOME&SPA»

4,9 га

Залогодержатель
Внешэкономбанк

Владелец
ЗАО «Комплекс “Серебряный бор”»

ПРОЕКТ ПО СТРОИТЕЛЬСТВУ 
МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНОГО 
КОМПЛЕКСА  «ЗВЕНИГОРОДСКИЙ»

267 тыс. кв. м

Залогодержатель
Банк «Российский капитал»

6,6 га

ПРАВО АРЕНДЫ 
КОМПЛЕКСА ЖБИ

Залогодержатель
Банк «Российский капитал»

Владелец
ООО «Сорта»

Владелец
АО «Щука»

100 тыс. кв. м

Залогодержатель
«Риверстреч Трейдинг 
энд Инвестментс Лимитед»

ТОРГОВО-РАЗВЛЕКАТЕЛЬ-
НЫЙ ЦЕНТР  «ЩУКА» 

135,5 тыс. кв. м

ЗДАНИЕ БИЗНЕС-ЦЕНТРА 
NORDSTAR TOWER  

Владелец
ООО «Нордстар тауэр»

Залогодержатель
«Риверстреч Трейдинг 
энд Инвестментс Лимитед»

Автомоторная улица, владение 5

Щукинская улица, 42

Беговая улица, 3

5-й Донской проезд, 21

Пересечение 
3-го Силикатного проезда 
и Звенигородского шоссе

Таманская улица, владение 91

Девелопер семейных связей
С кем строит свой новый бизнес Максим Блажко
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На экраны вышел фильм  
«Человек-паук. Возвращение домой»

Чеховский фестиваль, проходящий 
в Москве при поддержке «Первого ка-
нала», достиг своего пика — на сцене 
Театра наций показали спектакль «887» 
Робера Лепажа. На спектакле побыва-
ла Алла Шендерова.

обственно, все спектакли Ле-
пажа, включая легендарную «Трилогию дра-
конов» и «Обратную сторону Луны»,— вос-
поминания. В этом, вероятно, причина той 
исключительной нежности, что питает к Ле-
пажу российский зритель: мы ведь и сами 
обожаем вспоминать то время, когда «папа 
молод и мать молода», да и вообще, носталь-
гия для России — особая тема. Вот и Лепаж 
почти каждый спектакль начинает с воспо-
минаний, а потом строит сюжет по принци-
пу фильма «Магнолия», чтобы к финалу все 
разрозненные лепестки сложились вместе. 
«887» сделан так же, только лепестков — сю-
жетов и сюжетцев — очень много, и потому 
цветок кажется уж очень лохматым. Заду-
мавшись, зачем Лепажу нужен тот или этот 
рассказ, обнаруживаешь нечто, что отлича-
ет «887» от других его работ: на сей раз он 
строит спектакль не по драматургическим 
законам, а по законам поэзии. Дело не в том, 
что часть текста его моноспектакля зариф-
мована, но и сами сюжеты рифмуются, при-
чем по логике ассоциаций, как бывает во 
сне. Или в стихах.

Хотя начинается все вполне прозаично: 
Лепаж, выходя на авансцену, просит вы-
ключить мобильники, признавая, впро-
чем, что вся его жизнь — в этом малень-
ком гаджете: сам он не в состоянии запом-
нить свой номер телефона. Зато в памяти 
навсегда застрял тот номер, что, вероят-
но, давно не действует: он принадлежал се-
мейству Лепаж — папе, маме, страдающей 
«альцгеймером» бабушке, двум братьям 
и двум сестрам, жившим в доме 887 на аве-
ню Мюррей в Квебеке, столице провинции 
Квебек. Тут на темной сцене вдруг появля-
ется «настоящий» четырехэтажный дом раз-

мером чуть выше самого Лепажа, в каждой 
из квартир которого идет настоящая — не-
лепая и неустроенная — жизнь, проециру-
емая в окошки-экраны. Но это не просто 
дом, а Дворец памяти: в 2010-м, говорит Ле-

паж, меня пригласили в Монреаль высту-
пить на Ночи поэзии, посвященной 40-ле-
тию того вечера, когда поэт Мишель Ла-
лонд впервые прочла свое знаменитое сти-
хотворение «Speak white». И вот в 2010-м 
Лепаж удостоен чести снова прочесть его со 
сцены. Нерифмованные строки не желают 
усваиваться в памяти. Зато в ней возникает 
целый ворох подробностей обо всем на све-

те. О сокурснике Фреде, который работает 
на радио и учит тексты по методике «Дво-
рец памяти», об отце-шофере, буквально 
жившем за баранкой, чтобы прокормить 
семью; о визите в Квебек королевы Елиза-
веты (толпа франкофонов повернулась спи-
ной к ее кортежу), об октябрьском кризисе 
1970-го, прозванном в Квебеке «тихой ре-
волюцией».

Сам ход воспоминаний подчинен мощ-
нейшему стихотворению Лалонд, ставше-
му своеобразным манифестом всех, кто 
в начале 70-х ратовал за социальное равен-
ство. По Лалонд, «Speak white» — не только 
окрик американских плантаторов, застав-
лявших чернокожих и индейцев говорить 
по-английски (того же английская часть Ка-
нады требовала от Квебека), но девиз любо-
го поработителя, ломающего порабощен-
ного так, как ему выгодно: не важно, на ка-
ком языке говорит эксплуататор — свой 
язык он всегда назовет языком «белых».

Кукла де Голль, выскакивающая из кар-
мана Лепажа, театр теней (взрослый Лепаж 
по-настоящему дерется со своей маленькой 
сестрой подушками, но тень вдруг рассыпа-
ется), радиоуправляемая машинка — такси 
отца, игрушечный «Линкольн» с де Голлем, 
разъезжающий по столу, изображающему 
запруженную квебекскую площадь. Техно-
логически «887» сделан виртуозно (тут не-
достаточно упомянуть сценографа Сильве-
на Декари, на поклонах на сцену вышла це-
лая команда), но так у Лепажа уже бывало, 
и не раз.

Возможно, самое ценное в нынешнем 
спектакле — именно эта странность, ло-
гика свободного стиха, когда ждешь пред-
сказуемого чередования событий и эпизо-
дов, а его нет. И ты вдруг ныряешь в собст-
венное детство, вспоминаешь несуществу-
ющий номер телефона (233-46-97, Пятниц-
кая, дом 53), отца, лицо которого сохраня-
ют фото, но ты не можешь восстановить ни 
его движения, ни голос.

Может быть, об этом думал и Лепаж — 
потому на сей раз он так скуп на перевопло-
щения. Только однажды, надев шоферскую 
фуражку, словно пряча лицо, он садится 
к барной стойке. А потом, в финале, пока-
зывает отца, уронившего голову на руль: он 
только что узнал, что умерла бабушка. Но 
скупое освещение и сигаретный дым не да-
ют разглядеть ничего в точности. Впрочем, 
и так ясно, что вся эта история, как и дав-
ний шедевр Лалонд, рифмуется с нашей се-
годняшней жизнью. Но доказать это непро-
сто — ведь и стихотворение «Speak white» 
до сих пор не переведено на русский.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Монолог для памяти
«887» Робера Лепажа на Чеховском фестивале

На Новой и учебной сценах Алек-
сандринского театра прохо-
дит XIX международный фести-
валь современного танца Open 
Look. Из Петербурга —  Татьяна 
 Кузнецова.

 То, что неортодоксальный Open 
Look прожил 19 лет в довольно-таки 
консервативном Петербурге, удер-
жавшись на плаву среди двух фести-
вальных монстров — «Дягилев P.S.» 
и Dance Open, само по себе геройст-
во. Но главный его подвиг — форми-
рование своей публики, молодой, 
демократичной, восприимчивой. 
Возможно, чрезмерно восторжен-
ной, но, несомненно, интеллекту-
альной. В последние годы, угнездив-
шись на Новой сцене Александрин-
ки, фестиваль и вовсе расцвел: на 
Open Look стали появляться имени-
тые хореографы и труппы. Хедлай-
нерами международной (а есть еще 
и российская) программы XIX фести-
валя были назначены труппа финна 
Теро Сааринена, его открывавшая, 
и Ultima Vez знаменитого бельгий-
ца Вима Вандекейбуса, чья новая ра-
бота «Мокьюментари о современном 
спектакле» будет показана напосле-
док. Середину была призвана укра-
сить мировая премьера французско-
го спектакля «Пензум» — совместно-
го проекта маститого автора Жозефа 
Наджа и композитора-контрабасист-
ки Жоэль Леандр.

Назвать это действо перформан-
сом будет в самый раз: никто тут, ко-
нечно, не танцует. 60-летний хорео-
граф, знакомый россиянам вот уже 
17 лет, и в былые годы не отличал-
ся пластическими дарованиями, бе-
ря концептуальностью, мощной ре-
жиссурой и личной харизмой. Те-
перь осталась лишь последняя; она 
пробивается даже сквозь черную аф-
риканскую маску, полностью скры-
вающую голову артиста, и черное 
платье с лифом, открывающее толь-
ко его плечи и руки. Рука Наджа с за-
жатым в ней металлическим веером 
долго шебуршит им по белоснежной 
бумаге, натянутой на экран, пока его 
партнерша, тоже вся в черном, с ли-
цом, закрытым блестящей металли-
ческой маской, пощипывает стру-
ны контрабаса и пошаркивает смыч-
ком по металлической поверхности 
небольшого столика. В следующий 
час Надж выйдет из-за ширмы, длин-
ным прутом и короткими грифеля-
ми нарисует на листе-заднике бабоч-
ку (причем начнет с этаких сочных 
полукружий, рождающих надежду 
на фривольность), дерево, сайгака 

и черное солнце. Скрючит руки за 
спиной, полежит на спине, пошеве-
ливая пальцами, крикнет что-то хри-
пло и отчаянно, удалится за экран 
и вновь появится — уже с ветвистой 
головой оленя на плечах. Скорб-
ная торжественность и пантеисти-
ческий визуальный ряд заставляли 
искать смысл спектакля в ритуаль-
ной тризне по живой природе, гиб-
нущей из-за экологических бедст-
вий. Однако догадка оказалась лож-
ной: спектакль посвящен венгерско-
му поэту начала ХХ века и его самоу-
бийственной любви к психотерапев-
ту Флоре.

Вообще-то никогда не знаешь, 
надо ли искать смысл в современ-
ном спектакле или авторы сосредо-
точились на формальных поисках. 
Скажем, исследуют тело, «начиная 
от подкожных тканей и сенсорных 
окончаний до инстинктов и челове-
ческого обличия», как это делали из-
раильтяне в спектакле «Тела». Резуль-
таты изучения «подкожных тканей» 
известны лишь самим исполните-
лям. Что до «человеческого обли-
чья», то артисты, поначалу усыпан-
ные острыми разноцветными кри-
сталлами от ногтей ног до кончиков 
волос, обрели его (правда, чумазое) 
лишь к концу спектакля, когда от по-
та и трения друг о друга их панцири 
поистрепались, зато на белом лино-
леуме пола образовалась жизнера-
достная абстрактная картина. Она-
то, вероятно, и была целью худож-
ника Томера Сапира, полностью пе-
реигравшего своего соавтора, хоре-
ографиню Шарон Вазанну, чье ис-

следование выглядело как зверино-
серьезное заигрывание подвижно-
го сатира с тремя неповоротливыми 
нимфами.

На фоне подобных глубокомы-
сленных штудий непозволитель-
но простодушно выглядел венгер-
ский спектакль «Абсурдия», испол-
ненный Танцевальной компанией 
Сегеди. Тринадцать обоеполых ар-
тистов, с голыми белыми черепами 
и выбеленными лицами с нарисо-
ванными на них клоунскими рожи-
цами, в одинаковых белых рубаш-
ках и черных пиджачных парах ра-
зыграли серию сюжетов из жизни 
населения некоего авторитарного 
государства Абсурдия. Воздушные 
шарики, прицепленные к веткам 
вознесенного к колосникам дерева, 
символизировали счастье, жестя-
ная корона означала власть, листы 
бумаги — бюрократические путы, 
треугольники на пиджаках — госу-
дарственные награды. Вокруг этих 
атрибутов успеха и разыгрывались 
остроумные танцевальные сценки, 
причем хореограф-режиссер Тамаш 
Юроникс, не боясь упреков в старо-
модности, запросто смешивал вет-
хозаветные арабески с примитив-
ными «волнами» из contemporary 
dance, венгерский танец понто-
зоо — с классической клоунадой, 
акробатику — с нехитрой пантоми-
мой. Артисты, явно знакомые с ака-
демической классикой и отлично 
обученные мимическому искусству, 
исполняли все это с пленительной 
непринужденностью. Интеллекту-
альная молодежь снисходительно 
смеялась. А вот одна интеллигент-
ная петербургская старушка сбежа-
ла в антракте. «Я полвека так жила, 
еще и в театре про это смотреть?» — 
объяснила она свой демарш.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Танцоры собрались с мыслями
В Петербурге проходит Open Look

На новой столичной арене 
ЦСКА прошло первое громкое 
музы кальное событие — фести-
валь Park Live с калифорний-
ской группой System of a Down 
в роли хедлайнера. Рассказы-
вает  Борис Барабанов.

 Фестиваль Park Live, ранее про-
ходивший на территории ВДНХ и на 
«Открытие Арене», дебютировал на 
новой площадке — на «Арене ЦСКА». 
Стадион открылся в августе прошло-
го года, то есть фактически в конце 
сезона концертов под открытым не-
бом, так что до нынешнего лета ни 
у кого из организаторов музыкаль-
ных событий не было шанса испы-
тать его в качестве концертной пло-
щадки. Считается, что основное пре-
имущество стадиона — максималь-
но близкое расположение трибун 
к футбольному полю. Никаких бего-
вых дорожек с мрачным ОМОНом. 
Официальная вместимость «Аре-
ны ЦСКА» в концертной конфигура-
ции — 28 тыс. человек, в фан-зону пу-
скают 6 тыс.

В начале выступления группы-
хедлайнера не было впечатления 
«битка» на поле, к тому же фанаты 
традиционно группируются побли-
же к сцене, и часть фан-зоны кажет-
ся пустой. Однако к середине кон-
церта все зоны, отданные зрителям, 
были заполнены. Стоит отдельно от-
метить слаженную работу привет-
ливого и компетентного персона-
ла площадки: видно, что любое, да-
же далекое от спорта событие на мо-
сковских стадионах сейчас — лиш-
няя репетиция грядущего футболь-
ного чемпионата, и все усердно ста-
раются работать «по-западному».

Несмотря на то что программа 
фестиваля Park Live из года в год 
формируется прежде всего в при-
вязке к главному хедлайнеру, в этом 
году среди коллективов, которые 
выступали перед System of a Down, 
была группа, которая очень попу-
лярна в России и уже не раз проез-
жала по стране с полноценным тур-
не. Это канадцы Three Days Grace. 
Если заглянуть в социальную сеть 
«ВКонтакте», то выяснится, что 
Three Days Grace — это и вовсе чуть 
ли не самая популярная зарубежная 
группа из тех, что появились в поле 
зрения в новом веке: 115 257 — это 
количество подписчиков в их офи-
циальной группе. Three Days Grace 
отыграли полноценный сет из 15 
композиций, причем почти поло-
вину составили песни из альбома 
«One-X», в записи которого прини-

мал участие оригинальный вока-
лист группы Адам Гонтье. Судя по 
реакции публики, в исполнении 
нынешнего фронтмена Мэттью Уол-
ста они им тоже по душе.

Несмотря на то что System of 
a Down не выпускали альбомов 
с 2005 года, в палитре пристрастий 
российских меломанов эта группа 
калифорнийских армян с каждым 
годом становится все более яркой 
краской. В первую очередь это каса-
ется вокалиста Сержа Танкяна. Ма-
ло того что у нас любят его сольные 
альбомы, так он еще и появляется 
то и дело в разного рода резонанс-
ных медийных контекстах. Напри-
мер, в качестве приглашенного во-
калиста он выступает в шоу, осно-
ванном на музыке из сериала «Иг-
ра престолов». А совсем недавно го-
сподин Танкян согласился напи-
сать музыку для российского филь-
ма «Легенда о Коловрате» (который 
в мировом прокате будет называть-
ся «Яростный»). Во время пребыва-
ния System of a Down в Москве пе-
вец успел побывать на «Мосфиль-
ме» и встретиться со съемочной 
группой. Как сообщил музыкант 

прессе, рассматривался даже вари-
ант создания кавер-версии одной 
из песен Владимира Высоцкого для 
финальных титров фильма. Одна-
ко, по его словам, «что-то как-то не 
вышло». 

На «Арене ЦСКА» System of a 
Down исполнили программу луч-
ших песен, которая в целом не ме-
няется на протяжении всего ны-
нешнего летнего турне. Единствен-
ная песня, которая до Москвы не 
звучала в этом году в Европе,— это 
«ATWA» с альбома «Toxicity». Этот 
альбом на протяжении долгих лет 
остается основой концертной про-
граммы System of a Down. В Москве 
группа исполнила шесть песен 
с «Toxicity», а также уделила много 
внимания альбомам «Mezmerize» 
и «System of a Down».

System of a Down сыграли сла-
женно, но без сюрпризов. Не счи-
тать же в самом деле сюрпризами 
выходы гитариста Дарона Малакя-
на с короткими импровизациями 
на тему поп-хитов — он это делает 
на каждом концерте, отлично раз-
влекая аудиторию. Впрочем, пред-
сказуемость в случае с московским 
концертом System of a Down выгля-
дела скорее преимуществом: что от 
новой площадки, что от музыкан-
тов зрители получили ровно то, че-
го ждали и чего хотели.

ГАСТРОЛИ АЛЬТЕРНАТИВА

Система без сбоев
System of a Down обновили стадион

В «Абсурдии» лестница  
оказывается и дорогой 
к мечте, и орудием обще-
ственного порицания 
ФОТО ДАРЬИ ПОПОВОЙ

Группа Сержа Танкяна 
сюрпризов не продемон-
стрировала, но ожидания 
оправдала 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Прошлое оживает не только в мо-
нологе Лепажа, но и в окошках 
 стоящего на сцене дома 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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спорт 9 июля в Екатеринбурге российский боксер Денис Лебедев  
будет защищать титул чемпиона мира по версии WBA  
в бою против австралийца Марка Фланагана
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По итогам четвертого дня турни-
ра в женской одиночной сетке оста-
лась лишь одна российская теннисист-
ка — Светлана Кузнецова, обыгравшая 
в 1/32 финала Екатерину Макарову. 
Тем временем прошлогодняя фина-
листка немка Анжелик Кербер продол-
жает отстаивать титул первой ракет-
ки мира, на который претендуют также 
чешка Каролина Плишкова, потерпев-
шая неожиданное поражение во вто-
ром круге, и румынка Симона Халеп.

 Четверг организаторы Wimbledon 
начали с пополнения своей кассы. Дело 
в том, что было объявлено наказание Дани-
илу Медведеву, который, как уже сообщал 

”
Ъ“, в среду во время проигранного им мат-

ча второго круга вступил в открытый кон-
фликт с судьей на вышке португалкой Мари-
анной Алвиш.

В итоге комитет Большого шлема при-
нял решение оштрафовать россиянина на 
$14,5 тыс., разбив эту сумму на три части. 
К замечанию Алвиш, сделанному Медведе-
ву за пререкания, теннисные функционеры 
добавили $4 тыс., а к одному очку, которого 
игрока лишили в пятом сете за недисципли-
нированное поведение,— $3 тыс. Кроме то-
го, в $7,5 тыс. был оценен поступок, за кото-
рый Медведев потом извинялся отдельно. 
Напомним, что сразу после окончания иг-
ры 49-й номер мирового рейтинга, кстати, 
получивший за выход во второй круг около 
$74 тыс., бросил в сторону судейской вышки 
несколько монет.

Не менее серьезно оскандалился и ав-
стралиец Бернард Томич, признавшийся 
после поражения в первом круге от Михаи-
ла Зверева из Германии сразу в двух прегре-
шениях. Во-первых, в использовании меди-
цинского перерыва не по прямому назначе-
нию (по словам Томича, он просто пытался 

сбить соперника с победного настроя), а во-
вторых, в усталости от тенниса, который, де-
скать, 24-летнему профессионалу уже стал 
неинтересен. За эти откровения на Томича 
наложили штраф в $15 тыс., а технический 
спонсор игрока — производитель ракеток 
Head — вдобавок разорвал с ним контракт.

Тем временем в утренней программе чет-
вертого дня турнира выделялась встреча 
Светланы Кузнецовой с Екатериной Мака-
ровой в 1/32 финала. Она продолжила серию 
российских противостояний, которая нача-
лась на этом Wimbledon еще в первом круге, 
где Карен Хачанов обыграл Андрея Кузнецо-
ва, а Елена Веснина — Анну Блинкову. В тех 
двух матчах было сыграно максимальное ко-
личество сетов, и предполагалось, что опыт-
нейшие соотечественницы, прекрасно зна-
ющие друг друга и впервые сыгравшие друг 
с другом на турнирах WTA Tour еще в 2008 
году, также порадуют своих болельщиков 
бескомпромиссной борьбой.

Однако в первом сете получилось ина-
че: Макарова смогла выиграть лишь 15 оч-
ков и не зацепила ни единого гейма. Вторая 
партия складывалась интереснее, но завер-
шилась точно так же. В концовке Кузнецова 
взяла два гейма подряд, что позволило ей 
победить со счетом 6:0, 7:5 и увеличить свое 
преимущество в серии личных встреч с Ма-
каровой до 7:1.

32-летняя победительница US Open 2004 
года и Roland Garros 2009-го, кстати, име-

ет возможность оказать непосредствен-
ное влияние на ход борьбы за первое место 
в рейтинге, которое пока занимает Анже-
лик Кербер. Немка по-прежнему стоит пе-
ред угрозой пропустить вперед себя чешку 
Каролину Плишкову, неожиданно уступив-
шую Магдалене Рыбариковой из Словакии, 
и румынку Симону Халеп. Чтобы сохранить 
шанс остаться первой, Кербер для начала 
необходимо подтвердить свой прошлогод-
ний результат — дойти до финала. Тогда все 
будет зависеть от того, какой результат по-
кажет Халеп.

Что же касается встречи Кербер с Кузнецо-
вой, то она состоится в том случае, если тен-
нисистки выиграют еще по два матча. Это 
вполне реально. Немка прибавляет от матча 
к матчу, а россиянка в третьем круге встре-
тится со словенкой Полоной Херцог — не 
слишком сильной соперницей, проходив-
шей квалификацию. Отметим, что восьмая 
ракетка мира осталась единственной пред-
ставительницей России в женской сетке оди-
ночного разряда. Это выяснилось после то-
го, как Дарья Касаткина, «посеянная» под 29-
м номером, в двух партиях уступила эстонке 
Анетт Контавейт.

Евгений Федяков

WIMBLEDON

Третий круг одиночества
Из россиянок в 1/16 финала вышла только Светлана Кузнецова

13-й чемпион мира по шахматам Гар-
ри Каспаров, еще в 2005 году объя-
вивший о завершении карьеры, ре-
шил вернуться в спорт. Он примет 
участие в представительном турни-
ре по рапиду и блицу, который прой-
дет с 14 по 19 августа в американском 
Сент-Луисе в рамках серии Grand 
Chess Tour 2017. В Международ-
ной шахматной федерации (FIDE) ре-
шение Каспарова вызвало неодноз-
начную реакцию. С одной стороны, 
президент FIDE Кирсан Илюмжинов 
приветствовал решение Каспаро-
ва, с другой — напомнил, что он еще 
не отбыл двухлетнюю дисквалифика-
цию, и не исключил дополнительных 
санкций в отношении чемпиона. Но, 
похоже, ни самого Каспарова, ни ор-
ганизаторов турнира, с которыми его 
связывают партнерские отношения, 
такая перспектива не пугает.

 Один из сильнейших шахматистов 
в истории, 54-летний Гарри Каспаров, объ-
явил о своем возвращении. Напомним, что 
13-й чемпион мира завершил карьеру еще 
в 2005 году, и с тех пор его имя чаще упоми-
налось в связи с политической деятельнос-
тью. В 2013 году господин Каспаров поки-
нул Россию и с тех пор постоянно прожива-
ет в США.

Возвращение Гарри Каспарова должно со-
стояться в середине августа, когда в Сент-Лу-
исе пройдет турнир по блицу и рапиду, вхо-
дящий в структуру Grand Chess Tour — еже-
годной серии, одним из вдохновителей ко-
торой был сам Гарри Каспаров.

В турнире помимо господина Каспаро-
ва примут участие несколько сильнейших 
игроков планеты — Сергей Карякин, Хи-
кару Накамура, Фабиано Каруана, Левон 
Аронян, Вишванатан Ананд, Ян Непомня-
щий… Всего в заявке числятся десять иг-
роков. Призовой фонд соревнования со-
ставит $150 тыс., из которых победителю 
достанется $37,5 тыс., а минимальное воз-
награждение составит $7,5 тыс. Явно не те 
деньги, ради которых Гарри Каспаров ре-
шил бы всерьез задуматься о полноценном 
возвращении в шахматы. Так что нельзя 
исключать, что вся эта история не более чем 
попытка промоушена мероприятия. К сло-
ву, год назад господин Каспаров уже вы-
ступал в Сент-Луисе в рамках выставочно-
го турнира, именовавшегося Ultimate Blitz 
Challenge with Garry Kasparov. Помимо го-
сподина Каспарова в мероприятии приня-
ли участие Каруана, Накамура и Уэсли Со. 
Каспаров занял третье место, набрав 9,5 оч-
ка из 18 возможных, а $10 тыс., выплачен-
ные ему в качестве призовых, перечислил 
сборной США по шахматам. О том, что Кас-
паров уже играл в Сент-Луисе, напомнил 
и 12-й чемпион мира Анатолий Карпов. По 

его мнению, вся история с «возвращением» 
Каспарова чрезмерно раздута и сенсацией 
вовсе не является.

Однако нынешнее появление Гарри Кас-
парова на шахматной сцене все же значи-
тельно отличается от прошлогоднего. Дело 
в том, что участвовать он будет в официаль-
ном турнире. И это тут же породило пре-
тензии со стороны международной федера-
ции. В частности, Кирсан Илюмжинов на-
помнил, что в 2015 году комиссия FIDE по 
этике установила, что господин Каспаров 
в 2014 году, когда он претендовал на пост 
президента головной шахматной структу-
ры планеты, вступил в коррупционный 
сговор с генсеком FIDE Игнатиусом Леон-
гом. Как следовало из документов, опубли-
кованных в The New York Times, господин 
Каспаров намеревался заплатить господи-
ну Леонгу в общей сложности $1,5 млн в об-
мен на то, что последний обеспечит ему не 
менее десяти дополнительных голосов на 
выборах. В итоге Гарри Каспаров и Игнати-
ус Леонг были отстранены от любой шах-
матной деятельности на два года. Срок их 
дисквалификации истекает только 20 ок-
тября 2017 года. То есть фактически Гарри 
Каспаров не имеет права участвовать в тур-
нире в Сент-Луисе. Но ни его, ни организа-
торов соревнования это, похоже, не волну-
ет. Хотя если бы Гарри Каспаров намеревал-
ся всерьез вернуться в шахматы, он бы на-
верняка подумал о негативных последстви-
ях своего решения.

«Как президент FIDE я приветствую ре-
шение Каспарова. Он великий шахматист, 
чемпион мира, и это, безусловно, хорошо 
для шахмат. Возможно, он решил отойти от 
политики, решил перестать бегать по пло-
щадям и сосредоточиться на шахматах,— 

сказал ТАСС господин Илюмжинов.— 
С другой стороны, вопрос о его возвраще-
нии должна решить комиссия по этике 
FIDE, которая является независимым орга-
ном». Кирсан Илюмжинов отметил также, 
что неисполнение решения о дисквалифи-
кации может подвигнуть комиссию по эти-
ке к тому, чтобы продлить ее на более дли-
тельный срок.

Какие бы цели ни преследовал Гарри 
Каспаров, медийного эффекта ему добить-
ся удалось. Причем его заявление вызвало 
интерес не только среди любителей шах-
мат, но и среди непосредственных участ-
ников американского турнира. Так, Сер-
гей Карякин заявил 

”
Ъ“, что раз уж он ни-

когда не играл с Каспаровым, то ему, без-
условно, будет интересно получить соот-
ветствующий опыт. «Его решение о возвра-
щении меня порадовало. Это единственная 
хорошая новость, связанная с Каспаровым 
за последнее время,— сказал Сергей Каря-
кин.— Что касается его перспектив в Сент-
Луисе, то, учитывая, насколько давно он 
ушел из шахмат, я бы не стал относить его 
к числу фаворитов соревнования».

Александр Петров

ТУРНИРЫ

Гарри Каспаров  
сделал ход назад
Знаменитый шахматист впервые за 12 лет 
сыграет в официальном турнире

Какие бы цели Гарри Каспаров ни преследовал, принимая решение об участии 
в официальном турнире, медийного эффекта ему добиться удалось   
ФОТО AP IMAGES FOR CHESS CLUB AND SCHOLASTIC CENTER OF SAINT LOUIS

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Рейтинг национальных сборных FIFA

1 (3). Германия — 1609 очков. 2 (1). Бразилия — 1603. 3 (2). Ар-
гентина — 1413. 4 (8). Португалия — 1332. 5 (9). Швейцария — 
1329. 6 (10). Польша — 1319. 7 (4). Чили — 1250. 8 (5). Колум-

бия — 1208. 9 (6). Франция — 1199. 10 (7). Бельгия — 1194. 
11 (10). Испания — 1114. 12 (12). Италия — 1059. 13 (13). Ан-
глия — 1051. 14 (15). Перу — 1014. 15 (18). Хорватия — 1007. 
16 (17). Мексика — 1003. 17 (16). Уругвай — 995. 18 (34). Шве-
ция — 933. 19 (22). Исландия — 927. 20 (13). Уэльс — 922... 62 
(63). Россия — 590.
Новая версия рейтинга будет опубликована 10 августа.

РОМЕЛУ ЛУКАКУ ПОПАЛ В ПЕРВУЮ ПЯТЕРКУ

Форвард сборной Бельгии Ромелу   
Лукаку в ближайшее время пере-
берется из «Эвертона» в «Манчес-
тер Юнайтед». Манчестерцы за-
платят за нападающего внуши-

тельные £75 млн (€90 млн), что 
выводит бельгийца на пятое ме-
сто в списке самых дорогих фут-
болистов мира. Больше плати-
ли только за таких футболистов, 

как Поль Погба (€105 млн), Гарет 
Бейл (€100 млн), Криштиану Ро-
налду (€94 млн) и Гонсало Игуаин 
(€90,5 млн). Как сообщили источ-
ники BBC, знакомые с ходом пе-

реговоров, практически все дета-
ли сделки согласованы и осталось 
уладить лишь некоторые фор-
мальности.
Отметим, что на Ромелу Лука-
ку претендовали и другие англий-
ские клубы. В частности, настав-
ник «Челси»  Антонио Конте назы-
вал Лукаку главной трансферной 
целью лета, полагая, что он смо-
жет заменить Диего  Косту, с кото-
рым «Челси» намерен расстаться. 
Но «Манчестер Юнайтед» оказал-
ся проворнее, не только удов-
летворив финансовые запросы 
«Эвертона» (кстати, ливерпуль-
цы купили Лукаку в 2014 году как 
раз у «Челси», когда лондонцев 
возглавлял нынешний наставник 
«Манчестер Юнайтед» Жозе Моу-
ринью, всего за €31 млн), но и сде-
лав футболисту наиболее круп-
ное предложение по личному кон-
тракту.
Добавим, что вскоре между «Ман-
честер Юнайтед» и «Эвертоном» 
может быть заключена еще од-
на сделка — форвард манчестер-
цев Уэйн Руни, вероятно, вернет-
ся в «Эвертон», в котором 15 лет на-
зад начинал свой путь в английской 
премьер-лиге. При этом британ-
ские СМИ отмечают, что переход 
Руни станет отдельной сделкой, 
не связанной с трансфером Лукаку.  
Александр Петров

Второй круг Wimbledon
Женщины. Симона Халеп (Румыния, 2)—Беатрис Хаддад-Майя (Бразилия) 7:5, 6:3. Камила Джорджи (Италия)—Мэдисон Кис 
(США, 17) 6:4, 6:7 (10:12), 6:1. Елена Остапенко (Латвия, 13)—Франсуаза Абанда (Канада) 4:6, 7:6 (7:4), 6:3. Элисон Риске 
(США)—Кристина Младенович (Франция, 12) 2:6, 6:4, 6:4. Агнешка Радваньска (Польша, 9)—Кристина Макхейл (США) 5:7, 7:6 
(9:7), 6:3. Кроко Вандевей (США, 24)—Татьяна Мария (Германия) 6:4, 6:2. Светлана Кузнецова (Россия, 7)—Екатерина Мака-
рова (Россия) 6:0, 7:5. Магдалена Рыбарикова (Словакия)—Каролина Плишкова (Чехия, 3) 3:6, 7:5, 6:2. Гарбинье Мугуруса (Испа-
ния, 14)—Янина Викмайер (Бельгия) 6:2, 6:2. Анетт Контавейт (Эстония)—Дарья Касаткина (Россия, 29) 6:3, 6:2. Тимеа Бачински 
(Швейцария, 19)—Кристина Куцова (Словакия) 6:1, 6:0. Анжелик Кербер (Германия, 1)—Кирстен Флипкенс (Бельгия) 7:5, 7:5.

Мужчины. Рафаэль Надаль (Испания, 4)—Дональд Янг (США) 6:4, 6:2, 7:5. Эрнестс Гулбис (Латвия)—Хуан Мартин Дель Потро 
(Аргентина, 29) 6:4, 6:4, 7:6 (7:3). Дуди Села (Израиль)—Джон Иснер (США, 23) 6:7 (5:7), 7:6 (7:5), 5:7, 7:6 (7:5), 6:3. Гаэль 
Монфис (Франция, 15)—Кайл Эдмунд (Великобритания) 7:6 (7:1), 6:4, 6:4. Михаил Зверев (Германия, 27)—Михаил Кукушкин 
(Казахстан) 6:1, 6:2, 2:6, 3:6, 6:4. Новак Джокович (Сербия, 2)—Адам Павлашек (Чехия) 6:2, 6:2, 6:1. Григор Димитров (Болгария, 
13)—Маркос Багдатис (Кипр) 6:3, 6:2, 6:1. Доминик Тим (Австрия, 8)—Жиль Симон (Франция) 5:7, 6:2, 6:4. Милош Раонич (Канада, 
6)—Михаил Южный (Россия) 3:6, 7:6 (9:7), 6:4, 7:5. Александр Зверев (Германия, 10)—Фрэнсис Тиафо (США) 6:3, 6:4, 6:3. 
Роджер Федерер (Швейцария, 3)—Душан Лайович (Сербия) 7:6 (7:0), 6:3, 6:2. Томаш Бердых (Чехия, 11)—Райан Харрисон (США) 
6:4, 6:3, 6:7 (8:10), 6:3.

Фактически Гарри Каспаров не имеет права 
участвовать в турнире в Сент-Луисе. Но ни его, 
ни организаторов соревнования это, похоже, 
не волнует. Хотя если бы Гарри Каспаров наме-
ревался всерьез вернуться в шахматы, он бы 
 наверняка подумал о негативных последствиях 
своего решения

Светлана Кузнецова, для кото-
рой этот Wimbledon стал уже 
14-м по счету, в 9-й раз вышла 
в 1/16 финала 
ФОТО REUTERS
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